
Воров возьмут 
с личным
В магазинах внедряют 
видеораспознавание 
в целях безопасности

Интернет-провайдер «ЭР-Теле-
ком» вышел на рынок систем рас-
познавания лиц, внедрив реше-
ние для борьбы с воровством 
в магазинах сети «Семья» в Пер-
ми и Пермском крае. Техноло-
гии видеоаналитики интерес-
ны и другим сетям ритейла: 
«М.Видео—Эльдорадо» и  Leroy 
Merlin видят в них перспективы 
для повышения эффективности 
розницы и взаимодействия с по-
купателями. Внедрение подоб-
ных систем должно учитывать 
риски в сфере использования 
персональных данных, а так-
же тот факт, что подозреваемым 
в краже нельзя запретить вход 
в магазин, отмечают юристы.

«ЭР-Телеком» запустил в 22 ги-
пермаркетах сети «Семья» в Перми 
и Пермском крае систему из 290 ка-
мер с распознаванием лиц на осно-
ве искусственного интеллекта и ком-
пьютерного зрения, направленную 
на борьбу с воровством, рассказал „Ъ“ 
представитель провайдера. Помимо 
данных о численности посетителей 
и их половозрастных характеристи-
ках система анализирует активность 
персонала и покупателей в наибо-
лее популярных зонах продаж, а так-
же собирает информацию о случаях 
краж в торговой сети и сохраняет ви-
зуальные данные правонарушителей 
в обезличенном виде. При повтор-
ных визитах предполагаемых нару-
шителей система будет распознавать 
их и оповещать службу безопасности 
через push-уведомления.

«Решение не вносит никаких ог-
раничений в жизнь людей, оказав-
шихся в базе неблагонадежных по-
купателей. Они смогут заходить 
в свои любимые магазины, однако 
наблюдение за их поведением будет 
более пристальным»,— уточнил ру-
ководитель управления продуктами 
для корпоративных клиентов «ЭР-
Телекома» Александр Жуков. В реше-
нии используется платформа видео-
аналитики «Форпост» пермской ком-
пании «Портал». По данным Kartote-
ka.ru, ООО «Портал» на 52,5% принад-
лежит его директору Сергею Леви-
ну, еще 22,5% у Павла Якутова и 25% 
у ООО «Рубикон», подконтрольного 
президенту «ЭР-Телекома» Андрею 
Кузяеву. «ЭР-Телеком» тестирует ана-
логичные решения на других объ-
ектах «Семьи» и ведет переговоры 
с другими крупнейшими ритейле-
рами, уточняют в компании.

Среди крупнейших российских 
компаний на рынке технологий 
распознавания лиц — VisionLabs, 
NtechLab и Центр речевых техноло-
гий (ЦРТ; контролируется Сбербан-
ком). Технологии VisionLabs уже не-
сколько лет применяются в рознич-
ной торговле, в том числе в торговых 
центрах, отмечает коммерческий ди-
ректор компании Илья Романов. 
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ОВОС и ныне там
Нефтекомпании не хотят тратиться на оценку воздействия на окружающую среду

Как стало известно „Ъ“, 
крупнейшие нефтекомпа-
нии просят правительст-
во продлить переходный 
период, освобождающий 
их от проведения государ-
ственной экологической 
экспертизы (ГЭЭ) на «ты-
сячи» объектов I  класса 
опасности. Сегодня 
он действует до начала 
2020 года, но, пишут гла-
вы нефтекомпаний,  из-за 
затяжек его истечение 
не совпадет со вступлени-
ем в силу закона об оценке 
воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС), пред-
усматривающего сдвиг 
ГЭЭ на предпроектную 
стадию и сильно облегча-
ющего новый экологиче-
ский режим. В результате 
последует заметное сни-
жение добычи углеводо-
родов и падение доходов 
бюджета, уверяют нефтя-
ники. Траты всей крупной 
промышленности на ГЭЭ 
собеседники „Ъ“ оцени-
вают в десятки миллиар-
дов рублей.

„Ъ“ ознакомился с пись-
мом руководителей круп-
нейших нефтекомпаний РФ 
в правительство о возмож-
ных последствиях «затягива-
ния» принятия законопро-
екта Минприроды о перено-
се государственной экологи-
ческой экспертизы в сфере 
добычи на предпроектную 
стадию. Об этом председате-
ля правительства РФ Дмит-
рия Медведева в августе пре-
дупредили главы «Роснефти» 
Игорь Сечин, ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов, «Газпром нефти» 
Александр Дюков, «Татнеф-
ти» Наиль Маганов и и. о. ген-
директора «Сургутнефтегаза» 
Александр Буланов (копия 
письма есть у „Ъ“).

В письме сообщается, что 
нефтяники ежегодно стро-
ят «тысячи объектов» в сфере 
добычи, относящихся по эко-
логическому законодатель-
ству к I категории опасности. 
Согласно ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе», проектная 
документация таких объек-
тов с 2019 года должна прохо-
дить ГЭЭ. Нефтекомпаниям 
уже удалось добиться осво-
бождения от ГЭЭ в виде пере-

ходного периода до 2020 года 
для таких объектов нефтедо-
бычи, если техдокументация 
на них согласована до начала 
2019 года, также из перечня 
объектов ГЭЭ были исключе-
ны проектная документация 
скважин для разведки и до-
бычи нефти и газа.

Отсутствие отсрочки при-
вело бы к многократному ро-
сту количества экспертиз Ро-
сприроднадзора и переносу 
сроков ввода объектов неф-
тедобычи на пять-шесть меся-
цев, пишут нефтяники. Неф-

текомпании предполагали, 
что в этом году будет принят 
закон о переносе ГЭЭ на пред-
проектную стадию, что «по-
зволит не проводить ее для 
каждого возводимого объекта 
и сократить количество экс-
пертиз», а в силу он вступит 
к концу переходного периода.

Но работа над так назы-
ваемым законопроектом 
об ОВОС затянулась, и теперь 
нефтекомпании считают, что 
он заработает не ранее 2022 
года. А поскольку переход-
ный период к 2020 году исте-
чет, нефтяники полагают, что 
будут вынуждены проводить 
ГЭЭ в отношении большинст-
ва планируемых к строитель-
ству объектов. В 2018 году 
ГЭЭ затронула 21% объектов, 
в 2019 году — 34%, а в 2020 го-

ду ей будут вынуждены под-
вергнуться почти 100% объ-
ектов, отмечается в письме. 
Это может «блокировать нор-
мальную хозяйственную дея-
тельность и привести к суще-
ственному снижению добы-
чи» нефти, резкому падению 
доходов бюджета и необосно-
ванным административным 
и финансовым затратам госу-
дарства и нефтекомпаний.

Нефтяники просят прави-
тельство продлить переход-
ный период для объектов до-
бычи до начала 2022 года. 
По их словам, промышлен-
ники уже ранее обращались 
с подобной просьбой к гла-
ве Минприроды Дмитрию 
Кобылкину, однако соответ-
ствующий законопроект так 
и не был подготовлен. Один 

из собеседников „Ъ“ утвер-
ждает, что о необходимости 
принятия закона «своевре-
менно» говорили не только 
нефтяники, но и металлурги. 
Расходы всей крупной про-
мышленности РФ на прове-
дение ГЭЭ могут оценивать-
ся в десятки миллиардов ру-
блей, уверен собеседник „Ъ“.

Законопроект об ОВОС 
предусматривает проведение 
ГЭЭ на предпроектной стадии 
путем определения объектом 
ГЭЭ материалов ОВОС плани-
руемого размещения объек-
тов (а не проектной докумен-
тации, как это происходит 
сейчас), поясняют „Ъ“ в Мин-
природы. Эти изменения кос-
нутся всех объектов, проект-
ная документация которых 
в настоящее время является 

объектом экологической экс-
пертизы, не только объектов 
нефтяных месторождений. 
При этом, отмечают в Мин-
природы, законопроект но-
сит комплексный характер: 
в частности, для переноса ГЭЭ 
на предпроектную стадию 
по материалам ОВОС требу-
ется более подробно описать 
требования к ОВОС именно 
на законодательном уровне. 
Сейчас законопроект дорабо-
тан с учетом замечаний биз-
нес-сообщества, включая неф-
тяные компании, согласован 
с заинтересованными ведом-
ствами, говорят в Минпри-
роды. В связи со сложностью 
и объемностью законопроек-
та Минюст продлил срок под-
готовки заключения, добав-
ляют в министерстве: предпо-
ложительно, он будет внесен 
в правительство до конца ав-
густа. Таким образом, сроки 
внесения законопроекта об-
условлены сложностью и дли-
тельностью согласительных 
процедур, пояснили в Мин-
природы.

В нефтекомпаниях не от-
ветили на запрос „Ъ“, пред-
ставитель вице-премьера 
Дмитрия Козака сказал, что 
не знаком с обращением, 
в аппарате вице-премьера 
Алексея Гордеева не ответи-
ли „Ъ“. Источник „Ъ“, близ-
кий к Минприроды, говорит, 
что Росприроднадзор не смог 
осилить бы число проверок 
в случае непродления пере-
ходного периода.

По словам директора про-
граммы «Регулирование 
окружающей среды» WWF 
Екатерины Хмелевой, срок 
от подготовки к ГЭЭ до полу-
чения положительного за-
ключения может занимать 
шесть-девять месяцев в зави-
симости от сложности проек-
та. Отсутствие понятия «пред-
проектная стадия» было од-
ним из главных препятствий 
утверждению законопроекта, 
этот вопрос до сих пор не от-
регулирован, отмечает экс-
перт. По ее мнению, перевод 
ГЭЭ с проектной докумен-
тации на более ранние ста-
дии — правильный подход, 
позволяющий компании эко-
номить на расходах.

Дмитрий Козлов

Охота к перемене 
месторождений
«Ростех» вышел из редкоземельного проекта

Дальнейшим развитием одного из круп-
нейших в мире месторождений редко-
земельных металлов Томтор займется 
бизнес-партнер группы ИСТ Олег Ми-
севра, который недавно выкупил его 
блокпакет у «Ростеха». По мнению со-
беседников „Ъ“, выход «Ростеха» упро-
щает доступ к зарубежным кредитам, 
а аналитики считают, что он обуслов-
лен сложностью проекта. Господин Ми-
севра руководствуется благоприятными 
прогнозами по рынку ниобия: его по-
требление растет с производством ста-
ли, российские металлурги закупают 
его за рубежом, Китай наращивает по-
требление и скупает бразильские акти-
вы, а в США металл отнесен к критически 
важным для экономики ископаемым.

«Ростех» вышел из совместного с группой 
ИСТ Александра Несиса предприятия по до-
быче и переработке редкоземельных метал-
лов (РЗМ) на Томторском месторождении 
в Якутии. По данным «Картотеки», доля го-
скорпорации (25% плюс одна акция) в ком-
пании—разработчике месторождения «Три-
Арк Майнинг» передана кипрской Zaltama 
Holding Ltd, которая, по данным „Ъ“, связа-
на с председателем совета директоров Восточ-
ной горнорудной компании и бывшим пре-
зидентом СУЭК Олегом Мисеврой. Осталь-
ные 75% минус одна акция «ТриАрк Майнин-
га» остаются у группы ИСТ, которая также яв-
ляется совладельцем Восточной горнорудной 
компании.

Представитель господина Мисевры под-
твердил „Ъ“ факт участия в проекте. «Для 
нас проект разработки Томторского место-
рождения является привлекательным сей-
час, на стадии начала реализации проек-
та,— говорит он.— Мы видим в нем пер-
спективу. Прогнозы по рынку ниобия 
и РЗМ подтверждают нашу уверенность 
в проекте. Мы входим в него в качестве 
инвесторов»,— сообщил он. В группе ИСТ 
отказались от комментариев. Источник, 
близкий к ее акционерам, сообщил „Ъ“, 
что произошедшие изменения расширяют 
возможности «ТриАрк Майнинга» по при-
влечению частных инвестиций и заемно-
го капитала, в том числе на международ-
ных рынках. В «Ростехе» объяснили выход 
из СП, в которое он вошел в 2013 году, вы-
полнением задачи по освоению месторо-
ждения, которую шесть лет назад перед го-
скорпорацией ставило государство. «Сегод-
ня проект достиг стадии готовности к стро-
ительству горно-металлургического пред-
приятия, фактически начат обратный от-
счет по вводу месторождения в разработ-
ку»,— заявил представитель «Ростеха». Сей-
час госкомпания сфокусируется на других 
задачах. «В частности, мы продолжаем ра-
боту по возобновлению добычи и перера-
ботки вольфрамо-молибденовых руд Тыр-
ныаузского месторождения»,— пояснили 
в «Ростехе».
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Небогатым ищут  
новую зарплату
Пилотный проект Москвы по борьбе 
с бедностью затронет 250 тыс. человек

В Москве стартовала собственная пи-
лотная программа до 2020 года по по-
вышению доходов малоимущих семей 
с целевой аудиторией 250 тыс. человек. 
Основная особенность — программа ори-
ентирована на поиск для домохозяйств 
работы с более высокими доходами 
и на устранение барьеров в возможности 
работать. Полученный в пилотном про-
екте, реализуемом сетями учреждений 
«Моя карьера», «Мой семейный центр» 
и несколькими департаментами прави-
тельства Москвы, опыт может быть аль-
тернативой «социальным контрактам» 
по крайней мере для крупных городов: 
объединение борьбы с бедностью и борь-
бы с безработицей в них неэффективно.

„Ъ“ стали известны первые результаты 
и рабочие параметры стартовавшего в июле 
2019 года пилотного проекта правительства 
Москвы, посвященного борьбе с бедностью. 
Согласно документам этой программы, целе-
вая аудитория кампании по сокращению мо-
сковской бедности составляет 250 тыс. моск-
вичей работоспособного возраста: это часть 
несколько более широкой аудитории лю-
дей с низкими доходами (92 тыс. семей с до-
ходами ниже прожиточного минимума, по-
лучающих выплаты на детей, 16 тыс. семей 
того же статуса, не получающих выплат из-за 
наличия имущества, обычно дач, студенты 
из бедных семей и т. д.), составляющей око-

ло 350 тыс. человек. Москва в силу величины 
населения является крупнейшим по числен-
ности бедных в РФ регионом, но по абсолют-
ному числу, а не по доле в населении. В Мо-
скве бедных, исходя из этой цифры, поряд-
ка 5%, тогда как в России их число оценивает-
ся обычно не менее чем в 12–14%. Постанов-
ление правительства Москвы о реализации 
«пилота» в 2019–2020 годах №937-IIII подписа-
но 23 июля, в 2019 году программа достаточ-
но компактна: городской бюджет потратит 
на нее пока 203 млн руб., впрочем, дополни-
тельные расходы будут приходиться на центр 
«Моя карьера», дополнительные соцвыплаты.

Сейчас основными перспективными иде-
ями правительства РФ, Минтруда и регио-
нов в борьбе с бедностью являются или ком-
бинация роста соцрасходов в наиболее низ-
кодоходных группах и борьба с безработи-
цей, или «социальный контракт» — финан-
совая поддержка трудоустройства или само-
занятости в обмен на выполнение опреде-
ленной программы поведения. Московский 
«социальный контракт» по идеологии отли-
чается очень существенно: «пилот» реализу-
ется в условиях крайне низкой безработицы 
в Москве, поэтому он направлен в первую 
очередь на увеличение доходов работающих 
бедных и людей вне группы экономически 
активного населения, а не безработных.

экономическая политика — с2

Среда  14 августа 2019  №144 (6624 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Как и что делал Владимир Путин  
на балете в Херсонесе —5

новости | Врио губернаторов усомнились  
в необходимости предвыборных дебатов —3

новости | Суд обязал окружной избирком 
«немедленно» зарегистрировать Сергея 
Митрохина на выборах в Мосгордуму —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | В Госдуме предложили запретить 
использование автотранспорта, достигшего 
предельного срока эксплуатации —5

07  Урожай подтопило 
Зерновые попали 
в чрезвычайную ситуацию 

07  Кредиты на товары 
обойдутся без магазинов 
Почта-банк планирует загрузить 
сеть своих отделений

07  Вагоны обгоняют груз 
Производители ставят 
избыточный рекорд

08  Из портфелей 
вытряхивают риски 
Инвесторы уходят  
в короткие долги

08  Манипулирование 
с испытательным сроком 
Трейдер получил  
условное наказание 
за недобросовестную торговлю

09  «Аэрофлот» давит 
на бизнес-залы 
Компания предъявила 
ультиматум аэропортовым 
холдингам

10  «Техносерв» 
выходит из строя 
Началось банкротство бывшей 
IT-компании братьев Ананьевых

деловые  
новости

Нефтяники пред-
ложили считать, 
что до 2022 года 
их опасные объек-
ты ничем не грозят 
окружающей среде  
ФОТО AP

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Премьер-министр Дмитрий Медведев 
подписал пакет распоряжений, касаю-
щихся распределения межбюджетных 
трансфертов на текущий год. Необы-
чен лишь срок подписания документов 
о трансфертах на десятки миллиардов ру-
блей, разблокирующих софинансирова-
ние в рамках нацпроектов,— это произош-
ло лишь 9 августа, тогда как отставание 
графика их финансирования Белый дом 
обсуждает уже не первый месяц.

Речь идет о пяти распоряжениях правитель-
ства от 9 августа, в части случаев распределяю-
щих средства бюджета на софинансируемые ре-
гионами программы. Часть изменяет параме-
тры софинансирования, ранее распределенно-
го в рамках бюджета на 2019–2021 годы и, види-
мо, не доводимого ранее до регионов. Наконец, 
отдельным распоряжением (о финансировании 
аэропортового строительство в Симферополе и 
Севастополе) предписано казначейское сопро-
вождение проектов, без которого, впрочем, в 
Крыму выделяемые средства не могли получить.

В сумме речь идет о десятках миллиардов 
средств, которые, вопреки бюджетной практи-

ке прошлых лет, разблокированы лишь в авгу-
сте — на несколько месяцев позже обычного 
срока. Большая часть расходов вписана в прио-
ритетные национальные проекты (дорожный, 
образовательный и по здравоохранению) и со-
ответствующие госпрограммы. Напомним, 
одной из тем внутриправительственных сове-
щаний летом 2019 года было постоянное об-
суждение финансирования нацпроектов вне 
графика, но по крайней мере в задержке этих 
расходов, видимо, виновно федеральное пра-
вительство. Одним из важных сюжетов бюд-
жетного процесса в 2019 году был явный дефи-
цит регионального софинансирования (или 
даже отсутствие таких расходов в региональ-
ных бюджетах), особенно образовательных. 
Судя по всему, пауза на федеральной стороне 
была взята как раз на поиск регионами денег 
на эти цели и на торг с губернаторами по но-
вым параметрам софинансирования.

Наиболее крупные средства в рамках пакета 
распоряжений правительства от 9 августа рас-
пределяются в сфере образования. Так, практи-
чески все регионы получат деньги на создание 
новых мест в школах — в общей сложности 

25,4 млрд руб. в этом году (24,6 млрд руб. в 2020 
году, размер субсидий варьируется от 25,6 млн 
до 652 млн руб.). Более внушительные суммы 
регионы получат на создание мест в яслях для 
детей от 1,5 до 3 лет — в общей сложности на 
эти цели предусмотрено примерно по 36 млрд 
руб. в 2019–2021 годах. Например, Дагестану 
в текущем году будет выделено 3,8 млрд руб., 
Саратовской области — 1,3 млрд руб., Чечне — 
почти 1,2 млрд руб. Около половины субъек-
тов могут рассчитывать на субсидии на созда-
ние мест в школах, расположенных в сельской 
местности или поселках городского типа,— на 
это предусматривается около 3 млрд руб. в год. 
Отдельные регионы также получат федераль-
ные средства на модернизацию инфраструкту-
ры общего образования — на 16 субъектов бу-
дет выделено 5,4 млрд руб. в 2019 году.

Еще два распоряжения касаются трансфер-
тов на обеспечение дорожных работ в рамках 
ведомственной целевой программы «Содей-
ствие развитию автомобильных дорог регио-
нального, муниципального и местного значе-
ния» и госпрограммы «Развитие транспортной 
инфраструктуры». В общей сложности на 2019 

год по этому направлению выделяется около 
34,6 млрд руб. Самый значительный транс-
ферт направляется на выполнение целевых 
показателей по приведению дорог в норма-
тивное состояние и увеличение пропускной 
способности в Челябинской области — 4 млрд 
руб. Крупные суммы выделяются на меропри-
ятия, реализуемые с применением механиз-
ма государственно-частного партнерства,— 
1,2 млрд руб. в Новосибирскую область, 1,5 мл-
рд руб. в Башкирию и 2,9 млрд руб. в Пермский 
край. На ремонт дорог выделяются дополни-
тельные деньги из неиспользованных в 2018 
году средств Федерального дорожного фон-
да — более 4,75 млрд руб. Одним из распоря-
жений увеличивается объем субсидий регио-
нам в рамках госпрограммы «Развитие здра-
воохранения» — с 22,9 млрд руб. в 2019 году 
до 29,2 млрд руб. Увеличение обусловлено как 
корректировками объемов финансирования 
текущих мероприятий, так и появлением в пе-
речне новых — так, выделяется 3,8 млрд руб. 
Красноярскому краю на реконструкцию крае-
вой клинической больницы.

Евгения Крючкова, Дмитрий Бутрин

Две недели до первого звонка
Правительство подтвердило софинансирование бюджетных строек в регионах

Технически в центре «пилота» — 
идея сохранения социальных выплат 
на детей малоимущим домохозяйст-
вам—участникам программы в тече-
ние трех лет вне зависимости от полу-
чаемых доходов. По словам Александ-
ры Александровой, первого замести-
теля руководителя департамента тру-
да и соцзащиты населения Москвы, в 
августе 67% обратившихся в него по 
программе граждан ориентированы 
именно на трудоустройство или сме-
ну работы с большим доходом — и 
для них сохранение «детских» выплат 
принципиально. Однако основной 
инструмент программы — не столько 
поиск вакансий, сколько снятие барь-
еров для трудоустройства на более вы-
сокооплачиваемой работе. Поэтому в 
рамках «пилота» работают со всем до-
мохозяйством: так, 34% участников 
программы нуждаются в дополни-
тельном обучении или переобуче-
нии, 23% — в приоритетном устрой-

стве детей в детский сад, 32% — в ра-
боте с психологом для снятия кризи-
са, 21% — в прохождении тренингов, 
позволяющих существенно расши-
рить возможности на собеседовани-
ях. Целевые социальные группы для 
«Моей карьеры» — неполные и мно-
годетные семьи, предпенсионеры и 

люди с медицинскими ограничения-
ми по трудоустройству. В рамках «пи-
лота» Москва берет на себя консульта-
ции, допобразование и тренинги для 
участников программы (предполага-
ется, что они потребуются около 20% 
обратившихся), оплату им стипен-
дий в размере московского МРОТ и 
временное сохранение соцльгот. Все 
услуги в рамках программы бесплат-

ны — сама идея проекта заключает-
ся в том, что городская экономика су-
щественно выигрывает от роста чи-
сленности экономически активного 
населения и снятия в беднейших до-
ходных категориях барьеров для по-
лучения большего, чем имеющийся, 
заработка.

По оценкам Александры Алек-
сандровой, по итогам первых не-
дель работы контакт удается уста-
новить примерно с третью целе-
вых групп, что необычно высоко 
для подобных проектов (в ЕС обыч-
ные цифры для таких проектов ред-
ко превышают 20–25%). Програм-
ма предполагает подключение пра-
ктически всех возможностей госсек-

тора в комплексе: она реализуется 
сетью «Моя карьера» и московским 
бюджетным учреждением «Мой се-
мейный центр», московскими де-
партаментами образования, труда 
и соцзащиты и информационных 
технологий. Часть программы ско-
ординирована с московской про-
граммой создания сети семейных 
детских садов. Кроме этого, в рам-
ках программы возможно реше-
ние проблем ухода за пожилыми 
участниками семьи, что также не-
редко ограничивает трудоустройст-
во остальных. Впрочем, среди обра-
тившихся в августе лишь 1% запра-
шивал консультации по решению 
этой проблемы и 0,2% — проблемы 
ухода за ребенком с ограничения-
ми по здоровью: уровень соцрасхо-
дов бюджета Москвы в таких случа-
ях, как правило, исключает домо-
хозяйство из групп крайней бедно-
сти. Исходя из дизайна программы, 
часть московской бедности, ее мар-
гинализированные группы, ее кри-

териям отвечать не будет — здесь го-
род намерен работать с домохозяй-
ствами (и в первую очередь с детьми 
в них) иначе.

Сама по себе идея борьбы с бедно-
стью через целевые вложения в «че-
ловеческий капитал» домохозяйст-
ва для смены работы на более высо-
кооплачиваемую для России очень 
нестандартна: создающаяся мос-
ковская «сеть безопасности» управ-
ленчески довольно сложна, хотя са-
ма по себе дешевле имеющихся аль-
тернатив. Тем не менее в перспекти-
ве московский «пилот» может быть 
идеологически влиятелен. В круп-
ных городах РФ ресурс борьбы с бед-
ностью через уменьшение безрабо-
тицы сокращается с 2014 года и сам 
по себе мал. Ставка же на увеличе-
ние трудовой и социальной мобиль-
ности, делавшаяся в 2000-е годы 
структурами федерального Минтр-
уда, оправдывает себя в последние 
годы относительно слабо.

Дмитрий Бутрин

Небогатым ищут новую зарплату

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,541

миллиарда долларов составило отрицательное сальдо внешней торговли услугами РФ в июле 
2019 года. Как следует из статистики ЦБ, объем экспорта услуг составил $6,753 млрд, импорта — $9,294 млрд. 
Лидером в экспорте стали транспортные услуги ($2,268 млрд), в импорте — поездки ($4,045 млрд). В рамках 
нацпроекта «Международная кооперация и экспорт» внешние поставки услуг должны вырасти к концу 2024 
года более чем в полтора раза, до $100 млрд. К концу реализации программы наибольший вес в суммарном 
экспорте должны иметь транспортные услуги ($28,18 млрд), деловые услуги и плата за пользование интеллек-
туальной собственностью ($27,31 млрд), поездки ($15,47 млрд), телеком и ИТ-услуги ($10,8 млрд).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Экономика ФРГ  
впала в пессимизм

Ежемесячный индекс экономических 
настроений в Германии, публи-
куемый Центром исследований 
экономики Европы (ZEW), в августе 
опустился до уровня минус 44,1 
пункта, потеряв еще 19,6 пункта 
по сравнению с июлем. Это мини-
мальное значение индекса с декабря 
2011 года. Одновременно индекс 
оценки экономической ситуации ZEW 
за месяц углубился в отрицательную 
зону на 12,4 пункта, до минус 13,5 
пункта. Экономисты ZEW объясняют 
такие низкие показатели продол-
жающейся торговой войной между 
Китаем и США и нарастающей уг-
розой жесткого «Брексита». Все это 
тянет вниз и без того ослабленную 
экономику страны и создает допол-
нительные ограничения для герман-
ского экспорта и промышленного 
производства (в первую очередь 
для автомобильного сектора).

Пессимизм германских 
инвесторов объясняется чере-
дой негативных индикаторов, 
обнародованных с начала августа 
федеральным статистическим бюро 
страны. В июне промпроизводство 
сократилось на 1,5% по сравнению 
с маем, в годовом выражении 
падение составило 5,2%. Замед-
ление коснулось всех секторов 
промышленности, кроме строитель-
ства — там наблюдался слабый рост 
в 0,3% после спада в мае и апреле. 
Июньский экспорт сократился на 
0,1% по сравнению с 1,1% в мае, 
обрушившись на 8% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. Торговый баланс страны 
в июне сократился до €18,1 млрд 
по сравнению с €18,7 млрд в мае. 
Эти данные не оставили надежды 
на рост экономики во втором 
квартале: ожидается сокращение 
ВВП на 0,1% по сравнению с ростом 
0,4% в январе—марте. Если тенден-
ция сохранится и в третьем квартале, 
Германия столкнется с первой 
рецессией за последние шесть лет.

Нарастание негативных тен-
денций усилит давление на фе-
деральное правительство в части 
смягчения фискальной политики. 
В 2018 году профицит бюджета 
составил €58 млрд, или 1,7% ВВП 
(максимальный показатель со 
времен объединения), к 2021 году 
госдолг должен сократиться до 55% 
с нынешних 60% ВВП.  Однако ожи-
дать серьезных налоговых стимулов 
не стоит ни при нынешнем, 
ни при следующем федеральном 
правительстве, полагают в Capital 
Economics. Возможности же стиму-
лирования роста за счет монетарной 
политики практически исчерпаны: 
одной из причин дальнейшего сни-
жения негативной ставки по депо-
зитам руководство ЕЦБ называло 
плохой прогноз развития экономики 
«в странах, где промышленность 
очень важна».

Надежда Краснушкина

ДИНАМИКА ПРОМПРОИЗВОДСТВА
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США решили перенести срок  введения 
пошлин на часть китайских товаров, 
в первую очередь электроники, с 1 сен-
тября на 15 декабря этого года. Отсроч-
ка распространится на ключевые потре-
бительские товары из КНР, остальные, 
как и планировалось будут обложены 
 новым тарифом с 1 сентября. Несмотря 
на эту отсрочку, новые пошлины окажут 
более существенное влияние на инфля-
цию в США, чем предыдущие раунды по-
вышения тарифов, полагают эксперты.

Минторг США вчера сообщил, что Вашин-
гтон не будет вводить новые 10-процентные 
пошлины на импорт электроники из Китая до 
15 декабря, однако по остальным позициям 
тарифы будут повышены уже с 1 сентября. От-
срочка коснется импорта мобильных телефо-
нов, персональных компьютеров, мониторов, 
игровых консолей (на эти четыре позиции в 
2018 году пришлось $98 млрд импорта из КНР 
в США), а также некоторых видов игрушек, об-
уви, одежды и ряда других товаров. Перечень 
«отсроченных» товаров занимает 22 листа, тог-
да как списки товаров, на которые пошлины 
все-таки будут повышены в сентябре,— 122. В 
последнем случае речь идет в основном о ком-
плектующих и о различных промышленных, 
а не потребительских товарах. 

Вчера же торговый представитель США 
Роберт Лайтхайзер и вице-премьер КНР Лю 
Хэ провели телефонные переговоры, дого-
ворившись вернуться к обсуждению торго-
вых отношений через две недели. Президент 
США Дональд Трамп в своем Twitter заявил, 
что «как обычно, Китай пообещал резко на-

растить закупки у наших американских фер-
меров, но до сих пор не сделал этого», заме-
тив, однако, что ситуация может и изменить-
ся. Рынки позитивно оценили отсрочку для 

части пошлин — индекс S&P 500 вчера вырос 
более чем на 1,5%, а нефть подорожала.

Напомним, о намерении обложить повы-
шенными тарифами остающийся объем вво-
за в объеме около $300 млрд Дональд Трамп 
неожиданно объявил 1 августа — несмотря 
на договоренности о торговом перемирии, 
достигнутые на двусторонней встрече с пред-
седателем КНР Си Цзиньпином в конце ию-
ня на саммите G20 в Осаке. Китайские власти 

после этого не стали препятствовать ослабле-
нию курса юаня, который в итоге впервые за 
11 последних лет превысил порог 7 юаней за 
$1. Тогда в ЦБ страны заявили, что курс ока-
зался под давлением «односторонних и про-
текционистских мер США». Именно тогда Пе-
кин отозвал свое обещание нарастить закуп-
ки продовольствия из США. 

Сейчас общий объем поставок двух стран, 
на которые распространяются повышенные 
тарифы, равен $360 млрд, из которых $110 мл-
рд приходятся на экспорт США в Китай. При 
этом, несмотря на действие пошлин, профи-
цит Китая в торговле с США продолжает ра-
сти — за первое полугодие этого года он уве-
личился до $140,48 млрд против $133,76 млрд 
за такой же период прошлого года. В июле экс-
порт американских товаров в Китай (год к го-
ду) снизился на 19% (до $10,9 млрд), тогда как 
экспорт китайских товаров в США — лишь на 
6,5% (до $38,8 млрд).

«Цены в США без учета энергоносителей 
и продовольствия в июле выросли на 0,3% 
(2,2% в годовом выражении), такой же рост 
отмечался в июне, так что инфляционное 
давление может оказаться не таким слабым, 
как принято считать»,— указывают в Capital 
Economics. Пока эксперты центра не отмеча-
ют влияния на инфляцию майского увеличе-
ния пошлин США (тогда на часть товаров они 
были подняты с 10% до 25%), но указывают, 
что новый раунд повышения тарифов будет 
более заметным — хотя частично его нега-
тивный эффект может быть компенсирован 
ослаблением юаня. 

Татьяна Едовина

Американским потребителям дали отсрочку
США перенесли срок введения пошлин на китайскую электронику 

Сальдо внешней торговли услугами 
РФ в 2019 году ($ млрд)
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США отложили введение основной 
части новых пошлин на китайский 
импорт, надеясь достичь  согласия 
на переговорах с КНР (на фото — 
 торговый представитель США 
 Роберт Лайтхайзер)  ФОТО AP
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Московская программа борьбы  
с бедностью предполагает борьбу  
не с безработицей, а с низкими  
зарплатами
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Протестующих 
защитили на примере 
болельщиков
СПЧ просит Генпрокуратуру проверить 
обоснованность уголовного дела 
о массовых беспорядках

Глава президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) Миха-
ил Федотов во вторник направил 
письмо на имя генерального про-
курора РФ Юрия Чайки с просьбой 
проверить деятельность Следст-
венного комитета России (СКР). 
Господин Федотов просит «из-
учить материалы, послужившие 
основанием для возбуждения уго-
ловного дела» о массовых бес-
порядках в столице 27 июля 2019 
года. «Несанкционированное ше-
ствие не носило признаков мас-
совых беспорядков»,— говорит-
ся в письме. В настоящий момент 
фигурантами уголовного дела, 
возбужденного по ст. 212 УК РФ 
после 27 июля, являются 14 чело-
век. «Иххотят показательно запу-
гать»,— заявил „Ъ“ председатель 
комиссии СПЧ по избирательным 
правам Илья Шаблинский.

Из сообщения СПЧ об обращении 
в Генпрокуратуру следует, что Ми-
хаил Федотов разъясняет ведомству 
российское законодательство и су-
дебную практику: «Реализация пра-
ва на митинги и демонстрации не 
исключает протестного характера и 
может выражаться в критике дейст-
вий, решений органов государствен-
ной власти и местного самоуправле-
ния, их политики в целом»,— цити-
рует господин Федотов постановле-
ние Конституционного суда РФ от 18 
июня 2019 года. Выражая «серьезную 
озабоченность» материалами дослед-
ственной проверки СКР, на основе ко-
торых было принято решение о воз-
буждении уголовного дела, господин 
Федотов сообщает, что члены совета, 
ведшие мониторинг 27 июля, «не об-
наружили следов погромов, поджо-
гов, уничтожения имущества, приме-
нения участниками публичного ме-
роприятия оружия». В письме, кото-
рое господин Федотов направил го-
сподину Чайке, также сообщается о 
«значительном числе задержанных 
граждан» 27 июля во время несанк-
ционированного шествия по центру 
столицы — «1431 человек». Это число, 
как отмечает Михаил Федотов, под-
тверждается «имеющимися в распо-
ряжении совета данными», которые 
однако не совпадают с официальной 
статистикой задержанных, обнародо-
ванной МВД,— 1074 человека (право-
защитный медиапроект «ОВД-Инфо» 
ранее сообщал о 1388 задержанных).

Господин Федотов сравнивает не-
санкционированное шествие 27 ию-
ля с событиями в центре Москвы 9 
июня 2002 года, когда после проиг-
рыша национальной сборной в мат-
че с Японией в ходе чемпионата ми-
ра по футболу толпа болельщиков 
действительно «забрасывала бутыл-
ками витрины, перевернула и со-
жгла несколько автомашин, громи-
ла имущество на протяжении своего 
движения до Лубянской площади, в 
результате чего пострадали 79 чело-
век, 49 из них были госпитализиро-
ваны (в том числе 16 сотрудников 
милиции), один человек скончался 
от ножевых ранений». Тогда были 
возбуждены уголовные дела об уча-
стии в массовых беспорядках, осу-
ждены по 212-й статье были не ме-
нее семи человек.

Господин Федотов также сомнева-
ется. Обнародованные доводы глава 
СПЧ резюмирует сомнениями в ка-
честве проверки, на основе которой 
СКР после событий 27 июля принял 
решение возбудить уголовное дело 
по ст. 212 УК РФ (массовые беспоряд-
ки), и просит генерального прокуро-
ра «дать указание изучить качество 
подготовки материалов проверки».

В Генпрокуратуре не ответили на 
запрос „Ъ“ о том, получил ли Юрий 
Чайка письмо главы СПЧ и плани-
рует ли давать указание, о котором 
просят правозащитники. Ранее в 
разговоре с „Ъ“ Михаил Федотов со-
общал о готовности направить ана-
логичные письма не только в Ген-
прокуратуру, но также в МВД, Рос-
гвардию и СКР.

Один из авторов письма предсе-
датель комиссии СПЧ по избира-
тельным правам Илья Шаблинский 
не исключает, что решение о воз-
буждении уголовного дела о мас-
совых беспорядках «принято груп-
пой лиц, вероятно, возглавляющих 
силовые структуры». «Мы сейчас 
пишем им письма с просьбой про-
вести проверку, и, конечно, это от-
части смешно. Но мы должны как-
то реагировать, несмотря на то что 
совет — консультативный орган,— 
признался в разговоре с „Ъ“ госпо-
дин Шаблинский.— Что мы еще мо-
жем сделать? У правящей группы 
стоит задача запугать (потенциаль-
ных участников протестов.— ), диа-
лога с обществом нет».

Мария Старикова

«Электоральный эффект от дебатов  
вызывает сомнения»
Врио губернаторов слишком заняты для полемики с оппонентами

Вчера начались предвыборные 
дебаты кандидатов в губерна-
торы Санкт-Петербурга. В них 
принял участие врио губерна-
тора Александр Беглов. Поми-
мо Санкт-Петербурга выборы 
губернаторов на 8 сентября на-
значены еще в 15 регионах Рос-
сии. Как выяснил „Ъ“, в других 
регионах в дебатах успел поуча-
ствовать лишь врио губернатора 
Сахалина Валерий Лимаренко, 
никак при этом не взаимодей-
ствуя со своим оппонентом. 
Остальные врио сослались на от-
сутствие времени из-за плотных 
рабочих графиков. Врио губер-
натора Курской области Роман 
Старовойт назвал политическую 
борьбу «неэффективным заня-
тием» и отдал предназначен-
ное ему время оппонентам, врио 
главы Башкирии Радий  Хабиров 
 намерен поучаствовать в деба-
тах «хотя бы один раз», а в пресс-
службе правительства Орен-
буржья рассказали, что врио 
губернатора  Денису  Паслеру 
«дебатировать не с кем».

Единственным кроме господина 
Беглова врио губернатора, вышед-
шим вчера на теледебаты, оказался 
врио главы Сахалинской области са-
мовыдвиженец Валерий Лимарен-
ко. Он сообщил „Ъ“ о своей «откры-
той позиции» и назвал дебаты «от-
личной площадкой» для общения 
с другими кандидатами и возмож-
ностью «что-то взять на карандаш». 
Правда, за 20 минут его выступле-
ния на местном ТВ господин Лима-
ренко и его оппонент от ЛДПР Дмит-
рий Флеер ни разу не задали вопро-
сов друг другу и вообще никак не 
взаимодействовали в кадре. В пер-
вой из трех частей эфира кандида-
ты поделились фактами своей био-
графии, а затем по три минуты рас-
суждали о жилищных проблемах ре-
гиона. В финале каждый получил по 
полторы минуты на прямое обраще-
ние к избирателям и призвал их го-
лосовать за себя. Всего зарегистриро-
вано восемь кандидатов в губернато-
ры Сахалина.

Источник в окружении врио гла-
вы Башкирии Радия Хабирова сооб-
щил „Ъ“, что он «изначально не хотел 
участвовать в дебатах», потому что 
«их слишком много» (зарегистриро-
вано также восемь кандидатов). По-
сле критики за уход от диалога с оп-
позицией господин Хабиров решил, 

что хотя бы раз поучаствует. «Сейчас 
определяется время»,— уточнил со-
беседник „Ъ“.

Врио губернатора Забайкальско-
го края Александр Осипов «в деба-
тах участвовать настроен», но это-
му «может помешать плотный рабо-
чий график», сообщили „Ъ“ в избира-
тельном штабе. По информации „Ъ“ 
от окружения главы региона, учас-
тие Александра Осипова в дебатах 
на телеканале ГТРК «Чита» и «Радио 
России» «находится на уровне согла-
сования». Врио губернатора Курской 
области Роман Старовойт признался 
„Ъ“, что не собирается участвовать в 
дебатах, также сославшись на «насы-
щенный рабочий график». При этом 
он заявил, что считает «конкретные 
действия по развитию региона» бо-
лее эффективным занятием, чем «по-
литическая борьба»: «Пусть предназ-
наченное мне время используют оп-
поненты для своих презентаций».

Врио губернатора Липецкой об-
ласти Игорь Артамонов также зая-
вил, что у него «слишком много за-
бот и дел» помимо дискуссий с про-
тивниками: «Я думаю, нецелесоо-
бразно тратить время на дебаты. 
Лучше я что-нибудь полезное сде-
лаю для жителей области». «Депутат 
от КПРФ Сергей Токарев может себе 
позволить проводить на теле- и ра-
диоканалах первую половину рабо-
чего дня, Артамонову для этого при-

дется брать отпуск,— сказали „Ъ“ в 
окружении губернатора.— При этом 
электоральный эффект от дебатов 
вызывает сомнения».

В предвыборном штабе губерна-
тора Волгоградской области Андрея 
Бочкарева сказали, что глава региона 
не будет участвовать в дебатах с други-
ми кандидатами без объяснения при-
чин. В администрациях врио губерна-
тора Астраханской области Игоря Ба-
бушкина и врио главы Калмыкии Ба-
ту Хасикова затруднились ответить 
на вопрос об участии глав субъектов 
в дебатах. Пресс-секретарь врио гу-
бернатора Курганской области Вади-
ма Шумкова Павел Поперешниченко 
сослался на «поминутно распланиро-
ванный график врио губернатора», в 
который дебаты не включены.

Врио губернатора Челябинской 
области Алексей Текслер пока сом-
невается, будет ли участвовать в деба-
тах. «Мой представитель принял учас-
тие в процедуре жеребьевки. Участие 
в круглых столах возможно, но реше-
ние будет приниматься с учетом ра-
бочего графика и активных поездок 
в муниципалитеты»,— заявил он „Ъ“. 
Участие в дебатах не вошло в планы 
и врио губернатора Оренбургской об-
ласти Дениса Паслера: в пресс-служ-
бе правительства Оренбуржья расска-
зали, что «перед Денисом Владимиро-
вичем не стояло такой задачи» и «ему 
не с кем дебатировать».

Как стало известно „Ъ“, в Вологод-
ской области дебаты кандидатов в 
губернаторы не проводятся. В пресс-
службе врио губернатора Олега Кув-
шинникова „Ъ“ заявили, что ком-
ментируют только события, «связан-
ные с его деятельностью как губер-
натора, а не кандидата».

Первые теледебаты кандидатов 
на пост губернатора Ставрополья 
уже прошли на местном ВГТРК. В 
них участвовали только три из пя-
ти зарегистрированных кандида-
тов: Александр Кузьмин («Справед-
ливая Россия»), Геннадий Ефимов 
(ЛДПР) и Виктор Соболев (КПРФ). 
Действующий губернатор Влади-
мир Владимиров в них не участво-
вал, его дальнейших планов „Ъ“ уз-
нать не удалось. В штабе кандида-
та пояснили, что ни он сам, ни со-
трудники штаба комментировать 
возможность участия не могут, по-
скольку опасаются, что это будет 
расцениваться как «незаконная аги-
тация». Источники „Ъ“ в краевом 
правительстве уверены, что госпо-
дин Владимиров на прямые дебаты 
в эфире не выйдет.

В пресс-службе правительства 
Мурманской области „Ъ“ сообщили, 
что информации об участии в пред-
выборных дебатах врио губернатора 
Андрея Чибиса пока нет.

Мария Литвинова;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Сергея Митрохина возвращают на старт
Мосгорсуд обязал немедленно зарегистрировать его на выборах в Мосгордуму

Мосгорсуд вчера удовлетворил 
жалобу члена федерального по-
литкомитета партии «Яблоко» 
Сергея Митрохина на отказ заре-
гистрировать его в качестве кан-
дидата в депутаты на выборах 
в Мосгордуму. В Мосгоризбирко-
ме сообщили, что политик будет 
зарегистрирован на заседании 
окружной комиссии 43-го окру-
га в среду, 14 августа. Опрошен-
ные „Ъ“ политологи называют 
регистрацию господина Митро-
хина «правильным политичес-
ким ходом власти», нацеленным 
на «раскол» оппозиции.

Вечером во вторник Мосгорсуд 
рассмотрел и удовлетворил жалобу 
члена федерального политическо-
го комитета партии «Яблоко» Сер-
гея Митрохина на отказ в его реги-
страции на выборах в МГД по 43-му 
округу. Суд обязал «немедленно за-
регистрировать» господина Митро-
хина. В Мосгоризбиркоме уже заяви-
ли, что это произойдет на заседании 
окружной комиссии в среду. Сам го-
сподин Митрохин назвал решение 
неожиданным и напомнил, что ра-
нее обжаловал отказ окружной ко-
миссии в Мосгоризбиркоме. Там бы-
ло принято решение в его пользу, но 
ОИК снова отказала в регистрации. 
Как рассказал господин Митрохин 
„Ъ“, накануне судья лично перепро-
верил его спорные подписные ли-
сты в присутствии его представите-
ля и прокурора.

Сергей Митрохин сообщил „Ъ“ о 
своем намерении продолжить изби-
рательную кампанию, которую он, 
по его словам, «начал еще в мае». При 
этом политик отметил минималь-
ное финансирование кампании, за-
явив, что его агитационная деятель-
ность на выборах в Мосгордуму бу-
дет «весьма скромной». Он намерен 
привлечь дополнительные средст-
ва при помощи сбора добровольных 
пожертвований. Политик хочет на-
чать встречи с избирателями в 43-м 
округе: по его словам, «агитация ли-
цом к лицу» — наиболее эффектив-
ный метод ведения избирательной 
кампании.

По словам господина Митрохи-
на, он стал четвертым кандидатом, 

представляющим «Яблоко» на выбо-
рах в МГД. При этом он пока единст-
венный кандидат от несистемной 
оппозиции, кому удалось добиться 
регистрации после того, как ОИК в 
ней отказала. По мнению политоло-

га Аббаса Галлямова, регистрация го-
сподина Митрохина в качестве кан-
дидата в Мосгордуму уже не повлия-
ет на ход кампании. При этом поли-
толог называет регистрацию «пра-
вильным политическим решени-
ем власти», которое позволит «рас-
колоть» оппозицию. Теперь у влас-
ти появится «возможность говорить, 
что кто-то из кандидатов (несистем-
ной оппозиции.— „Ъ“) все же был за-
регистрирован», отмечает полито-
лог, но это не переубедит ядро несо-

гласных с действующим политиче-
ским курсом и не повлияет на уро-
вень протестной активности.

В свою очередь, председатель 
правления Фонда развития гра-
жданского общества Константин 
Костин считает «прецедент» госпо-
дина Митрохина «важным показа-
тельным примером для всех незаре-
гистрированных кандидатов», как 
при помощи обращения в суд мож-
но «восстановить свою регистрацию 
на выборах». Он сообщил „Ъ“, что не 
стал бы «связывать выборы и даль-
нейшую судьбу незарегистрирован-
ных кандидатов с протестной актив-
ностью». По его мнению, «многие 
участники протестных митингов не 
знают своих кандидатов и не плани-
руют голосовать».

Российский политолог Михаил 
Виноградов, как и его коллеги, не 
считает «фигуру господина Митрохи-
на ключевой для протестного движе-
ния». «При всей нехватке успеха у ли-
деров российской оппозиции Мит-
рохин выглядит как один из чемпи-
онов по дефициту историй успеха и 
побед, и его трудно назвать олицет-
ворением запроса на новые лица»,— 
считает глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов. По 
его мнению, решение зарегистриро-
вать политика в качестве кандидата 
«напрашивалось» и было непонятно, 
«в чем причина отсрочки».

Напомним, накануне Мосгор-
суд отклонил иск муниципально-
го депутата Тимирязевского райо-
на Юлии Галяминой к избиратель-
ной комиссии округа №9, которая 
отказала ей в регистрации в качест-
ве кандидата в депутаты Мосгорду-
мы. 8 августа жалобу Юлии Галями-
ной на отказ в регистрации рассма-
тривала рабочая группа Центриз-
биркома. Также во вторник рабочая 
группа ЦИКа предварительно откло-
нила жалобы на отказ в регистрации 
Геннадию Гудкову, Ивану Кульневу и 
Александру Соловьеву. Ранее ЦИК от-
клонил жалобы Ильи Яшина, Конс-
тантина Лисицы, Александра Руден-
ко, Дмитрия Гудкова, Любови Со-
боль, Анастасии Брюхановой и Еле-
ны Русаковой.

Никита Прокшин

Сергей Митрохин пока 
остается единственным 
внесистемным кандида-
том, успешно оспорившим 
отказ в регистрации  
на выборах в Мосгордуму 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К О Н Т Е К С Т
С Л Е Д С Т В И Е  П О  Д Е Л У  
О  М А С С О В Ы Х  Б Е С П О Р Я Д К А Х  
В О З Г Л А В И Л  К У Р А Т О Р  « Б О Л О Т Н О Г О  Д Е Л А »

Следственную группу по делу о массовых беспорядках в Москве 27 июля в результа-
те несогласованной акции протеста возглавил старший следователь при председателе 
Следственного комитета России (СКР) по особо важным делам Рустам Габдуллин. Об этом 
сообщил адвокат Максим Пашков, защищающий родственников одного из фигурантов дела 
о массовых беспорядках Сергея Фомина. «Следственную группу по „болотному делу-2“ 
возглавил Габдуллин»,— сообщил в своем телеграм-канале Максим Пашков. В разговоре 
с „Ъ“ адвокат уточнил: речь идет о генерал-майоре Рустаме Габдуллине, который курировал 
расследования беспорядков на Болотной площади (2012 год) и пожара в ТРЦ «Зимняя виш-
ня» в Кемерово (2018 год) «Это (назначение.— „Ъ“) может говорить, что мы доживем до ч. 1 
ст. 212 УК РФ»,— предполагает господин Пашков. Напомним, пока 14 фигурантов уголовного 
дела, 13 из которых содержатся в СИЗО, обвиняются по ч. 2 ст. 212 УК РФ (участие в мас-
совых беспорядках; наказание — лишение свободы от трех до восьми лет). Первая часть 
квалифицирует преступление как «организацию массовых беспорядков» и предусматривает 
в том  числе лишение свободы от пяти до десяти лет.

Единственный фигурант, остающийся на свободе,— режиссер Дмитрий Васильев, 
который вчера был повторно госпитализирован из-за проблем со здоровьем. В СИЗО нахо-
дятся Айдар Губайдулин, Евгений Коваленко, Кирилл Жуков, Иван Подкопаев, Самариддин 
Раджабов, Алексей Миняйло, Даниил Конон, Владислав Барабанов, Сергей Абаничев, Данила 
Беглец и Валерий Костенок (признал, что кинул пустой пластиковой бутылкой в сотрудника 
Росгвардии, подчеркнув: «не желая причинить вред здоровью»), Сергей Фомин (волонтер 
штаба Любови Соболь, объявленный в розыск и сдавшийся полиции; он трижды звонил в СКР 
и ОВД, уточняя, как помочь следствию, после чего ему рекомендовали явиться в полицию 
в назначенное время) и студент ВШЭ Егор Жуков (по версии следствия, координировал дей-
ствия толпы 27 июля, хотя сам он утверждает, что помогал протестующим покинуть про езжую 
часть и избежать аварийной ситуации). Всем, кроме Дмитрия Васильева, избрана мера 
пресечения — два месяца содержания под стражей.

Мария Старикова

К О Н Т Е К С Т А Л Е К С А Н Д Р  Б Е Г Л О В  П Р И Ш Е Л  Н А  Т Е Л Е Д Е Б А Т Ы

Во вторник состоялись первые теледебаты кандидатов в губернаторы 
Санкт-Петербурга: в них приняли участие все четыре претендента на 
пост главы города. Опрошенные „Ъ“ эксперты отмечают, что формат 
имел мало общего с собственно дебатами.

Трансляция дебатов с участием врио Санкт-Петербурга Алек-
сандра Беглова и трех его конкурентов на предстоящих губерна-
торских выборах стартовала в девять утра. Каждому из участников 
было выделено по десять минут на высказывание о «бюджете 
развития». Первому слово дали кандидату от КПРФ Владимиру 
Бортко. По его мнению, главной проблемой города является 
 коррупция и если удастся ее победить, то глобальные проблемы 
будут решены. Далее наступила очередь выдвинутого «Граждан-
ской платформой» Михаила Амосова. Расходы на адресную инвес-
тиционную программу, по его словам, сократились с 33% до 11%. 
«Мы в кризисе»,— резюмировал он. Чтобы из него выйти, кандидат 
предложил освободить бизнес от «административной ренты» и по-
высить эффективность управления, недостаток которой показал 
«снежный коллапс» минувшей зимой. «Нам надо развивать рынок, 
надо развивать контрольные механизмы, надо ставить власть под 
контроль людей»,— заявил господин Амосов.

Третьим выступил господин Беглов, который напомнил, как ак-
тивно федеральный центр сейчас поддерживает город. При этом 
сохраняется множество проблем, признает кандидат, но у него есть 
решения, с помощью которых бюджет Санкт-Петербурга можно уве-

личить до 1 трлн руб. Чтобы подкрепить свои слова, господин Беглов 
заявил, что он «единственный здесь хозяйственник», «не принадлежит 
ни к какой партии, но принадлежит горожанам». Отметим, господин 
Беглов приостановил членство в «Единой России» в 2012 году, заняв 
пост полпреда президента в ЦФО.

Последней слово взяла кандидат от «Справедливой России» Над-
ежда Тихонова. Она считает, что инвестировать нужно именно в людей, 
поднимая уровень жизни в городе: «расходы должны формировать 
доходы», а дефицита бюджета бояться не следует. Госпожа Тихонова 
заявила, что одна из ее целей — борьба с «монополией власти».

Доцент кафедры политической психологии СПбГУ Александр Кон-
фисахор отмечает, что дебаты не соответствовали своему собственно-
му формату: «Это было скучное обращение кандидатов к избирателям. 
Дебаты — это драйв, споры, столкновение разных мировоззрений. 
А кандидаты не готовились, слова им писали помощники». Независи-
мый политолог Дмитрий Витушкин также считает, что кандидаты были 
очень вялыми. Господин Витушкин считает отрадным факт участия в 
дебатах господина Беглова и отмечает, что врио губернатора выделял-
ся на фоне других участников, построенных по алфавиту. Политолог 
отмечает, что дебаты могли бы быть живее, если бы до участия в вы-
борах были допущены и другие кандидаты (изначально о намерении 
принять участие в выборах заявили более 20 человек).

В Санкт-Петербурге пройдет еще пять серий дебатов.
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Его поздравляет полномочный представитель правительства РФ в высших 
судебных инстанциях Михаил Барщевский:
— Дорогой Вячеслав Михайлович! Если бы репутация судебной системы на-
прямую зависела от репутации председателя Верховного суда, то наша была 
бы лучшей в мире. Не знаю ни одного юриста, даже среди Ваших оппонен-
тов, кто бы относился к Вам без искреннего огромного уважения! Пусть так 
будет и впредь. Здоровья Вам и стойкости духа.

Поздравления передает председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев:
— Уважаемый Вячеслав Михайлович! От имени Ассоциации юристов Рос-
сии и от меня лично примите искренние поздравления с днем Вашего 
рождения! Это большая честь и гордость знать такого выдающегося про-
фессионала и талантливого человека, как Вы. Уже 30 лет Вы возглавляе-
те российскую судебную систему, под Вашим мудрым руководством обес-
печивается ее стабильное развитие. Для всего юридического сообщества 
Вы являетесь признанным авторитетом — инициатором важнейших ре-
форм, повысивших открытость судопроизводства и качество правосудия. 
От всей души желаю Вам крепкого здоровья, благополучия, всего самого 
хорошего и доброго!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 76 лет  
председателю Верховного суда РФ  
Вячеславу Лебедеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, экс-ли-
дер некогда крупнейшей в стра-
не общественной организации 
«Инвалиды войны» бывший офи-
цер спецназа ГРУ Андрей Чепур-
ной может быть отправлен в ко-
лонию на три года за растрату 
средств, выделенных государ-
ством на реабилитацию его со-
ратников. Такой срок запросил 
для него гособвинитель в Волоко-
ламском горсуде Московской об-
ласти. При этом сами инвалиды, 
считающие себя потерпевшими 
в результате растраты, полагают, 
что их бывший лидер отделается 
условным наказанием. Впрочем, 
в его отношении расследуется 
еще одно уголовное дело. 

Как было установлено рассле-
дованием, еще в 2014 году действу-
ющие в то время председатель Об-
щероссийской общественной орга-
низации инвалидов войны в Афга-
нистане (ОООИВА) «Инвалиды вой-
ны» Андрей Чепурной и гендирек-
тор принадлежащего этой структуре 
Центра восстановительной терапии 
(ЦВТ) им. М. А. Лиходея в Рузском 
районе Подмосковья Станислав Бре-
зецкий сделали роскошный подарок 
администратору ЦВТ Вере Трофимо-
вой. Функционеры оплатили ремонт 
двух приобретенных ею квартир на 
Нижегородской улице в Москве об-
щей стоимостью 2,166 млн руб. «По-
дарок», как полагают бывшие сорат-
ники «афганских» лидеров, на самом 
деле предназначался не скромной 
служащей, отвечавшей в санатории 
за размещение, а ее мужу — дейст-
вующему на тот момент начальнику 
департамента администрации пре-
зидента РФ Юрию Тихомирову, ку-
рировавшему в том числе и ветеран-
ские организации. 

Стоит отметить, что ОООИВА 
и ЦВТ в то время получали от госу-
дарства на реабилитацию военных 
инвалидов около 150–200 млн руб. 
ежегодно, поэтому потерю 2 млн из 
этих денег инвалиды вряд ли бы за-
метили. Помог случай — господа 
Чепурной и Брезецкий разругали-
сь, глава ОООИВА уволил директо-
ра ЦВТ, а тот в отместку написал за-
явление в полицию, в котором ука-
зал, что бывший работодатель при-
нудил его дать завуалированную 
взятку чиновнику. Подмосковная 
полиция тогда возбудила уголовное 
дело, но, не обнаружив каких-либо 
противоправных действий со сто-
роны Юрия Тихомирова, квалифи-
цировала произошедшее как осо-
бо крупную растрату бюджетных 
средств (ч. 4 ст. 160 УК РФ, предусма-
тривающая срок до 10 лет).

При этом господин Чепурной 
через своего адвоката дал понять 
следователю, что распоряжаться 
деньгами ЦВТ он не мог, а «выслу-
житься» перед Юрием Тихомиро-
вым хотел сам господин Брезец-
кий, который знал чиновника лич-
но и рассчитывал на его располо-
жение. Полиция в итоге обвинила 
в растрате обоих функционеров, 

придя к выводу, что инвалидные 
деньги они расхищали совместно.

При этом допросить главного фи-
гуранта уголовного дела лично по-
лиции долгое время не удавалось. В 
2016 году в ОООИВА произошел мас-
штабный скандал. Ветераны из ре-
гиональных подразделений орга-
низации, недовольные стилем руко-
водства господина Чепурного и рас-
пределением выделяемых им на ле-
чение госдотаций, предъявили сто-
личному центру серьезные претен-
зии. После череды взаимных требо-
ваний и обвинений инвалиды разде-
лились на три противоборствующие 
группы, каждая из которых претен-
довала на власть в ОООИВА и право 
распоряжаться ее имуществом.

В апреле 2017 года Андрей Чепур-
ной в последний, пожалуй, раз гром-
ко заявил о себе, выступив с незапла-
нированным эмоциональным заяв-
лением на заседании комитета Побе-
ды под председательством президен-
та РФ Владимира Путина. Ветеран со 
слезами на глазах попросил защиты 
у главы государства, дав понять, что 
в противном случае инвалиды, кото-
рых «закатывают в асфальт», готовы 
выйти на улицы с протестами.

Вскоре после этого нервная сис-
тема Андрея Чепурного, руководив-
шего «афганцами» более 20 лет, дала 
сбой, и ветеран надолго слег в пси-
хиатрическую клинику закрытого 
типа. Только после выписки из нее 
он был определен Тверским райсу-
дом под домашний арест.

Уголовное дело должен был рас-
сматривать Рузский райсуд, на тер-
ритории которого расположен ЦВТ. 
Однако прокуратура выразила не-
доверие местным судьям, посколь-
ку они могли быть знакомы с обви-
няемыми, так дело попало в сосед-
ний Волоколамск.

На днях стало известно, что судеб-
ное следствие по делу завершено и 
стороны приступили к прениям. 
Представитель Мособлпрокуратуры 
запросил для подсудимых Чепурно-
го и Брезецкого три и один год коло-
нии общего режима соответственно. 
При этом, по мнению участвующих 
в процессе бывших подчиненных 
Андрея Чепурного, тот, скорее всего, 
отделается условным сроком.

Дело в том, что во время предва-
рительного следствия ЦВТ контр-
олировала группа ветеранов, проти-
востоящая Андрею Чепурному. Со-
ответственно, директор санатория и 
его подчиненные давали показания 
против лидера ОООИВА и настаива-

ли на его привлечении к уголовной 
ответственности. К тому времени, 
когда следствие закончилось, госпо-
дину Чепурному удалось вывести 
ЦВТ из собственности ОООИВА и пе-
редать санаторий на баланс подкон-
трольной ему автономной неком-
мерческой организации из Томска. 
В ЦВТ после этого сменилась власть, 
а новый гендиректор по понятным 
причинам не стал поддерживать ма-
териальные претензии, выдвинутые 
его предшественником.

По данным участников процес-
са, руководитель ЦВТ Александр 
Сарапкин заявил в суде, что госпо-
дин Тихомиров на самом деле вер-
нул «ремонтные» деньги, правда, 
несколько необычным способом. 
Всю сумму он под расписку передал 
лично господину Сарапкину, кото-
рый в тот момент еще не имел до-
ступа к счетам ЦВТ — его не пускал 
на территорию пансионата преды-
дущий директор. Как только свиде-
тель занял свой кабинет, он перечи-
слил деньги на счет организации. 
Гендиректора поддержали и свиде-
тели из числа персонала — служа-
щие вспомнили, что и сама админи-
стратор Трофимова тоже возвраща-
ла санаторию деньги, которые бра-
ла в долг для проведения ремонта.

Как говорят «афганцы», считаю-
щие себя потерпевшими от совер-
шенной в 2014 году растраты, Ан-
дрею Чепурному придется пройти 
еще один судебный процесс. Сей-
час полиция расследует уголовное 
дело о мошенничестве, опять же со-
вершенном, по версии следствия, с 
госсредствами, выделенными на ре-
абилитацию военных инвалидов. 
По мнению полиции, в 2014–2017 
годах Андрей Чепурной и его бли-
жайшие соратники похитили око-
ло 2 млн руб., заключив фиктивные 
договоры с не ведущими реальной 
хозяйственной деятельности фир-
мами на охрану и уборку главного 
офиса ОООИВА в Промышленном 
проезде в Москве.

Отметим, что сама ОООИВА в бли-
жайшее время прекратит свое суще-
ствование. 25 февраля этого года Ми-
нюст приостановил ее деятельность 
на полгода, уличив руководство ор-
ганизации в десятках финансовых 
и организационных нарушений. 
Устранить их оказалось невозможно. 
При этом главный актив ОООИВА — 
ЦВТ — стоимостью около 3,5 млрд 
руб., по сути, остался в собственно-
сти господина Чепурного и двадца-
ти его ближайших соратников. Са-
наторий при этом лишился государ-
ственного финансирования, поэто-
му дальнейшая судьба ЦВТ представ-
ляется афганцам неочевидной. При-
влечь в узкоспециализированный 
санаторий инвесторов практиче-
ски невозможно, как и расплатить-
ся по его многомиллионным дол-
гам за коммунальные услуги. Таким 
образом, единственный актив инва-
лидов войны в Афганистане может 
быть обанкрочен.

Сергей Машкин

Три из десяти возможных
Ветерана, пожаловавшегося президенту Путину,  
ждут в колонии общего режима

Как стало известно „Ъ“, в Ново-
сибирске мать погибшего в Си-
рии капитана Евгения Константи-
нова только через суд добилась 
выплаты полагающейся ей над-
бавки к пенсии по потере кор-
мильца. В военкомате отка-
зывали в перерасчете пенсии, 
утверждая, что надбавка поло-
жена самому комбату и «не пере-
дается по наследству». Сначала 
правоту Любови Константино-
вой подтвердил райсуд, а вчера 
и апелляционная инстанция об-
лсуда. В суд с иском обратился 
и отец погибшего, именем кото-
рого в Сирии назвали высоту.

Новосибирский облсуд во втор-
ник оставил в силе решение Цент-
рального райсуда, признавшего за 
матерью погибшего в Сирии коман-
дира мотострелкового батальона Ев-
гения Константинова право на над-
бавку к пенсии по потере кормильца.

Любовь Константинова, чей сын 
погиб в мае 2017 года, спасая от тер-
рористов сослуживца, обратилась в 
отдел соцобеспечения военкомата 
Новосибирской области с просьбой 
о надбавке к пенсии по потере кор-
мильца. Пенсия по линии Минобо-
роны РФ, которую она получала пре-
жде, была рассчитана без учета того, 
что ее сын являлся участником бое-
вых действий. Недоплата составила 
32% от положенной суммы. Уладить 
вопрос не удалось, и госпожа Конс-
тантинова предъявила военкома-
ту иск, в котором потребовала пере-
расчета пенсии. На стороне матери 
погибшего комбата, которая сама в 

прошлом военнослужащая, высту-
пила прокуратура Новосибирского 
гарнизона.

Военкомат с финансовыми пре-
тензиями не согласился. Его пред-
ставитель отметил, что на доплату 
к пенсии могут рассчитывать сами 
ветераны, но не их близкие. «Истец 
не имеет права на повышение пен-
сии, так как наличие или отсутст-
вие статуса ветерана боевых дейст-
вий у погибшего сына Константи-
новой не имеет юридического зна-
чения, поскольку этот статус не пе-
редается по наследству»,— было за-
явлено ответчиком в суде.

Исковые требования Любови 
Константиновой Центральный рай-
суд признал обоснованными и удов-
летворил их. Военкомат, который 

обязан сделать перерасчет пенсии, 
обжаловал решение. По мнению 
юристов, суд первой инстанции не-
законно расширил круг лиц, кото-
рым положена надбавка к пенсии 
по потере кормильца. Рассмотре-
ние жалобы военкомата уложилось 
всего в 15 минут. «Если надбавка по-
ложена, пусть доплачивают»,— под-
держала исковые требования госпо-
жа Константинова.

Коллегия Новосибирского облсу-
да оставила протест военкомата без 
удовлетворения, а постановление 

Центрального райсуда — без измене-
ния. Правда, чем судьи мотивирова-
ли свою позицию, не ясно: на заседа-
нии была оглашена только резолю-
тивная часть решения. Госпожа Кон-
стантинова сообщила „Ъ“, что удов-
летворена решением. «Мы потеряли 
близкого человека, почему же долж-
ны все делать через суд?» — сказа-
ла мать комбата. Как стало известно 
„Ъ“, иск аналогичного содержания в 
райсуд поступил от отца погибшего 
комбата Виталия Константинова.

Евгений Константинов родился в 
Биробиджане в семье военнослужа-
щих. Прапорщиком служил его от-
ец, ефрейтором — мать. Константи-
нов-младший окончил Новосибир-
ское высшее военное командное 
училище. Перед отправкой в Си-

рию он служил в в/ч 45863 в должно-
сти командира мотострелкового ба-
тальона. При этом командировку на 
Ближний Восток, по словам матери, 
он скрыл от близких. 3 мая 2017 го-
да капитан погиб: он получил шесть 
пулевых ранений, спасая от терро-
ристов командира разведыватель-
ного батальона майора Александ-
ра Складана. Он также погиб в этом 
бою. Капитан был похоронен с во-
инскими почестями в Новосибирс-
ке, где последние несколько лет жи-
вут его родители. В декабре 2017 го-

да он был посмертно награжден ор-
деном Мужества. Высота в Сирии, 
где погиб Евгений Константинов, 
теперь носит его имя.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Боевую надбавку передали по наследству
Военных через суды заставили платить за гибель комбата

По данным „Ъ“, следователи МВД 
возбудили новое уголовное дело  
о мошенничестве в отношении  
известного бизнесмена Констан- 
тина Вачевских. В свое время 
он владел целым рядом предпри-
ятий, набрал кредиты, в том числе 
в Сбербанке, который после их 
невозврата инициировал возбу-
ждение уголовного дела на долж-
ника. При этом целый ряд высо-
копоставленных сотрудников 
кредитора получили сроки за то, 
что предлагали заемщику решить 
вопрос за откаты. В прошлом году 
предпринимателя все же осуди-
ли за аферу в Хабаровске на срок, 
отбытый под следствием, и он уе-
хал за границу.

По данным „Ъ“, с ходатайством 
об избрании меры в виде заключе-
ния под стражу (ст. 108 УПК РФ) для 
Константина Вачевских в Тверской 
суд обратились следователи Следст-
венного департамента (СД) МВД, ра-
нее возбудившего уголовное дело об 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). При этом в суде пояс-
нили, что обращение органов предва-
рительного следствия будет рассмот-
рено в среду заочно, так как местона-
хождение господина Вачевских не 
установлено. По некоторым данным, 
еще несколько месяцев назад он вые-
хал для лечения в Израиль, после че-
го его следы потерялись. Между тем за-

очный арест, согласно действующему 
законодательству и межведомствен-
ным инструкциям, является необхо-
димым для объявления обвиняемого 
в международный розыск по линии 
Интерпола (сейчас он объявлен в него 
МВД России). После этого его личная 
карточка в базе данных с фото и уста-
новочными данными снабжается так 
называемым красным углом, что оз-
начает немедленное задержание при 
обнаружении в любой точке мира. За-
тем судом решается вопрос о мере пре-
сечения и возможности экстрадиции. 
При этом чаще всего единственными 
возможными причинами отказа явля-
ются либо политические мотивы уго-
ловного преследования, либо нали-
чие у разыскиваемого лица граждан-
ства страны, где он обнаружен. Одна-
ко пока данных о том, что Констан-
тин Вачевских получил иное граждан-
ство, помимо российского, как пояс-
нили источники „Ъ“ в силовых струк-
турах, не имеется. Они же отметили, 
что само уголовное дело в отношении 
предпринимателя было возбуждено 
СД МВД по совокупности обращений 
трех его давних кредиторов — Сбер-
банка, Альфа-банка и «Северстали». 
При этом о подробностях нового уго-
ловного дела господина Вачевских и 
суммах, якобы похищенных им мо-
шенническим путем, пока не сообща-
ется. Как представители кредиторов, 
так и самого должника во вторник ли-
бо были недоступны для комментари-
ев, либо отказывались от пояснений.

Константин Вачевских является 
уроженцем Кировской области, сде-
лавшим блистательную карьеру. Вы-
ходец из семьи простых инженеров, 
он в свое время окончил Военно-кос-
мическую академию им. Можайско-
го, получив специальность «инженер-

баллистик». После этого несколько лет 
проработал на оборонных предприя-
тиях, а потом ушел в бизнес, начав его 
с кооператива по постройке и прода-
же гаражей. С годами его интересы 
расширялись, не ограничиваясь толь-
ко столичным регионом. В частно-
сти, господин Вачевских стал факти-
ческим владельцем целого ряда пред-
приятий, расположенных на Дальнем 
Востоке. Среди крупнейших числился 
Амурский кабельный завод.

В свое время структуры Констан-
тина Вачевских взяли крупные кре-
диты, в том числе в Сбербанке, Аль-
фа-банке и «Северстали», которые пе-
рестали обслуживать. Как сообщил 
„Ъ“, с ним и его представителями ве-
лись переговоры о реструктуризации 
долгов, но к согласию стороны так и 
не пришли. Однако выяснилось, что 
ряд достаточно высокопоставлен-
ных сотрудников Сбербанка, кото-
рые имели отношение к «проблемно-
му активу», предложили Константи-
ну Вачевских решить вопрос за откат 
в 100 млн руб. Они обещали снизить 
общую сумму задолженности, кото-
рая тогда превышала 700 млн руб., 
как минимум вдвое. Впрочем, биз-
несмен предпочел обратиться в ФСБ. 
Махинаторов из кредитного учрежде-
ния задержали в 2013 году, а потом и 
осудили, хотя это не освободило са-
мого господина Вачевских от уголов-
ного преследования.

В конце 2014 года сам он был за-
держан прибывшей в Москву спец-
бригадой оперативников и следо-
вателей из Хабаровска. Бизнесмена 
этапировали на Дальний Восток, где 
предъявили обвинение в мошенни-
ческом хищении кредитов Сбербан-
ка на сумму более 378 млн руб.

Как считали следователи, он предо-
ставил недостоверную информацию 
о своих предприятиях, а потом вывел 
недвижимость, которая должна бы-
ла являться залогом за кредиты, в аф-
филированные с ним фирмы, нахо-
дившиеся под контролем его друзей 
или родственников. Интересно так-
же, что с этим делом о мошенничестве 
было соединено еще одно — по заяв-
лению столичного антиквара Андрея 
Еремина. Последний сообщил следст-
вию, что его бывший знакомый Конс-
тантин Вачевских стал требовать у не-
го $10 млн по поддельной расписке. 
Правда, сам бизнесмен называл все 
происходящее оговором и провока-
цией. Впрочем, в августе прошлого го-
да Кировский райсуд Хабаровска, рас-
сматривавший оба дела господина Ва-
чевских, счел, что его вина в хищении 
кредитов Сбербанка не доказана. Тем 
более что Сбербанк взыскал через ар-
битражи со структур подсудимого бо-
лее 400 млн руб. По второму эпизоду 
Константин Вачевских получил четы-
ре года и шесть месяцев лишения сво-
боды. Однако, решил суд, этот срок он 
отбыл, находясь под следствием в СИ-
ЗО и под домашним арестом. Сбер-
банк, признанный потерпевшей сто-
роной, и прокуратура пытались обжа-
ловать приговор в Хабаровском кра-
евом суде, но в начале этого года суд 
оставил его в силе. После этого Конс-
тантин Вачевских и уехал за границу.

Сергей Сергеев

Заемщика  
хватились заочно
Константина Вачевских  
обвинили в мошенничестве  
и хотят заочно арестовать

Для Андрея Чепурного  
запросили три года 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

С бизнесменом и его представителями 
велись переговоры о реструктуризации 
долгов, но к согласию стороны  
так и не пришли

«Мы потеряли близкого человека, 
почему же должны все делать  
через суд?» — сказала мать комбата
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Думский комитет по промыш-
ленности предложил запретить 
эксплуатацию транспортных 
средств, «достигших предельно-
го срока эксплуатации». Соответ-
ствующие рекомендации направ-
лены в Минтранс и Минпромторг. 
Автопроизводители инициати-
ву поддержали. Лучше вводить 
не запреты, а меры по стимули-
рованию продаж новых машин, 
считают в Минпромторге. Пред-
ставители автомобильной обще-
ственности идею депутатов рас-
критиковали.

Экологические проблемы авто-
транспорта обсуждались на круглом 
столе в Госдуме еще в конце июня, 
по итогам парламентарии подгото-
вили рекомендации. Соответствую-
щее письмо в различные министер-
ства и ведомства направила зампред 
комитета Госдумы по экономиче-
ской политике и промышленности 
Альфия Когогина («Единая Россия»).

„Ъ“ удалось ознакомиться с тек-
стом. Минпромторгу и Минтран-
су госпожа Когогина предложила 
проработать вопрос о «законода-
тельном запрете использования ав-
томототранспортных средств, до-
стигших предельных сроков экс-
плуатации». О каких автомобилях 
идет речь и какие санкции будут 
применяться, в письме не уточня-
ется; с самой госпожой Когогиной 
связаться „Ъ“ не удалось. Сегодня 
подобных ограничений на законо-
дательном уровне нет. Единствен-
ное ограничение касается автобу-
сов, задействованных в детских пе-
ревозках: они должны быть млад-
ше десяти лет, эта норма вступа-
ет в силу в 2020 году, до этого срок 
несколько раз переносили. По дан-
ным ГИБДД, из 60,5 млн транспорт-
ных средств в России 20,9 млн стар-
ше 15 лет, еще 10 млн старше десяти 
лет. Минпромторг еще в 2013 году 
предлагал ограничить предельный 
возраст коммерческого транспорта 
7–15 годами. Ведомство даже под-
готовило поправки к закону «О без-
опасности дорожного движения» 
о поэтапном выводе из эксплуата-
ции старых грузовиков старше 12–

25 лет (в зависимости от класса), но 
до Госдумы законопроект не дошел.

В пресс-службе Минтранса „Ъ“ 
подтвердили, что предложения 
от комитета получены и прораба-
тываются. Рекомендации получи-
ли и в Минпромторге. «Вывод ста-
рой техники из оборота должен осу-
ществляться за счет применения 
мер экономического, техническо-
го и организационного регулиро-
вания, а также стимулирования ав-
товладельцев на приобретение но-
вого, экологически чистого подвиж-
ного состава»,— считают в ведомст-
ве. В качестве примера там приводят 
действующие программы льготного 
автокредитования. В Минпромторге 
напомнили, что Налоговый кодекс 
разрешает регионам устанавливать 
размер транспортного налога с уче-
том возраста транспортных средств.

«Мы поддерживаем меры, на-
правленные на обновления парка 
грузовиков,— заявили „Ъ“ в ПАО 
„КамАЗ“.— Это позволит улучшить 
экологическую обстановку в горо-
дах и повысить безопасность на до-
рогах». Напомним, что госпожа Ко-
гогина является супругой президен-
та КамАЗа Сергея Когогина. В ПАО 
«Соллерс» также поддержали идею 
депутатов. «Низкие темпы обновле-
ния автопарка и высокая доля экс-
плуатируемых устаревших ТС — од-
на из ключевых проблем российско-
го авторынка»,— говорят в компа-
нии. «Введение этой меры давно на-
зрело из-за смертности на дорогах, 
потому что риск выхода из строя уз-
лов и агрегатов старой техники зна-
чительно выше независимо от мар-
ки и страны производителя,— го-
ворит представитель группы ГАЗ.— 
Никакой техосмотр не в состоянии 
оценить уровень износа материа-
лов и компонентов, которые могут 
послужить причиной неожиданно-
го отказа автобуса».

Идея запрета автомобилей, до-
стигших предельного срока эксплу-
атации, сложно реализуема, считает 
исполнительный директор агентст-
ва «Автостат» Сергей Удалов. «Запрет 
можно установить только для ком-
мерческого транспорта, но не для ав-

томобилей, находящихся в частном 
пользовании»,— считает он. По его 
мнению, ограничить можно не толь-
ко возраст, но и пробег. «Например, 
в парке такси двухлетняя машина 
может иметь пробег в сотни тысяч 
километров,— поясняет он.— Рань-
ше российские производители за-
кладывали срок службы автомоби-
ля на 120–150 тыс. км пробега, но 
это заведомо меньше реальной воз-
можности эксплуатировать автомо-
биль». Господин Удалов высоко оце-
нивает опыт действовавшей до 2018 
года госпрограммы обновления пар-
ка, в рамках которой граждане полу-
чали скидки при покупке новых ма-
шин при сдаче в утиль старых или 
в trade-in: за три года в рамках про-
граммы обновления парка было ре-
ализовано более 1,2 млн машин. Но, 
как уже ранее рассказывал „Ъ“, пе-
резапускать программу Минпром-
торг пока не планирует, хотя в авто-
концернах полагали, что она могла 
бы поддержать спрос на падающем 
рынке и помочь обновлению парка.

На дорогах Германии и Франции 
встречаются 20–25-летние грузови-
ки в идеальном состоянии, говорит 
координатор проектов ассоциации 
«Дальнобойщик» Валерий Войтко. 
Кроме того, в портах и терминалах 
часто работает техника, которая за 
15–20 лет проезжает всего 50–60 тыс. 
км,— возраст в таких случаях не мо-
жет служить показателем. «Многие 
водители предпочитают 10–15-лет-
ние европейские и американские 
грузовики, поскольку они, как пра-
вило, проверены временем, надеж-
нее и проще в эксплуатации, чем 
современные модели»,— поясня-
ет он. «Подобная инициатива долж-
на исходить, по идее, от Конгресса 
США, но не от наших парламента-
риев,— считает координатор дви-
жения „Синие ведерки“ Петр Шку-
матов.— На старых машинах люди 
ездят не потому, что они фанаты ре-
троавтомобилей, а потому что на но-
вые у них нет денег. Большего удара 
по экономике, чем предложение де-
путатов, и придумать нельзя».

Иван Буранов,  
Ольга Никитина

Автотранспорту определят 
пенсионный возраст
В Госдуме предлагают запретить  
эксплуатацию старых машин

Российское военно-историче-
ское общество (РВИО) приступи-
ло к новым раскопкам на месте 
массового захоронения жертв 
политических репрессий Сандар-
мох в Карелии. В первый же день 
были обнаружены человеческие 
останки и гильзы. РВИО плани-
рует найти захоронения убитых 
финнами красноармейцев. Ре-
зультаты первой экспедиции, со-
стоявшейся год назад, не смогли 
подтвердить эту теорию. В «Ме-
мориале» просят Генпрокуратуру 
проверить законность раскопок.

Рядом с городом Медвежьегор-
ском в урочище Сандармох, где захо-
ронены 7,4 тыс. человек, расстрелян-
ных в годы Большого террора 1937–
1938 годов, начались раскопки но-
вой экспедиции РВИО (учредители — 
Минобороны и Минкульт РФ). Поле-
вые работы продлятся до 21 августа. 
В РВИО отмечают, что экспедиция 
проводится по просьбе правитель-
ства Карелии и руководства Медве-
жьегорского районного музея, а так-
же при поддержке Минобороны РФ. 
Цель — обнаружение захоронений 
узников финских концлагерей и по-
гибших солдат Красной армии в хо-
де боев в 1941–1944 годах. В первый 
же день, когда бы вскрыт грунт, поис-
ковики наткнулись на «останки двух 
человек»: «Рядом с ними найдены две 
гильзы иностранного производства, 
предположительно от пистолета „Ма-
узер“ и „Браунинг“»,— говорит руко-
водитель экспедиции, руководитель 
департамента поисковой и рекон-
структорской работы РВИО Сергей 
Баринов. Все останки и предметы бу-
дут переданы в Следственный коми-
тет для проведения экспертизы.

На месте в качестве наблюдате-
лей находятся сотрудники междуна-
родного общества «Мемориал». По их 
данным, фото и видеосъемка раско-
пок практически не ведется, на ме-
сте пока нет заявленных археоло-
гов, а также финских поисковиков, 
о приглашении которых говорилось 
на пресс-конференции РВИО в ию-
не. «Сейчас уже сделано пять раско-
пов, в трех найдены останки трех че-
ловек»,— сообщила „Ъ“ сотрудник 

«Мемориала» Елена Кондрахина. По 
ее словам, работы ведутся прямо на 
территории захоронения: «Если в хо-
де экспедиции в прошлом году ямы 
выбирали в отдаленных от памятни-
ков местах, но внутри территории 
мемориала, согласно кадастру, то те-
перь копают прямо в зоне скопления 
памятников». Председатель союза по-
исковых отрядов Карелии Александр 
Осиев, который также руководит ра-
ботами, пояснил наблюдателям «Ме-
мориала», что они не трогают про-
вальные ямы, которые говорят о мас-
совых захоронениях, а ищут одиноч-
ные захоронения. «Но если свериться 
с таблицей расстрелов по актам, опу-
бликованным в книге Ивана Чухина 
„Карелия-37“, весь август и сентябрь 
1937 года расстрелы НКВД велись ма-
лыми партиями, по 5–15 человек»,— 
возражают в «Мемориале». Все наход-
ки представляются как свидетельства 
убийств красноармейцев финнами, 
говорит госпожа Кондрахина: «На-
пример, на останках вроде бы оста-
лась жировая прослойка, и они счи-
тают это свидетельством того, что пе-
ред ними не заключенные лагерей, 
а красноармейцы. То же самое с остат-
ками обуви, которую тут же назвали 
военными ботинками, хотя еще ни-
какой экспертизы не проведено».

Напомним, год назад РВИО на-
правило первую экспедицию в Сан-
дармох. Тогда были обнаружены 
останки четырех мужчин и женщи-
ны, а также гильзы. Сотрудники бю-
ро судебно-медицинской эксперти-
зы и экспертно-криминалистическо-
го центра МВД по Карелии смогли 
лишь сообщить, что это были люди 
в возрасте от 20 до 53 лет, убитые вы-
стрелами в голову не менее 50 лет на-
зад, а гильзы и пули могли быть ис-
пользованы как минимум в 12 видах 
оружия иностранного производст-
ва. На пресс-конференции РВИО об 
итогах прошлогоднего исследова-
ния историк Петрозаводского госу-
ниверситета Сергей Веригин заявил, 
что раз убитые были в одежде, то это 
точно не жертвы политрепрессий, 
которых, по его словам, обычно раз-
девали перед казнью (см. „Ъ“ от 11 
июня 2019 года). В заключении суд-

медэкспертов отсутствовало описа-
ние какой-либо одежды на останках, 
а историк, хранитель Музея Сахаров-
ского центра Наталья Самовер отме-
тила, что в других захоронениях по-
литрепрессированные были в оде-
жде, например в челябинской Золо-
той горе, в Катыни под Смоленском, 
и по состоянию сохранившихся ве-
щей эксперты определяли время го-
да, когда был проведен расстрел.

В Финляндии не поддерживают ги-
потезу, которую проверяет РВИО. Из-
вестный историк-русист универси-
тета Хельсинки Антти Куяла заявил, 
что у финской стороны нет данных 
о расстрелах военнопленных в уро-
чище (см. „Ъ“ от 18 сентября 2018 го-
да). Против новых раскопок в Сандар-
мохе выступили родственники ре-
прессированных, попросив в откры-
том письме в адрес Минкульта РФ не 
беспокоить могилы. Правозащитни-
ки и исследователи политрепрессий 
считают, что идет попытка перепи-
сать историю массовых расстрелов 
в Сандармохе во время Большого тер-
рора. Депутат заксобрания Карелии, 
председатель партии «Яблоко» Эми-
лия Слабунова заявляет, что раскоп-
ки РВИО велись без законных основа-
ний (см. „Ъ“ от 8 февраля 2019 года). 
Санкт-Петербургское общество «Ме-
мориал» обратилось с открытым пись-
мом в Генпрокуратуру, требуя про-
верить законность новых действий 
РВИО в Сандармохе. Работы экспеди-
ции называются в письме «беспри-
мерным актом вандализма и осквер-
нения могил». Правозащитники про-
сят провести проверку на наличие со-
става преступлений, описываемых 
ст. 214 (вандализм), ст. 243 (уничтоже-
ние или повреждение объектов куль-
турного наследия) и ст. 244 (надруга-
тельство над телами умерших и ме-
стами их захоронений) УК РФ, а также 
на предмет нарушения ФЗ-73 «Об объ-
ектах культурного наследия», по кото-
рому разрешение на проведение лю-
бых работ на территории памятника 
может быть выдано лишь после созда-
ния проекта производства этих работ 
и при наличии заключения истори-
ко-культурной экспертизы.

Анастасия Курилова

Мертвых записали  
в Красную армию
РВИО начало новые раскопки рядом с мемориалом 
жертвам политических репрессий Сандармох

13 августа президент России 
Владимир Путин приехал в крым-
ский Херсонес на балет «Спар-
так» с участием звезд мировой 
сцены, и прежде всего — Сергея 
Полунина. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников 
убедился в том, каким потрясе-
нием стали эти события для зем-
ли древнего города и жителей 
Севастополя.

На гигантской сцене, слишком, 
казалось, легкомысленно раскинув-
шейся на древней земле Херсонеса, 
репетировали одну из решающих 
сцен балета «Спартак». По сцене ша-
гал туда-сюда, размахивая мечом, ве-
ликий артист балета Сергей Полу-
нин. Я вышел прямо к сцене случай-
но, а он подбежал к ее краю по сце-
нарию и теперь сверлил меня безум-
ным, такое впечатление, взглядом 
(а на самом деле уже даже на отда-
лении пяти метров должно было ка-
заться, что героическим), и я думал, 
что он не только просверлит меня 
насквозь, а еще и проткнет своим ме-
чом. Искусство производило на ме-
ня, таким образом, отчасти гнетущее 
впечатление. Но я понимал, что речь 
идет в конце концов все-таки о боль-
шой битве.

За Сергеем Полуниным при этом 
шаг в шаг следовали спартанцы 
в шортах и тренировочных штанах 
(они то ли поклонялись ему, то ли 
преследовали его). Да, не следовало 
забывать, что действие происходит 
в Крыму.

Потихоньку собирались гости. 
И это пока было гораздо более выда-
ющееся действие, чем то, что на сце-
не. Дело в том, что севастопольцам, 
без сомнения, выделили большую 
квоту.

Сложнее всего было дамам. Я да-
же не представляю себе, сколь-
ко и как они страдали, прежде чем 
определились, что надеть. И вот те-
перь они были во всем своем сева-
стопольском великолепии. Мелька-
ли полупрозрачные, волочащиеся 
по земле платья с люрексом, усыпан-
ные бусинками; с большими крас-
ными гладиолусами на крепком зе-
леном фоне; от сине-белых полосо-
чек не удержалась каждая третья...

Ну и прически.
Мужчинам все-таки было проще: 

все, от костюмов с бабочкой до фут-

болки с американским флагом, чув-
ствовали себя, по-моему, одинаково 
уверенно.

— Ой, Полунин…— вздохнул 
мужчина рядом со мной.— Какая 
все-таки величина!

— Да это не Полунин! Что ты мне 
рассказываешь! — рассерженно гово-
рила ему дама в ослепительно бирю-
зовых брюках клеш, переходящих 
в такого же цвета в затянутую вокруг 
шеи блузку с отворотом, ниспадаю-
щим до живота.— Полунин — немо-
лодой! Я смотрела его «Снежное шоу» 
по телевизору — это что-то!

Я вспомнил, что несколько ми-
нут назад именно эта женщина ак-
куратно, но твердо поинтересова-
лась у меня:

— Вы из «Труда»?
Я хотел объяснить, что я не из 

«Труда», а из «Коммерсанта», но она, 
уловив, очевидно, мучительные пе-
реживания на моем лице, опереди-
ла меня и рассказала, что тут должен 
сидеть департамент труда и социаль-
ной защиты города Севастополя.

— Да я тебе говорю — Сергей По-
лунин…— неуверенно ворчал ее 
спутник.

— Да ты вообще ничего уже не 
соображаешь! Он не Сергей, а Вяче-
слав!

Между тем Сергей, а не Вяче-
слав Полунин через несколько ми-
нут уже встречался с детьми, кото-
рые накануне поступили в Акаде-
мию хореографии Севастополя, ко-
торую Сергей Полунин, собственно 
говоря, и согласился возглавить не-
которое время тому назад. Урожден-
ный украинского города Херсона, 
он, видимо, полностью отдает себе 
отчет в том, чей Крым.

Дети смущались, артист тоже. 
Они не совсем понимали, о чем 
и как разговаривать друг с другом 
в присутствии журналистов, но бы-
ли при этом преувеличенно радост-
но оживлены.

В конце концов Сергей Полунин 
стал отвечать на вопросы журнали-
стов. Его спросили, не будет ли для 
него, колесящего по всему миру, 

сложностью выступать в Крыму — 
в смысле последствий.

— Балет — хорошая платфор-
ма,— неожиданно четко ответил 
Сергей Полунин,— чтобы объеди-
нять страны! Балетом очень сложно 
обидеть!

Но все-таки можно.
Я не выдержал и поинтересовал-

ся у Сергея Полунина, для которо-
го в антракте была запланирована 
краткая беседа с российским прези-
дентом:

— Вы обнажитесь для встречи 
с Владимиром Путиным?

Он пристально посмотрел на 
 меня.

— Чтобы дать понять, что он для 
вас не чужой человек? — закон-
чил я.

Всем известно, в конце концов, 
чей портрет украшает грудь Сергея 
Полунина.

— Он знает,— с достоинством от-
ветил артист.

Сказать, что прозвучало двусмы-
сленно, было бы преувеличением.

Балет начался, как только стем-
нело, шел своим чередом, и вско-
ре те же дети ждали президента, ко-
торый должен был подъехать к ан-
тракту, в большой палатке недале-
ко от сцены. Но сначала зашел в бле-
стящей тунике мужественно прео-
бразившийся Сергей Полунин, а за 
ним другие гости — вице-премьер 
Ольга Голодец, врио губернатора 
Севастополя Михаил Развожаев, ди-
ректор Третьяковки Зельфира Тре-
гулова…

Я спросил врио губернатора Се-
вастополя о мучившем: как реши-
лось накануне, когда российский 
президент ехал на байк-шоу на трех-
колесном мотоцикле, кто будет си-
деть, развалившись, в коляске (го-
сподин Аксенов), а кто прикроет Вла-
димиру Путину спину (господин Раз-
вожаев)?

— А знаете, интуитивно получи-
лось! — поделился со мной врио гу-
бернатора.— Мы вообще думали, 
что на автобусе поедем! А тут прези-
дент нас позвал!.. Вот и сели, говорю 
вам, интуитивно…

Тут и Владимир Путин появил-
ся и спросил у детей, ходили ли они 
сейчас на первую часть балета.

— Не-е-т! — хором восторженно 
ответили дети.

Ну как в самом деле они могли 
смотреть балет, если их все вре-
мя водили из одной палатки в дру-
гую для встречи то с одним, то 
с другим?

— Нет? — удивился президент 
и спросил у Сергея Полунина, кото-
рого сразу узнал в гриме, действи-
тельно ли тот будет работать с деть-
ми в Севастополе.

Сергей Полунин подтвердил.
— Правда? — переспросил прези-

дент.
Тот еще раз подтвердил, уже про-

сто кивком головы.
— Вы такой модный, востребо-

ванный, такой… нарасхват — и бу-
дете сюда ездить?

— Дети — это счастье,— отрезал 
Сергей Полунин.

— Он проявил невероятные каче-
ства,— вступилась за Сергея Полуни-
на Ольга Голодец,— в том числе при-
влек средства из своего собственно-
го фонда!..

Сергею Полунину оставалось 
в очередной раз кивнуть.

На прощанье президент сфото-
графировался с детьми. Одна де-
вочка протянула ему руку, он нео-
жиданно встал на колено и поцело-
вал эту руку.

В толпе орущих после ухода Вла-
димира Путина детей трудно бы-
ло найти эту девочку, и я просто 
спросил:

— И кому тут президент поцело-
вал руку?

Немедленно взметнулось по 
крайней мере четыре руки. И я, чест-
но говоря, отдал должное такой вне-
запной девичьей смекалке.

— Это она,— подтолкнули ко 
мне две девочки еще одну, которая 
руки не поднимала вовсе.

— Как так вышло? — спросил 
я ее.

— Я не понимаю! — девочка про-
сто задыхалась от распиравших ее 
чувств.— Я протянула ему руку, что-
бы попрощаться… А он!..

— Как тебя зовут? — спросил я.
— Анастасия,— призналась ше-

стилетняя девочка.
— А фамилия?
— Не помню,— честно вздохну-

ла она.
Но потом все-таки крикнула мне 

вдогонку:
— А, Еременко!
После балета Владимир Путин 

сказал несколько добрых слов но-
восибирским артистам, чьими уси-
лиями многое тут и создавалось, 
а потом, когда уже шел к машине, 
был довольно-таки профессиональ-
но перехвачен худруком Новоси-
бирского академического театра 
Владимиром Кехманом.

Они несколько минут простояли 
около машины Владимира Путина, 
а когда тот все-таки уехал, Влади-
мир Кехман, особенно не скрывая 
свой восторг, сказал мне:

— Ну вот, самое главное прои-
зошло!

— Да что же? — переспросил я.
— Он мою бороду акцептовал! — 

воскликнул господин Кехман.
— В каком смысле? — осторожно 

поинтересовался я.
— Сказал, что так и надо мне хо-

дить! А то все говорят: «Сбрей да 
сбрей!» А он говорит: «Ни в коем 
случае!» Все! Теперь — законно!

Да, не сносить теперь бороды 
Владимиру Кехману.

На свете нет еще пока балета лучше «Спартака»
Как и что делал Владимир Путин на спектакле в Херсонесе

Владимир Путин пожал  руку  Сергею Полунину. А поцеловал — Анастасии Еременко   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



Политический протест 
переходит в полицейский
В Гонконге требуют расследования действий силовиков

В Гонконге третий день подряд 
частично парализован аэропорт: 
протестующие заполонили за
лы, блокировав доступ к стойкам 
регистрации. Фокус их требова
ний сместился с отзыва  закона 
об экстрадиции на расследова
ние чрезмерного применения 
силы полицией: накануне одна 
из протестующих лишилась гла
за изза выстрела полицейского. 
Тем временем реакция Пекина 
на демонстрации ужесточает
ся: в понедельник там назвали 
протестующих «террористами», 
а в пограничный город Шэнь
чжэнь начали стягивать броне
транспортеры Народной воору
женной полиции КНР.

«Я за 7 тыс. гонконгских долларов 
(58,5 тыс. руб.) вынужден арендовать 
комнату 12 кв. м,— знакомит с мест-
ными проблемами надпись баллон-
чиком на отбойнике по пути в гон-
конгский аэропорт.— И вы говорите, 
что я должен бояться тюрьмы?» Это 
только анонс темы, по приезде в аэро-
порт желающих куда-то улететь из Гон-
конга ждет большое разочарование: 
с понедельника несколько тысяч чело-
век блокируют все пути к стойкам ре-
гистрации. Аэропорт принимает рей-
сы, но лишь частично работает на вы-
лет. При этом после 16:30 ни один са-
молет вчера и позавчера не улетел. 
«Извиняемся за неудобство, но мы бо-
ремся за наше будущее»,— написано 
на плакатах в руках протестующих.

На видеороликах демонстранты 
терпеливо объясняют разъяренным 
пассажирам, желающим попасть 
на свои рейсы, в чем причина проте-
стов. По их словам, они не уйдут, пока 
полиция не выполнит пять условий, 
не меняющихся с середины июня: 
отзыв из парламента законопроекта 
об экстрадиции, отзыв характеристи-
ки протестов как «бунта», освобожде-
ние всех задержанных за прошедшие 
два с половиной месяца демонстран-
тов, введение всеобщего избиратель-
ного права и создание независимой 
комиссии по расследованию дейст-
вий полиции.

Последний вопрос с воскресенья 
стал у демонстрантов основным: сило-
вики перевели конфронтацию на но-
вый уровень, начав применять целый 
арсенал спецсредств и изменив такти-
ку. Блокировавших поезда метро де-
монстрантов разгоняли слезоточивым 
газом. Переодетые в протестующих по-
лицейские вылавливали в толпе лиде-
ров и задерживали их предельно жест-
ко. Массово применялись так называ-
емые мешочки с бобами — патроны 
для полицейских ружей, представля-
ющие собой холщовые мешочки с ре-
зиновыми или стальными шариками. 
Такой патрон, как считается, не спосо-
бен убить, но оставляет обширные ге-
матомы и обездвиживает жертву. Один 
из таких выстрелов пробил пластико-
вую защиту и выбил глаз медсестре, 
оказывавшей помощь протестующим.

В ответ на это один из профсоюзов 
медиков города объявил, что устраи-
вает сидячую забастовку против поли-

цейского насилия. В этой уже второй 
за последний месяц подобной акции 
приняли участие около 1 тыс. медиков.

Причиной ужесточения действий 
полиции стала не только усталость 
30-тысячного полицейского корпу-
са Гонконга, находящегося уже более 
ста дней в состоянии перманентной 
чрезвычайной ситуации, но и изме-
нение тактики протестующих. В эти 
выходные демонстранты отказались 
от шествий с заранее известным мар-
шрутом, а поставили себе целью па-
рализовать движение в городе. Поми-
мо аэропорта большие группы проте-
стующих перекрывали магистрали 
баррикадами, создавая большие за-
торы, а когда на место пребывала по-
лиция, рассеивались по городу, чтобы 
позже собраться в другом месте. Такие 
«кошки-мышки» продолжаются уже 
четыре дня. По словам самих проте-
стующих, такая тактика вдохновле-
на принципом их великого соотече-

ственника, мастера боевых искусств 
Брюса Ли,— «будь как вода».

Тем временем становится очевид-
ным, что руководство КНР все менее 
склонно терпеть неспособность вла-
стей города подавить беспорядки. 
12 августа главная китайская партий-
ная газета «Жэньминь жибао» выпу-
стила заметку, в которой обвинила 
«внешние силы» в организации про-
тестов. «Внешние силы предостави-
ли план оппозиционерам и оборудо-
вание радикалам,— пишут авторы.— 
Кроме этого они публикуют предвзя-
тые мнения, оказывая поддержку оп-
позиционерам, посылают экспертов, 
разведчиков и других лиц, подры-
вавших авторитет законной власти. 
Их намерения глубоки, усилия твер-
ды, но они известны миру». Напом-
ним, что ранее МИД Китая выразил 
властям США протест по поводу «вме-
шательства во внутренние дела стра-
ны» (см. „Ъ“ от 10 августа).

Пресс-секретарь Бюро по делам 
Гонконга и Макао при госсовете КНР 
Ян Гуан охарактеризовал происхо-
дящее в городе как «зачатки терро-
ризма», проявляемые «крошечным 
меньшинством, бросающим вызов 
гонконгской стабильности и про-
цветанию». На китайских государст-
венных ресурсах вчера был разме-
щен видеоролик, на котором в по-
граничный с Гонконгом город Шэнь-
чжэнь прибывают бронетранспорте-
ры Народной вооруженной полиции 
(НВП) КНР — для участия в учениях 
по подавлению беспорядков. Впро-
чем, на территорию города они пока 
войти не могут: это запрещено дого-
вором об особом статусе Гонконга, со-
гласно которому полицейские функ-
ции остаются исключительно в веде-
нии городской администрации. Ввод 
НВП на улицы города означал бы ко-
нец особого статуса Гонконга.

Михаил Коростиков

В аэропорту Гонконга пассажирам приходится с боем прорываться к стойкам регистрации, 
 заблокированным протестующими  ФОТО BLOOMBERG VIA GETTY IMAGES

Особо донбасен
Владимир Зеленский уволил жесткого переговорщика  
с непризнанными республиками

Президент Украины Владимир Зеленский 
вывел из состава трехсторонней контакт
ной группы (ТКГ) по урегулированию ситуа
ции на востоке Украины Романа Бессмертно
го. Он проработал в ней чуть больше месяца. 
Решение президента источники „Ъ“ в его 
окружении объясняют различиями в виде
нии минского процесса и последними резки
ми заявлениями господина Бессмертного. 
Последний не отрицает возникших разно
гласий. На работе ТКГ увольнение перего
ворщика сказаться не должно: в МИД РФ 
„Ъ“  сообщили, что очередные переговоры 
должны состояться 21 августа в Минске.

Указ Владимира Зеленского появился на его 
сайте 13 августа. «Освободить Бессмертного Рома-
на Петровича от исполнения обязанностей пред-
ставлять Украину в рабочей подгруппе по поли-
тическим вопросам трехсторонней контактной 
группы»,— говорится в документе. Пояснения 
причин такого решения в указе нет.

В прошлом Роман Бессмертный уже занимал-
ся проблемой Донбасса. Он был переговорщиком 
в ТКГ при президенте Петре Порошенко на этой 
же позиции с 2015 по 2016 год. Из состава группы 
вышел по собственной инициативе, объяснив это 
разногласиями с президентом.

Владимир Зеленский 9 июля вернул госпо-
дина Бессмертного в переговорный процесс. 
Но на этот раз его работа в ТКГ продлилась чуть 
больше месяца.

В пресс-службе украинского президента в от-
вет на просьбу „Ъ“ прокомментировать уволь-
нение переговорщика ответили, что это связа-
но с формированием эффективной команды. 
«Минский переговорный процесс сегодня оста-
ется единственной площадкой, где Украина име-
ет возможность вести переговоры по важным во-

просам, касающимся Донбасса, в частности о пре-
кращении огня, возвращении пленных и об об-
мене удерживаемыми лицами. Президент деле-
гировал организацию отстаивания позиций Укра-
ины в сложном переговорном процессе второму 
президенту Украины Леониду Кучме. Под его ру-
ководством мы пока формируем наиболее эффек-
тивную команду, которая сможет продуктивно за-
щищать позицию Украины в рамках трехсторон-
ней контактной группы в Минске»,— говорится 
в ответе пресс-службы офиса президента.

Неофициально информированный собесед-
ник „Ъ“ в Киеве, объяснил принятое решение раз-
личиями в видении перспектив минского про-
цесса у главы государства и Романа Бессмертного. 
Он также добавил, что на позицию господина Зе-
ленского повлияли последние высказывания го-
сподина Бессмертного.

Роман Бессмертный был сторонником жесткой 
линии в переговорах, о чем заявлял публично. По-
сле того как 6 августа попаданием мины убило че-
тырех украинских военных в районе Павлополя, 
он заявил „Ъ“, что ответом Киева на нарушение 
объявленного 21 июля перемирия должна стать 
приостановка участия Украины в работе ТКГ.

«Если бы люди, которые принимают решения, 
спросили меня, что нужно делать, я бы им сказал, 
что нужно заявить о прекращении Украиной рабо-
ты в минском формате до встречи лидеров „нор-
мандской четверки“ (в нормандском формате уча-
ствуют Германия, Россия, Украина, Франция.— 
„Ъ“). Я согласен с теми, кто говорит, что с этого дня 
надо прекратить поставки воды, электроэнергии, 
грузов на оккупированные территории. А также 
приостановить все работы в районе Станицы Лу-
ганской (там ведется разминирование в районе раз-
рушенного ранее моста для его восстановления.— 
„Ъ“)»,— заявил тогда „Ъ“ Роман Бессмертный.

Это заявление, по данным „Ъ“, вызвало недо-
вольство в Москве. В окружении президента Укра-
ины, который не раз говорил, что готов добивать-
ся мира на востоке всеми возможными способа-
ми, по информации „Ъ“, тоже были недовольны 
этим заявлением.

Комментируя свое увольнение господин Бес-
смертный заявил, что узнал о нем из СМИ. Впро-
чем, отметил он, о своем назначении 9 июля 
он тоже узнал уже после того, как был введен 
в контактную группу. Подтвердил он и информа-
цию о том, что на решение президента повлияли 
его высказывания.

«Причиной увольнения послужила моя пу-
бличная позиция. Относительно тактики дей-
ствий на линии разграничения, тактики дейст-
вий в переговорной группе. Я честно, коррект-
но, открыто говорил, что здесь надо действовать 
так, а здесь иначе. Я не могу понять, когда Укра-
ина, сильная своим народом, демонстрирует бо-
язнь по отношению к абсолютно неорганизо-
ванной России. Я не понимаю, почему не отвеча-
ют на фронте, когда идет обстрел. Тем более что 
я знаю, как шли переговоры, достигались дого-
воренности, я знаю, как требует международ-
ное право действовать в моменты таких обостре-
ний»,— рассказал он в интервью украинскому 
24-му каналу. Такая позиция, отметил господин 
Бессмертный, «очевидно, пришлась не ко двору».

В МИД России не стали комментировать реше-
ние Владимира Зеленского, назвав его внутрен-
ним делом. При этом собеседник в ведомстве „Ъ“ 
отметил, что планы провести в Минске очеред-
ное заседание ТКГ 21 августа пока не изменились. 
Источник „Ъ“, близкий к офису президента Укра-
ины, не исключил, что к этой дате господину Бес-
смертному могут успеть найти замену.

Владимир Соловьев
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Эмманюэль Макрон 
примет Владимира 
Путина в летней 
резиденции
На следующей неделе президент РФ Влади-
мир Путин побывает с однодневным рабочим 
визитом во Франции, где встретится со своим 
коллегой Эмманюэлем Макроном. Как сооб-
щил вчера пресс-секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков, 19 августа лидеры 
двух государств обсудят российско-француз-
ский диалог, а также «международные про-
блемы»: ситуацию на Украине и «перспективы 
продолжения работы в нормандском форма-
те». «Путин и Макрон традиционно используют 
свои встречи для детального обмена мнения-
ми и сверки часов по международным де-
лам»,— пояснил господин Песков.

Эмманюэль Макрон примет коллегу в сво-
ей летней резиденции — форте Брегансон 
на юге Франции, между Ниццей и Марселем. 
Президент уехал туда вместе с супругой Бри-
жит Макрон еще в конце июля, но, как отмеча-
ют французские СМИ, на фоне вяло продол-
жающихся протестов «желтых жилетов» пол-
ноценный отпуск мог бы ударить по его рей-
тингу. Так что, по данным газеты Le Parisien, 
господин Макрон отдыхает всего пару часов 
в день, посвящая это время в основном спор-

ту (плаванию, боксу, теннису, пробежкам и ве-
лопрогулкам), а остальное время работает.

Как отметил вчера в беседе с журналистами 
французский дипломатический источник, «от-
кровенные и доверител.ьные» переговоры 
с Владимиром Путиным пройдут накануне сам-
мита G7, который состоится 24–26 августа в Би-
аррице, на юго-западе Франции. Дипломат на-
помнил, что «семерка» — это «клуб демократи-
ческих стран», в кругу которых обсуждаются 
в том числе чувствительные политические кри-
зисы, как в Сирии, Ливии и на Украине. «Все эти 
вопросы будут затронуты и накануне в Бреган-
соне»,— пояснил он, добавив, что о возвраще-
нии России в G8 говорить пока рано: этот фор-
мат расширился, когда «Россия шла по пути ли-
берализации» и стремилась к интеграции с За-
падом, и вновь сузился после «аннексии Крыма 
и ситуации на Украине», где обстановка остает-
ся неурегулированной. Несмотря на это, пред-
ставитель Парижа напомнил о работе Франции 
по двум направлениям: поддержание диалога 
с Россией и активизация усилий по урегулиро-
ванию ситуации на Украине. Впрочем, конкрет-
ных результатов от ближайшей встречи не ожи-
дается. «Если бы проводили только те встречи, 
которые приведут к определенным результатам, 
их осталось бы совсем немного»,— пошутил со-
беседник журналистов. Галина Дудина

Израиль обвиняют 
в ударах по Ираку
На базах шиитского ополчения 
произошел третий за месяц взрыв

Премьерминистр Ирака Адиль 
АбдельМахди поручил рассле
довать причины произошедше
го в понедельник вечером взрыва 
склада боеприпасов на военной 
базе на юге Багдада. Первона
чально среди причин инциден
та называлось нарушение правил 
хранения боеприпасов, однако 
в арабских СМИ набирает попу
лярность другая версия: за взры
вом стоит Израиль. Это уже 
третий инцидент за месяц на во
енных базах в Ираке, где прохо
дят подготовку близкие к Ирану 
вооруженные формирования.

Вчера Адиль Абдель-Махди посе-
тил военную базу «Ас-Сакр» — опор-
ный пункт народного ополчения 
(«Аль-Хашд аш-Шааби»), состоящего 
преимущественно из шиитских отря-
дов. Они были сформированы летом 
2014 года для борьбы с террористиче-
ской группировкой «Исламское госу-
дарство» (запрещена в РФ). В 2016 го-
ду ополчение было официально при-
равнено к подразделениям иракской 
армии. «Аль-Хашд аш-Шааби» нере-
дко называют инструментом влия-
ния Ирана в Ираке по аналогии с ли-
ванским движением «Хезболла».

Премьер-министр поручил прове-
сти тщательное расследование инци-
дента со взрывом боеприпасов, про-
изошедшего в понедельник вечером 
на базе «Ас-Сакр». Взрыв был такой 
силы, что снаряды разлетались пра-
ктически по всему городу. Несколько 
из них упали в особо охраняемой «зе-
леной зоне», где находятся правитель-
ственные здания и дипмиссии, в том 
числе расположенное в 12 км от базы 
посольство США. В результате погиб 
один человек, 29 получили ранения. 
Глава правительства поручил выпла-
тить компенсации семье погибшего 
и проверить все склады боеприпасов 
в военных частях, чтобы предотвра-
тить подобные инциденты.

Согласно обнародованной сра-
зу после взрыва версии, причиной 
трагедии стало нарушение инструк-
ций по хранению боеприпасов. Тем-
пература в Ираке доходит до +50 гра-
дусов, пожары на складах стали ря-
довым явлением. Однако это не по-
мешало арабским СМИ обвинить 
во взрыве Израиль. В частности, эми-
ратское издание Erem News со ссыл-
кой на свидетелей, находивших-
ся в районе взрыва, утверждает, что 
над военной базой видели самолет. 
Издание также ссылается на лиде-
ров «Аль-Хашд аш-Шааби», которые 
якобы подтвердили, что за взрывом 
стоит Израиль. Прямых цитат руко-
водства ополчения или других ирак-
ских чиновников, упоминающих 
Израиль, нет. Единственным, кто 
хоть как-то прокомментировал про-
исшедшее, стал бывший вице-пре-
мьер Ирака Баха аль-Араджи. Он на-
писал в своем Twitter, что на скла-
де хранилось оружие, принадлежа-
щее «соседнему государству» (подра-
зумевается Иран), а атаковало его 
«колониальное государство» (намек 
на США) при помощи «местных пре-
дателей». Однако, по мнению экс-
пертов, версия об ответственности 
США не выдерживает критики, осо-
бенно учитывая близость посольст-
ва к месту взрыва.

Учитывая весьма сомнительные 
источники, в том числе арабские 
СМИ, которые цитируют израиль-
ские СМИ, цитирующие в свою оче-
редь арабские издания, можно бы-
ло бы проигнорировать сообщения, 
связывающие взрыв в Багдаде с Из-
раилем, но это уже третий за месяц 
инцидент в Ираке, ответственность 
за который возлагают на израиль-

тян. Вчера сайт RT Arabic процити-
ровал иракского эксперта в области 
безопасности, «близкого к иракским 
спецслужбам», по словам которого 
у Израиля есть план атаковать воен-
ные склады «Аль-Хашд аш-Шааби».

В конце июля саудовская газе-
та «Аш-Шарк аль-Аусат» со ссыл-
кой на западные дипломатические 
источники сообщила, что 19 и 28 ию-
ля ВВС Израиля атаковали воен-
ную базу «Ашраф» и лагерь в райо-
не Амирли на расстоянии примерно 
80 и 150 км севернее Багдада соответ-
ственно и в 80 и 100 км от иранской 
границы. По данным источников из-
дания, целью ударов на базе «Ашраф» 
стала «партия пусковых установок 
для баллистических ракет, недавно 
доставленная из Ирана в Ирак». Ут-
верждается, что во время атаки по-
страдали иранские советники. Каса-
тельно удара по району Амирли сооб-
щается, что он нанесен F-35, принад-
лежащим израильским ВВС.

По мотивам этой публикации 
газета «Исраэль а-Йом» высказала 
свое предположение, что израиль-
ские ВВС активизировали опера-
ции в Ираке по двум причинам. Пер-
вая — сохранить контроль над реги-
оном в свете планируемого сокраще-
ния там американского воинского 
контингента, задачей которого в том 
числе было предотвращение трафи-
ка иранского оружия в Сирию и Ли-
ван через территорию Ирака. Вто-
рая — помешать Ирану сделать Ирак 
альтернативной Сирии базой для 
шиитского ополчения. Напомним, 
что удары Израиля, как он утвержда-
ет, по базам проиранских сил в Си-
рии уже стали рутиной.

«Ирак — логистическая артерия 
для Ирана, позволяющая Тегера-
ну доставлять оружие и людей в Си-
рию и Ливан»,— заявил американ-
скому изданию Breaking Defense ди-
ректор израильского Института ис-
следования национальной безопас-
ности генерал-майор в отставке 
Амос Ядлин. По его мнению, «Изра-
иль действительно действует в Ира-
ке», но не возьмет на себя ответст-
венность за атаки, так как это может 
осложнить ситуацию для США, кото-
рые сотрудничают с руководством 
Ирака и помогают ему в вопросах 
безопасности.

В том, что Израиль мог нане-
сти удар по Ираку, нет ничего ново-
го, сказала „Ъ“ эксперт междисци-
плинарного центра в Герцлии Ксе-
ния Светлова. Она напомнила, что 
в 1981 году израильские ВВС нане-
сли удар по ядерному реактору «Оси-
рак» в центре Ирака, когда сочли его 
угрозой для своей безопасности. «Из-
раиль не подтверждает свою при-
частность к последним инцидентам 
в Ираке, но он действительно заин-
тересован в том, чтобы не позволить 
Ирану создать шиитский полумесяц, 
который будет простираться из Теге-
рана через Ирак в Ливан и Сирию. 
Если ради этой цели нужно действо-
вать на чужой территории, значит, 
это то, что нужно сделать»,— под-
черкнула она. При этом, по словам 
госпожи Светловой, в отличие от Си-
рии, которая является враждебным 
для Израиля государством, с Ираком 
у израильтян складываются совсем 
другие отношения. «Несмотря на от-
сутствие официальных дипломати-
ческих отношений, связи между на-
шими странами постепенно разви-
ваются. В качестве депутата Кнессета 
я принимала несколько делегаций 
из Ирака, в том числе иракских пар-
ламентариев»,— рассказала эксперт.

Марианна Беленькая,  
Елизавета Наумова



Проблемы с погодой, кото-
рые грозят снижением сбо-
ра зерна, вынудили власти 
уже 15 субъектов ввести ре-
жим чрезвычайной ситуации 
(ЧС). Аналогичную меру сегод-
ня рассматривает ряд регио-
нов Поволжья и Сибири из-за 
дождей или засухи. Возмож-
ные потери зерна оценивают-
ся до 1 млн тонн, а недополу-
ченная выручка аграриев — 
до 11 млрд руб. Ситуация мо-
жет сказаться и на урожае пи-
воваренного ячменя, беспоко-
ятся производители пива.

Ряд регионов Поволжья и Сиби-
ри вводят режим ЧС из-за сниже-
ния сбора зерна в связи с устано-
вившейся прохладной и влажной 
погодой. Мера уже действует на ча-
сти территории Республики Баш-
кортостан и Пермского края. Во-
прос введения режима ЧС изучают 
в Удмуртской Республике, Ульянов-
ской области, а также Алтайском 
крае, сообщили „Ъ“ местные чи-
новники. В минсельхозе Удмуртии 
говорят, что на 12 августа в регионе 
было собрано зерновых с 3,8 тыс. га 
— около 2% от плана. Обычно к се-
редине августа в республике убира-
ют не менее 30% посевов зерновых, 
указывает председатель постоян-
ной комиссии Госсовета Удмуртии 
по АПК Владимир Варламов: «Си-
туация весьма серьезная, в поле не 
заехать — трактора, тяжелая техни-
ка тонут». По оценкам местных аг-
рариев, валовой сбор зерна в реги-
оне может снизиться на 10–20%, а 
урожайность — с 20,5 центнера до 
17–18 центнеров с 1 га год к году. 
Пермскому краю также грозит сни-
жение урожая, так как осадки выз-

вали переувлажнение почвы, гово-
рят в местном минсельхозе, не на-
зывая цифр. Зампред правительст-
ва Алтайского края Александр Лу-
кьянов указывает, что из-за засу-
хи в некоторых хозяйствах регио-
на урожай пшеницы снизился в де-
сять раз год к году. 

В минсельхозе Ульяновской об-
ласти добавляют, что вызывает 
опасение не количество собранно-
го урожая, а его качество. Пивова-
ренный ячмень не обладает свои-
ми свойствами, а пшеница будет 
не продовольственная, а фуражная, 
беспокоятся там. В министерстве 
пояснили, что режим ЧС позволит 
включить программу страхования 
урожая, что даст возможность сель-
хозпроизводителям претендовать 
на определенные компенсации, а 

также получить от банков пролон-
гацию кредитов. В Минсельхозе РФ 
„Ъ“ заявили, что режим ЧС из-за не-
погоды уже ввели 15 субъектов.

Поволжье — третий регион Рос-
сии по сбору зерновых, отмечает 
директор «Совэкона» Андрей Сизов. 
По его словам, если в мае—июне 
было слишком жарко и сухо, то с на-
чалом уборки стало холодно и влаж-
но. Ситуация грозит снижением ка-
чества урожая и потерями не только 
напрямую от погодных факторов, 
но и от простоя техники, которая из-
за дождей не может начать уборку, 
говорит господин Сизов. Так, в ряде 
регионов Поволжья в последние не-
дели объем осадков превышал нор-
му в пять раз, указывает он. 

«Совэкон» пока ожидает уро-
жай зерна в России в этом году в 

116,8 млн тонн, включая 74,4 млн 
тонн пшеницы. По словам Анд-
рея Сизова, неблагоприятные по-
годные условия последних недель 
уже учтены в оценке, при дальней-
шем ухудшении видов на урожай 
в Сибири она может быть сниже-
на на 0,5–1 млн тонн. По данным 
компании «Прозерно» на 9 августа, 
средние цены на пшеницу в РФ 
были на уровне 9,4–10,7 тыс. руб. 
за тонну в зависимости от класса. 
Ячмень стоил в среднем 9,2 тыс. 
руб. за тонну. Таким образом, не-
дополученную выручку аграриев 
от потери 1 млн тонн зерна можно 
оценить в 9,2–10,7 млрд руб. 

Минсельхоз США (USDA) в авгу-
стовском обзоре снизил прогноз 
сбора пшеницы в России из-за не-
благоприятной погоды на 1,2 млн 

тонн, до 73 млн тонн. Прогноз про-
изводства кормового зерна пони-
жен на 0,9 млн тонн, до 37,9 млн 
тонн. Оценки не учитывают Крым. 
В Минсельхозе РФ не видят сущест-
венных рисков, связанных с урожа-
ем зерновых в текущем году. Там по-
прежнему ожидают урожай зерна 
на уровне 118 млн тонн, включая 
75 млн тонн пшеницы. В 2018 год 
в России было собрано 113,2 млн 
тонн зерна, в том числе 72,1 млн 
тонн пшеницы. 

Главный аналитик группы «Чер-
кизово» (бренды «Петелинка», «Па-
ва-пава») Андрей Дальнов пока се-
рьезных оснований для беспокой-
ства по поводу размеров нового 
урожая и доступности зерна не ви-
дит. Возможные потери 5–7% уро-
жая в ряде регионов не должны по-
влиять на общий сбор зерна в стра-
не, согласен заместитель гендирек-
тора группы «Продо» Генрих Арутю-
нов. Директор по корпоративным 
вопросам Heineken в России (мар-
ки Amstel, Staropramen и пр.) Ки-
рилл Болматов ожидает урожай-
ность пивоваренного ячменя как 
минимум на уровне прошлого года. 
Начальник коммерческого отдела 
Carlsberg Eastern Europe (включает 
«Балтику») Кирилл Чубар согласен, 
что количество и качество ячменя 
будут достаточными. Но директор 
по правовым вопросам и корпора-
тивным отношениям AB InBev Efes 
(бренды Bud, Hoegaarden, «Клин-
ское») Ораз Дурдыев отмечает, что 
нетипично холодная погода в этом 
году может оказать определенное 
воздействие на урожай.

Анатолий Костырев,  
Мария Котова, 
корреспондентская сеть
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20455,44 (–229,38)
РТС 1297,85 (+3,73)
FTSE 100 7250,9 (+24,18)

DAX 30* 11750,13 (+70,45)
DJIA* 26322,56 (+424,85)
NASDAQ Composite* 8015,371 (+151,96)

*На 20:08   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.08.19
Австралийский доллар 44,3664
Английский фунт 79,1091
Белорусский рубль 32,1089
Датская крона* 98,3519

Доллар США 65,6017
Евро 73,4149
Индийская рупия** 92,0693
Казахский тенге** 16,9218

Канадский доллар 49,4734
Китайский юань* 92,8335
Норвежская крона* 73,4918
СДР 90,2574

Сингапурский доллар 47,2328
Новая турецкая лира 11,7119
Украинская гривна* 26,0880
Шведская крона* 68,5379

Швейцарский франк 67,5192
Японская иена** 62,3383
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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По оценкам экспертов, в этом году  
производство грузовых вагонов может 
побить исторический рекорд, составив 
72–73 тыс. штук. При этом эксперты 
не исключают, что из-за дефицита ко-
лес выпуск окажется на 1,5–2 тыс. ваго-
нов ниже. Институт проблем естествен-
ных монополий (ИПЕМ) отмечает, что 
при этом доля трех крупнейших произ-
водителей в общем объеме производ-
ства сокращается. Однако участники 
рынка ожидают скорого спада выпуска 
вагонов из-за нехватки грузовой базы.

ИПЕМ не исключает, что 2019 год может 
стать рекордным по объему выпуска грузо-
вых вагонов: по оценкам института, по ито-
гам года производство вагонов может превы-
сить 72 тыс. единиц, что на 4,5% больше, чем 
в 2018 году, и выше исторического макси-
мума 2012 года (71,2 тыс. штук). По оценкам 
«Infoline-Аналитики», в физическом выраже-

нии рост производства составит 6% (почти до 
73 тыс. вагонов), а в денежном — почти 30%, 
до 370 млрд руб. с учетом НДС. При этом, от-
мечает глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, ключевой проблемой для ва-
гоностроителей остается дефицит колес, из-
за чего выпуск может оказаться на 1,5–2 тыс. 
единиц ниже доступного максимума.

По данным ИПЕМ, за первое полугодие 
было выпущено почти 38 тыс. вагонов, из ко-
торых более 24 тыс. штук пришлось на трех 
крупнейших производителей — Объединен-
ную вагонную компанию (ОВК), Уралвагонза-
вод (УВЗ) и «Алтайвагон». Выпуск ОВК вырос 
на 11%, почти до 10 тыс. вагонов, УВЗ увели-
чил выпуск на 16,1%, до 9,4 тыс. штук, а «Ал-
тайвагон» — на 6,8%, до 5 тыс. вагонов. При 
этом ИПЕМ констатирует снижение доли трех 
крупнейших предприятий в общей структуре 
производства до 64%. В то же время в первом 
полугодии заметно выросла доля «РМ Рейл» — 

на 2,4 процентного пункта, почти до 13% (ком-
пания произвела почти 5 тыс. вагонов, при-
рост 38%) и на 3 процентных пункта, до 4,6% у 
«Промтрактор-Вагона». Доля топ-3 российских 
производителей в структуре выпуска, гово-
рит собеседник „Ъ“ в отрасли, сократилась не 
в последнюю очередь вследствие переключе-
ния рыночного спроса от полувагонов в поль-
зу специализированного подвижного соста-
ва. Так, в первом полугодии у ОВК доля полу-
вагонов сократилась на 10%, у УВЗ — на 1,3%, 
у «Алтайвагона» — на 4,2% в общем выпуске.

В 2018 году в РФ было произведено, по 
разным оценкам, 67–69 тыс. вагонов. Основ-
ной вклад в производство внесли ОВК и УВЗ. 
В ОВК „Ъ“ сообщили, что в 2019 году компа-
ния по-прежнему планирует сохранить объ-
емы производства на уровне 19–20 тыс. ваго-
нов, в УВЗ на запрос „Ъ“ не ответили. Ранее в 
компании заявляли, что ограничатся выпу-
ском 18 тыс. единиц. Маркетолог «Алтайва-

гона» Станислав Золотарев говорит, что доля 
предприятия на рынке будет сокращаться, 
так как объем производства остается на ста-
бильном уровне — 820–850 вагонов в месяц. 
По итогам года «Алтайвагон» займет свое тра-
диционное третье место, добавляет он. «Мы 
не разгоняем рынок в отличие от других, 
производство которых растет из месяца в ме-
сяц очень динамично»,— отмечает господин 
Золотарев, говоря, что сейчас компания ин-
вестирует в повышение качества выпускае-
мой продукции и разработку новых конку-
рентных моделей вагонов. В «РМ Рейл» отка-
зались от комментариев.

Рост производства вагонов может ослож-
нить ситуацию на сети ОАО РЖД. В конце 
июля замгендиректора монополии Павел 
Иванов отмечал, что парк вагонов растет во-
преки снижению динамики погрузки.
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Почта-банк предложит клиентам в небольших насе-
ленных пунктах, где отсутствует возможность офор-
мить товарный кредит в магазине, сделать это у себя 
в офисе или почтовом отделении. Таким образом, 
банк планирует существенно расширить присутст-
вие в сегменте POS-кредитования. Впрочем, участни-
ки рынка и эксперты сомневаются, что такой подход 
сможет принести банку значимое количество клиен-
тов, а также указывают на риски получить не самых 
качественных заемщиков. 

О том, что Почта-банк запускает программу продажи POS-
кредитов (кредиты на приобретение товаров) в своих офисах 
и почтовых отделениях, где присутствует банковский сотруд-
ник, рассказали „Ъ“ в самом банке. Традиционно кредиты на 
товары клиенты оформляют непосредственно в торговых точ-
ках. Однако, как указывают в Почта-банке, в небольших насе-
ленных пунктах, как правило, нет крупных торговых сетей, а 
работают в основном местные ритейлеры и интернет-магази-
ны. «Ранее для них продажа товаров в кредит была осложнена 
техническими возможностями оформления кредитов — от-
сутствием точек, где клиент мог бы пройти процедуру иден-
тификации и подписать необходимые документы»,— поясня-
ет директор по развитию партнерской сети банка Андрей Пав-
лов. Теперь же после выбора товара в магазине-партнере кли-
ент сможет получить выписку со стоимостью товара и рекви-
зитами магазина и, обратившись в ближайшую точку обслу-
живания банка, пройти идентификацию и оформить кредит. 

Денежные средства за товар банк перечислит магазину безна-
личным способом, после чего клиент сможет забрать покупку.

• По данным Frank RG, по состоянию на 1 июля 2019 года пор-
тфель POS-кредитов составил 258 млрд руб. Почта-банк зани-
мает второе место по размеру портфеля кредитов на това-
ры с долей рынка 15,8%. На первом месте находится ХКФ-банк 
— у него 20,8% совокупного объема кредитов в этом сегменте, 
на третьем ОТП-банк — 13,2%. 
По предварительным расчетам банка, новая технология ох-

ватит более 4,5 тыс. точек, за год он планирует привлечь поряд-
ка 1,65 тыс. новых партнеров — как торговых сетей, так и интер-
нет-магазинов более чем в 1,7 тыс. населенных пунктов. Банк 
уже провел «пилот» новой схемы. «Из общего количества кли-
ентов, оформивших POS-кредиты по этой технологии в рамках 
пилотного проекта, 67% — это новые клиенты,— говорит го-
сподин Павлов.— Благодаря использованию такого механизма 
продажи банка в торговых точках, не имеющих возможности 
самостоятельно оформлять кредиты, выросли на 15%». Банк рас-
считывает, что данная технология позволит ему создать самую 
массовую в стране сеть POS-кредитования, нарастить продажи 
и долю рынка и занять лидирующее положение в сегменте.

Впрочем, крупнейшие игроки рынка указывают, что для 
продаж в отдаленных точках уже используются все целесоо-
бразные решения. «Сейчас оформить кредит без каких-либо 
сложностей может сотрудник магазина, либо есть телефонная 
технология, когда всю необходимую информацию заполня-
ет оператор и отправляет в магазин документы, которые нуж-

но лишь подписать,— говорит зампред правления ОТП-банка 
Александр Васильев.— Ценность POS-кредита в возможности 
получить его сразу после выбора товара. Если клиенту необхо-
димо для этого куда-то идти, вероятность оформления ссуды 
снижается». По словам зампреда правления ХКФ-банка Алек-
сандра Антоненко, с проникновением интернета в сферу роз-
ничной торговли даже в отдаленных населенных пунктах Рос-
сии рынок POS-кредитования становится все более техноло-
гичным. «Уже 20% от наших выдач осуществляется через кана-
лы e-commerce»,— поясняет он.

Эксперты полагают, что с помощью подобной технологии 
выдачи POS-кредитов банку вряд ли удастся значительно на-
растить объем. «Конверсия на каждом этаже такого длинного 
клиентского пути будет снижаться,— говорит гендиректор 
Frank RG Юрий Грибанов.— Поэтому оценить масштабность 
этой истории довольно проблематично». Доля рынка, еще не 
охваченная крупнейшими игроками сегмента, составляет 
около 1–2%, считает господин Васильев. По мнению главно-
го экономиста «ПФ Капитала» Евгения Надоршина, большин-
ство граждан, которые были заинтересованы в финансовых 
услугах, уже имеют кредитную карту, по параметрам впол-
не заменяющую POS-кредит. «При этом финансовая дисци-
плина граждан, не пользующихся до сих пор ни одним бан-
ковским продуктом, может оказаться невысокой,— отмечает 
он.— А работать с долгами будет непросто из-за значительных 
затрат на поездки в регионы». 

Светлана Самусева

Вагоны обгоняют груз
Производители ставят избыточный рекорд

Кредиты на товары обойдутся без магазинов
Почта-банк планирует загрузить сеть своих отделений

Некоторые россияне верят в силу со-
цсетей и призывают ее всякий раз, 
когда надо пожаловаться на конкрет-
ного производителя. Этот тезис под-
тверждается исследованием, пред-
ставленным 13 августа „Ъ“ базирую-
щейся в Ирландии консалтинговой 
компанией Accenture. 70% россиян 
уверены, что индивидуальные ак-
ции протеста, например, бойкотиро-
вание продукции или негативные от-
зывы в соцсетях, могут изменить по-
ведение компаний, выяснили анали-
тики в ходе опроса. Для сравнения: в 
остальных странах, включая США, 
ЮАР, Италию, Японию, таких верую-
щих в силу соцсетей меньше — 66%. 

Один из громких скандалов во-
круг так называемой голубой водич-
ки — косметической сыворотки для 
лица — не утихает до сих пор. Заре-
гистрированная в Чебоксарах компа-

ния Femfatal — продвигала свою про-
дукцию через бьюти-блогеров, пози-
ционируя свою продукцию эколо-
гичной. Но одна из известных ютью-
беров провела свое расследование и 
обнаружила в сыворотке антибио-
тик, вызывающий аллергию. Произ-
водитель сыворотки пригрозил бло-
геру судом, мотивируя это тем, что 
продажи у компании после такой 
антирекламы значительно упали. 
Этот пример подтверждает факт, что 
российские потребители стали бо-
лее ответственны. Как утверждают в 
Accenture, 57% опрошенных россиян 
стараются покупать товары произво-
дителей, которые прозрачны в вопро-
сах происхождения продукции. 

Но для компаний, использую-
щих классические каналы продаж, 
бойкот в соцсетях пока никак особо 
не влияет на бизнес. Пример этому 
— один из громких скандалов, слу-
чившийся в этом году с агрохолдин-
гом «Мираторг». Его совладелец Вик-
тор Линник назвал россиян, которые 
раскритиковали идею запретить ввоз 
из-за рубежа сыров и мясной продук-
ции для личного пользования, «бала-
болами, закатившими истерику из 
ничего». Лидеры мнения, как сейчас 
называют особо популярных блоге-
ров и пользователей соцсетей, стали 
призывать свою аудиторию бойкоти-
ровать продукцию «Мираторга». Но, 
судя по отчетности холдинга, флеш-
моб не повлиял на его продажи. Воз-
можно, это вызвано тем, что теоре-
тически такой бойкот могло поддер-
жать не более 10% россиян: ровно 
столько наших сограждан имеют воз-
можность регулярно выезжать за гра-
ницу и привозить оттуда хамон и пар-
мезан. Но, как предупреждают анали-
тики Accenture, с таким «буллингом» 
своих же потребителей следует быть 
поосторожней: почти 40% опрошен-
ных россиян готовы отказаться от 
продукции тех компаний, которые 
неэтично вели себя со своими поку-
пателями и «не оправдали веру по-
требителей в заявленные идеи». Вли-
яние соцсетей на покупателей дейст-
вительно будет возрастать с каждым 
годом, учитывая, что выросло целое 
поколение, для которых слово ютью-
беров — закон.

обсудить 
kommersant.ru/12672

правила  
игры

Влияние соцсетей  
на покупателей будет 
возрастать с каждым 
годом, учитывая,  
что выросло  
целое поколение, 
для которых слово 
ютьюберов — закон

бойкотирует редактор  
отдела потребительского рынка 

Халиль Аминов

Урожай подтопило  
Зерновые попали в чрезвычайную ситуацию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ представил банкам концеп-
цию и «дорожную карту» разви-
тия открытых программный ин-
терфейсов для приложений. Регу-
лятор рассчитывает, что закон, 
определяющий обязательность 
и сроки публикации открытых 
API, будет принят к первому квар-
талу 2021 года. При этом регуля-
тор выбрал путь принудительно-
го внедрения технологии для всех 
участников рынка. Однако бан-
киры считают, что в этом случае 
для небольших банков затраты 
могут оказаться неподъемными.

Как стало известно „Ъ“, 8 августа на 
базе «Ассоциации Финтех» состоялась 
закрытая встреча ЦБ с банкирами, где 
регулятор представил свое видение 
развития открытых API в банковском 
секторе. По словам участников меро-
приятия, встреча носила «секретный» 
характер.

• Application Programming Interface 
(API) — программный интерфейс 
 приложения. Примером использова-
ния API можно считать мобильные 
банковские приложения, которые по-
зволяют клиенту проверить баланс, 
провести платеж и совершить другие 
операции. По уровню доступа API мож-
но поделить на закрытые (доступные 
внутри одной органи зации), ограни-
ченно открытые ( доступные по спе-
циальным соглашениям) и открытые 
(доступные всем). Открытые API обес-
печивают эффект за счет интеграции 
и исполь зования проверенных сервисов 
раз личных производителей.
Участники встречи рассказали „Ъ“, 

что регулятор представил собствен-
ную концепцию развития открытых 
API в финансовом секторе и «дорож-
ную карту» их внедрения. ЦБ выделя-
ет три типа открытых API: коммерче-
ские, инфраструктурные (СБП, «Мар-
кетплейс», ЕБС, «Цифровой профиль», 
«Мастерчейн») и регуляторные (от-
четность, API для федеральных орга-
нов исполнительной власти). По сло-
вам участников встречи, основными 
предпосылками для перехода на от-
крытые API в банковском секторе ре-
гулятор считает развитие техноло-
гий и новое поколение клиентов с но-
выми ожиданиями, а также рост мо-
нополизации рынка. «Лидером в ча-
сти открытых интерфейсов остается 
Сбербанк. Если правила игры на этом 
рынке будут регулироваться государ-
ством, то конкуренция в банковском 
секторе станет более равномерной»,— 
говорит руководитель направления 
инвести ционного консультирования 
НАО « Евроэксперт» Елена Ютландова. 

В Сбербанке отказались комментиро-
вать тему внедрения открытых API.

При этом участникам встречи дали 
понять, что внедрение открытых API 
будет принудительным. «Такой подход 
регулятор объяснил международным 
опытом, приведя в пример Великоб-
ританию и Австралию»,— рассказы-
вает один из участников встречи. Мед-
лить с внедрение открытых API в ЦБ не 
намерены. Согласно представленной 
«дорожной карте», разработка концеп-
ции намечена на третий квартал 2019 
года. А уже в первом квартале 2020 го-
да должны быть запущены пилотные 
проекты. Принятие закона, определя-
ющего обязательность и сроки публи-
кации открытых API, намечено на пер-
вый квартал 2021 года. «Дорожную кар-
ту» предлагается согласовать в тече-
ние месяца. «Стандартизация откры-
тых API обеспечит удобство и опти-
мизацию технологических издержек 
при организации обмена информаци-
ей между участниками рынками. Кро-
ме того, унифицированные стандарты 
позволят ускорить вывод продуктов 
участниками финансового рынка»,— 
отметили в ЦБ.

Банкиры в целом позитивно вос-
приняли инициативу регулятора по со-
зданию стандартизированных откры-
тых API. Впрочем, если регулятор в пер-
вую очередь преследует инфраструк-
турные цели, то рынок хотел бы видеть 
это решение в регулятором поле или в 
рамках коммерческих проектов. «Боль-
шой интерес могут представлять регу-
ляторные API, которые позволяют ав-
томатизировать отчетность и взаимо-
действие, так как в большинстве слу-
чаев сейчас это ручная обработка отче-
тов и запросов»,— говорит директор по 
управлению проектами управления 
цифровой трансформации ВТБ Сергей 
Лукашкин. По мнению зампреда прав-
ления Совкомбанка Алексея Панферо-
ва, «это позволит сократить издержки 
банков на взаимодействие с органами 
исполнительной власти в рамках сер-
висов, предоставляемых ими и ЦБ».

При этом регулятор и рынок рас-
ходятся в необходимости принуди-
тельного внедрения открытых API 
всеми игроками. «Если это будет обя-
зательным требованием для всех, то 
для части банков расходы на внедре-
ние Open API могут быть неподъемны-
ми»,— считает Сергей Лукашкин. «Мы 
считаем, что подключение банков как 
минимум на начальном этапе должно 
быть добровольным»,— отмечает член 
совета директоров РНКО «Платежный 
центр» Александр Погудин.

Ксения Дементьева

ЦБ открывает банки
Регулятор настаивает на принудительном 
техническом прогрессе

Казанский суд вынес приговор 
бывшему трейдеру банка «Ак 
Барс» Артему Люлинскому. Это 
первый в практике российских 
судов приговор по ранее «спя-
щей» статье Уголовного кодекса, 
связанной с манипулированием 
рынком ценных бумаг. В ЦБ по-
лагают, что этот прецедент изме-
нит правоприменительную пра-
ктику по противодействию ин-
сайду и манипулированию на 
российском рынке. Эксперты 
указывают, что эти такого рода 
решения в западных юрисдик-
циях являются рутинными.

Кировский райсуд Казани во втор-
ник вынес приговор бывшему трейде-
ру банка «Ак Барс» Артему Люлинско-
му. Он был признан виновным по ч. 2 
ст. 185.3 УК РФ (манипулирование рын-
ком). Это первый в практике россий-
ских судов приговор по данной статье. 
Ранее в таких случаях на стадии рассле-
дования дела обычно переквалифици-
ровались в соответствии с другими ста-
тьями УК: растрата, мошенничество и 
т. п. Суд назначил господину Люлин-
скому два с половиной года лишения 
свободы условно с испытательным сро-
ком в четыре года. Также его лишили 
права заниматься операциями на рын-
ке ценных бумаг в течение трех лет, со-
общили „Ъ“ в суде. Сам осужденный ви-
ну не признал. Он настаивал на оправ-
дательном приговоре, заявив, что его 
методы торговли были обоснованны-
ми. Адвокат господина Люлинского 
Марсель Бадрутдинов заявил „Ъ“, что 
решение райсуда «обязательно будет 
обжаловано». По версии следствия, го-
сподин Люлинский в течение пяти лет 
(в период с 18 марта 2011-го по 9 декаб-
ря 2016 года) необоснованно обогащал-
ся на невыгодных для его работодателя 
сделках с рядом ценных бумаг. Уголов-
ное дело было возбуждено Следствен-
ным комитетом (СК) по Республике Та-
тарстан в октябре 2017 года.

Незадолго до этого ЦБ опубликовал 
пресс-релиз об установлении фактов 
«неоднократного и продолжительного 
манипулирования» на торгах Москов-
ской биржи «рынками 31 ценной бума-
ги» (см. „Ъ“ от 12 октября 2017 года). По 
данным регулятора, господин Люлин-
ский покупал бумаги на свой личный 
брокерский счет агрессивными заявка-
ми в короткие временные интервалы, 
что вело к росту цены. Затем выставлял 
те же лоты на продажу, а заявку на по-
купку, заведомо исполняющую выстав-

ленную ранее заявку, подавал со счета 
своего работодателя. Позиция закрыва-
лась с прибылью для трейдера, что при-
водило к убытку банка и его дочерней 
ИК «Ак Барс Финанс». Прибыль от ка-
ждой такой операции составляла при-
мерно несколько сотен тысяч рублей, 
которые господин Люлинский выво-
дил на счета четырех кредитных орга-
низаций небольшими порциями.

Таким образом трейдеру удалось 
получить незаконный заработок в раз-
мере более 77 млн руб. Ущерб Ак Барс 
Банка составил сопоставимую сумму 
(75,4 млн руб.), которую он и взыскал 
с бывшего сотрудника в рамках гра-
жданского иска. Ранее директор депар-
тамента противодействия недобросо-
вестным практикам Банка России Ва-
лерий Лях сообщал, что сумма ущерба 
банка может достигать 200 млн руб. В 
Ак Барс Банке от комментариев отказа-
лись. Господин Бадрутдинов уточнил, 
что его подзащитный намерен оспо-
рить материальные претензии банка.

Вынесенное решение в ЦБ счита-
ют важным «для обеспечения неотвра-
тимости наказания и создания дове-
рия на российском финансовом рын-
ке». В настоящее время в суд переда-
но еще одно аналогичное дело бывше-
го сотрудника Балтинвестбанка Анд-
рея Корнилова, обвиняемого в мани-
пулировании рынками 37 ценных бу-
маг. По данным СК, Корнилов с аффи-
лированными лицами получил необо-
снованный доход 12 млн руб., нанеся 
ущерб банку в размере 11 млн руб. (по 
сообщению ТАСС). В ЦБ считают, что ка-
занское дело «открывает правоприме-
нительную практику по данному соста-
ву правонарушений на российском фи-
нансовом рынке». «Данный прецедент 
очень важен,— подтверждает председа-
тель МКА „Александр Тонконог и парт-
неры“ Александр Тонконог.— Следова-
тели всегда смотрят приговоры по ана-
логичным делам перед тем, как напра-
вить дело в суд. Сейчас у них появит-
ся шаблон, и это облегчит им задачу». 
Партнер юрфирмы Nektorov, Saveliev & 
Partners (NSP) Александр Некторов на-
поминает, что приговоры по деяниям, 
связанным с манипулированием рын-
ком ценных бумаг,— это «классическая 
история на Уолл-стрит». Правовые по-
следствия таких преступлений в запад-
ных юрисдикциях включают как взы-
скание ущерба, так и крупные штрафы, 
а также лишение свободы, отмечает он.

Мария Сарычева;  
Кирилл Антонов, Казань

Манипулирование  
с испытательным сроком
Трейдер получил условное наказание  
за недобросовестную торговлю

Портфельные управляющие 
крупнейших инвестиционных 
фондов все сильнее опасаются 
рецессии мировой экономики. 
В этих условиях они уверенно со-
кращают вложения в акции как 
развитых, так и развивающихся 
стран. При этом средства выво-
дятся в защитные активы. Так, 
за последние три недели в фонды 
облигационного и денежного 
рынка поступило $145 млрд.

Августовский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA) Merrill 
Lynch, продемонстрировал усиление 
опасений инвесторов относительно 
судьбы мировой экономики. В анке-
тировании приняли участие 224 пор-
тфельных управляющих, распоряжа-
ющихся активами на $553 млрд. По 
данным опроса, число респондентов, 
уверенных в том, что в течение бли-
жайших 12 месяцев темпы роста ми-
ровой экономики замедлятся, на 48% 
превысило число тех, кто ждет ускоре-
ния роста. В июле пессимистов было 
заметно меньше — лишь на 30% боль-
ше, чем оптимистов. При этом растет 
число инвесторов, кто не исключа-
ет глобальной рецессии. Такого раз-
вития событий не исключил каждый 
третий опрошенный. Более пессими-
стичными управляющие были в ок-
тябре 2011 года. Тогда на фоне про-
блем ряда европейских стран с об-
служиванием долгов каждый второй 
опрошенный ждал снижения миро-
вой экономики.

Основные причины негативных 
настроений существенно поменя-
лись за восемь лет. Сейчас инвесто-
ров беспокоит торговый спор США и 
Китая. «Опасность полноценной тор-
говой войны, а, возможно, впоследст-
вии и валютной войны, которые мо-
гут развернуться, если две крупней-
шие экономики мира так и не смо-
гут заключить долгожданного согла-
шения,— это и есть самый главный 
фактор риска для американской, 
китайской и глобальной экономи-
ки»,— отмечает руководитель управ-
ления инвестиционного консульти-
рования General Invest Татьяна Симо-
нова. По словам директора инвести-
ционного департамента UFG Wealth 
Management Алексея Потапова, бес-
покойство управляющих вызывают 
данные о сокращении производст-
венной активности в мировой эконо-
мике, а также инверсия кривой доход-
ности. В прошлом эти индикаторы ча-
сто становились предвестниками на-
ступающей рецессии.

Неудивительно, что в таких усло-
виях инвесторы активно сокращают 
вложения в рисковые активы. По дан-
ным опроса BofA, число управляю-
щих, у которых вложения в акции бы-
ли ниже индикативного уровня, на 
12% превысило число тех, у которых 
показатель был выше. Наиболее силь-
но сократились позиции инвесторов в 
акциях развивающихся стран. Число 
управляющих, у которых вес таких 
акций в портфелях превысил индика-
тивный уровень, упало на 11 процент-
ных пунктов, до 12% — минималь-
ный уровень с сентября прошлого го-

да. По данным Emer ging Portfolio Fund 
Research (EPFR), за последние три неде-
ли международные инвесторы выве-
ли из фондов развивающихся стран 
почти $11 млрд. Еще свыше $22 млрд 
инвесторы вывели из фондов акций 
развитых стран.

При этом, по данным опроса BofA, 
каждый третий менеджер заявил, что 
захеджировал вложения от резкого 
падения на фондовых рынках в бли-
жайшие три месяца. «Инструменты 
для защиты активов разнообразны 
— это и увеличение доли традицион-
ных защитных активов, таких как каз-
начейские облигации США или золо-

то, и увеличение денежной позиции, 
и различные опционные и фьючерс-
ные стратегии, покупка CDS для опре-
деленных классов активов и так да-
лее»,— указывает Татьяна Симонова. 
По данным EPFR, за минувшие три не-
дели в фонды облигационного и де-
нежного рынка поступило $145 млрд, 
причем только на последней неделе 
приток превысил $106 млрд.

Управляющие не исключают даль-
нейшего смягчения денежно-кредит-
ной политики со стороны Федераль-
ной резервной системы (ФРС) США и 
Европейского ЦБ. «Центральные бан-
ки как минимум не будут ужесточать 
денежно-кредитную политику, а как 
максимум — добавят монетарного 
стимулирования, чтобы поддержать 
деловую активности»,— считает Алек-
сей Потапов. При этом наиболее ак-
тивных шагов управляющие ждут от 
ФРС. К этому регулятора будут подтал-
кивать не только ухудшающиеся эко-
номические перспективы, но и амери-
канский президент, который уже не-
однократно критиковал проводимую 
регулятором политику. «В США есть 
жесткое разделение, и ФРС не имеет 
мандата на таргетирование рынка ак-
ций, но еще ни один президент США 
не переизбирался на падающем рын-
ке акций. Поэтому Дональд Трамп бу-
дет заставлять ФРС проводить мягкую 
денежно-кредитную политику любы-
ми доступными ему средствами»,— 
считает управляющий активами УК 
БКС Андрей Русецкий.

Виталий Гайдаев

Из портфелей 
вытряхивают риски
Инвесторы уходят в короткие долги

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Промсвязьбанк, на базе которого 
создается опорный банк россий-
ской оборонной промышленно-
сти, засекретил бухгалтерские 
счета, отвечающие за денежные 
средства и драгоценные метал-
лы. „Ъ“ смог их реконструиро-
вать и обнаружить, что в банке 
за три месяца появилось более 
8 тонн золота. В банковской сис-
теме сопоставимые запасы есть 

только у Сбербанка и ВТБ. Экспер-
ты полагают, что накладывать 
гриф секретности на эти счета 
не имеет смысла, однако такое 
золото может использоваться 
во внешнеторговых расчетах.

Оборотная ведомость Промсвязь-
банка за апрель—июнь, которая от-
сутствовала на сайте ЦБ несколько ме-
сяцев, обнародована с изъятиями. В 
ней появился новый счет (20999), ко-
торый ранее нигде не фигурировал 
и не существует в официальном бух-
галтерском учете. Он агрегирует счета 
202–204, которые призваны отражать 
денежные средства банка и вложе-
ния в драгоценные металлы. Факти-
чески банк засекретил остатки по кон-
кретным счетам, но привел их общую 
сумму. Не исключено, что основной 
целью сокрытия информации были 
счета по учету золота, а не денежных 
средств Промсвязьбанка, считает на-
чальник аналитического управления 
банка БКФ Максим Осадчий.

Ранее закрытая отчетность Пром-
связьбанка была реконструирова-
на на основе данных ЦБ о балансо-
вых показателях всей банковской си-
стемы (см. „Ъ“ от 3 июля). Опублико-
ванная отчетность Промсвязьбанка 
подтверждает корректность прове-
денных ранее расчетов. Точно таким 
же образом удалось отделить денеж-
ные средства банка на новом счете 
от драгоценных металлов. Так, если 
на 1 апреля, когда отчетность еще не 
была закрыта, вложения Промсвязь-
банка в драгоценные металлы оце-
нивались в 368 млн руб., то по состо-
янию на 1 мая (с этой даты появился 
агрегированный счет) они выросли 
до 13,38 млрд руб., а на 1 июля — до 
23,9 млрд руб. В золотом эквиваленте 
за квартал эти вложения выросли на 
8,2 тонны, до 8,34 тонны.

В последние три года у Промсвязь-
банка не было столь существенных 
объемов золота. При этом сопостави-
мый рост запасов драгметалла во вто-
ром квартале, согласно опубликован-
ной отчетности, наблюдается только у 
двух основных игроков на этом рын-
ке — ВТБ (на 15,3 тонны, до 26,3 тон-
ны) и Сбербанка (на 6,1 тонны, до 9,7 
тонны). В Промсвязьбанке отказались 
от комментариев. В ВТБ пояснили, что 
рост объемов золота на балансе банка 
носит сезонный характер: основной 
объем добычи приходится на летние 
месяцы. В Сбербанке отказались от 
комментариев.

«Довольно странно секретить что-
то на уровне стандартных счетов, ко-
торые есть во всех банках, из которых 
все равно определенных выводов сде-
лать нельзя,— отмечает старший ди-
ректор по финансовым институтам 
агентства Fitch Ratings Александр Да-
нилов.— Да еще таким образом, что 
это только больше внимания привле-
кает». Новация в раскрытии отчетно-
сти дополнительно снижает прозрач-
ность операций с драгоценными ме-
таллами и Промсвязьбанка, и банков, 
не публикующих отчетность, напри-
мер Еврофинанс Моснарбанка, отме-
чает директор по методологии рей-
тингового агентства НКР Станислав 

Волков. По его мнению, возможно, та-
кая необходимость «связана с более 
активным использованием золота 
во внешнеторговых расчетах». Один 
из контрагентов Промсвязьбанка на 
условиях анонимности заявил, что 
версия с иностранным золотом выгля-
дит правдоподобно.

Покупки крупных партий золота 
могут приводить к сильным колеба-
ниям цены, поэтому для них лучше 
подходят внебиржевые операции. Не-
редко продавцами золота в таких слу-
чаях выступают коммерческие бан-
ки, центральные банки или валютные 
фонды. При этом, по данным WGC, в 
первом полугодии центральные бан-
ки выступали преимущественно как 
покупатели драгоценного металла, 
приобретя свыше 374 тонн золота. Ак-
тивно наращивали вложения в золото 
и биржевые фонды (ETF): по данным 
Bloomberg, за полугодие они прио-
брели 94 тонны. Впрочем, по данным 
WGC в первом полугодии продавали 
золото центральные банки Узбекис-
тана (3,7 тонны), Германии (3 тонны), 
Таджикистана (1,8 тонны). Кроме то-
го, по данным агентства Bloomberg, 
за второй квартал Венесуэла продала 
около 24 тонн золота.

Виталий Солдатских,  
Виталий Гайдаев

Промсвязьбанк озолотился
Запасы банка достигли восьми тонн

Высокий уровень 
процентных ставок ФРС  

по сравнению  
с другими странами  

поддерживает доллар  
на высоком уровне,  
что затрудняет 

конкуренцию  
наших чудесных компаний…

— Дональд Трамп,
президент США,  
8 августа в Twitter
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сегодня начнется прием технических пара
метров проектов, претендующих на участие 
в программе модернизации старых ТЭС на 
2025 год. Минэнерго считает, что действую
щий порядок отборов не нужно менять. Од
нако «Совет рынка» полагает, что перемены 
нужны, хотя внести их в правила отбора на 
2025 год уже не успеют. Чтобы повысить гиб
кость отбора, регулятор предлагает времен
но увеличить квоту правкомиссии, ранее от
биравшей 15% от всей мощности в ручном 
режиме, до 2–2,5 ГВт, более половины от все
го объема отбора. Но проекты, отбираемые 
правкомиссией, несмотря на малый удель
ный вес, при прошлом отборе обошлись 
 потребителям примерно в ту же сумму, 
что и остальные 85% проектов. Потребители 
 требуют ввести планку капзатрат и для них.

Минэнерго полагает, что параметры отбора про-
ектов модернизации старых электростанций на 
2025 год корректировать не следует. С такой позици-
ей глава министерства Александр Новак выступил 
в письме в правительство от 1 августа (есть у „Ъ“).

Министерство проанализировало итоги уже со-
стоявшегося отбора проектов на 2022–2024 годы и 
два сценария отборов на 2025–2031 годы: с уровнем 
затрат, соответствующим предельным значениям, 
и с уменьшенным за счет конкуренции — на 30% в 
2025 году со снижением до 24% к 2031 году. В обоих 
случаях, сообщило министерство, анализ показы-
вает «наличие запаса инвестиционного источника» 
и соблюдение условия удержания роста цены на 
оптовом рынке в пределах инфляции. При обоих 

сценариях средняя цена электроэнергии на опте 
будет к 2035 году отставать от цены, подросшей на 
ИПЦ, а запас свободных средств (относительно ро-
ста по ИПЦ) составит при отборе на 2025–2031 годы 
по предельным коэффициентам 2,72 трлн руб., с 
понижением за счет конкуренции — 3,47 трлн руб. 
В связи с этим, сообщается в письме, корректиро-
вать параметры отбора не следует. Не нужно менять 
и базовую доходность, пишет Минэнерго (текущая 
— 14%). Из-за высокой конкуренции среди постав-
щиков в рамках отбора на 2022–2024 годы средний 
уровень капзатрат сложился на 70% ниже предель-
ного уровня. На 2025 год подан объем заявок, втрое 
превышающий лимит (4 ГВт), что создает предпо-
сылки к снижению капзатрат. В Минэнерго под-
твердили отправку письма, в аппарате вице-премь-
ера Дмитрия Козака его получили.

Однако в «Совете рынка» (регулятор энергорын-
ков) считают, что перемены в порядке отбора жела-
тельны. Отбор на 2025 год уже начался, напомина-
ют в ассоциации (энергокомпании должны подать 
ценовые заявки на отбор 29–30 августа, техниче-
ские параметры принимаются 14–16 августа). Поэ-
тому «Совет рынка» считает, что вносить измене-
ния уже поздно. Однако, учитывая высокую конку-
ренцию среди поставщиков, ассоциация предлага-
ет при проведении этого отбора разово увеличить 
размер квоты отбора на правкомиссии (сейчас — 
15% от всего объема отбора), чтобы в рамках этой 
гибкой процедуры отобрать наиболее важные и 
нужные проекты. Критерии отбора предлагается 
обсудить отдельно. По предварительной оценке 
«Совета рынка», на 2025 год размер квоты может со-

ставить 2–2,5 ГВт. Для последующих отборов ассо-
циация предлагает повысить капиталоемкость 
проектов за счет изменения перечня «обязатель-
ных» мероприятий, рассмотреть возможность рас-
ширения перечня «сопутствующих» работ.

У проектов, отбираемых правкомиссией, в отли-
чие от проектов конкурсного отбора, нет предель-
ных значений капзатрат. При отборе на 2022–2024 
годы их цена оказалась сопоставимой с ценой 
остальных 85% отбора: по итогам конкурсов были 
одобрены проекты на 8,6 ГВт стоимостью 61,5 млрд 
руб., по итогам правкомиссии — 1,78 ГВт на 63,5 мл-
рд руб. Таким образом, при увеличении этих объе-
мов стоимость программы модернизации для по-
требителя может заметно вырасти. Ассоциация «Со-
общество потребителей энергии» требует в рамках 
нового отбора установить для квоты правкомиссии 
предельные капзатраты на уровне типовых. Поми-
мо этого, как и прежде, потребители предлагают 
установить минимальный КПД оборудования для 
заявляемых проектов, увеличить требования по 
учету прибыли с рынка электроэнергии и т. п., а 
также снизить норму доходности с 14% до 10% (см. 
„Ъ“ от 20 мая). В ассоциации «Совет производителей 
энергии» „Ъ“ сообщили, что направили свои пред-
ложения в Минэнерго. В Минэкономики свои пред-
ложения не назвали. По данным источника „Ъ“, 
знакомого с позицией министерства, предлагается 
конкурировать по доходности и закрепить крите-
рии отборов правкомиссии в постановлении пра-
вительства, сделав этот отбор двухэтапным. Как 
именно, собеседник „Ъ“ не пояснил. 

Татьяна Дятел, Наталья Скорлыгина

Старые ТЭС станут ближе к правительству
«Совет рынка» предлагает отбирать половину проектов на правкомиссии

Не весь подвижной состав задейст-
вован в перевозочном процессе, что 
напрямую влияет на эффективность 
использования погрузоч ного ресур-
са, ведет к увеличению оборота ваго-
на, говорил господин Иванов. 

Спад погрузки и снижение спро-
са на грузовые вагоны остудят пыл 
вагоностроителей к концу второго 
полугодия, отмечает замгендирек-
тора ИПЕМ Владимир Савчук. Ин-
ститут и ранее указывал на тренд 
по исчерпанию потенциала роста 
вагоностроения, не исключая, что 
через два-три года отрасль может 
столкнуться с нехваткой заказов и 
профицитом мощностей, напоми-
нает он. С ним согласен и Михаил 
Бурмистров: в 2020 году спрос зна-
чительно снизится, выпуск может 
упасть более чем на 25%, ниже 
55 тыс. вагонов. Кроме того, не 
исключена остановка Новозыбков-
ского и Армавирского заводов, до-
бавляет эксперт. Крупнейшими по-
купателями в 2019 году, говорит 

эксперт, станут «Модум-Транс», ко-
торый в первом полугодии прио-
брел более 7 тыс. полувагонов, а 
также Федеральная грузовая компа-
ния и «Трансконтейнер», заключив-
шие крупные контракты с УВЗ, «Ал-
тайвагоном» и «РМ Рейл».

При сохранении тренда можно 
ожидать, что за год заводами будет 
реализовано около 70–75 тыс. еди-
ниц подвижного состава, в то время 
как в рекордном 2012 году было про-
изведено 70,5 тыс. единиц, говорит 
собеседник „Ъ“ на рынке. При этом 
списание вагонов в 2019 году ожида-
ется на уровне 23–25 тыс. 

Таким образом, отмечает он, уже 
сейчас выпуск превышает прогно-
зируемое выбытие парка почти в 
1,5 раза, а рост грузовой базы даже 
по оценкам ОАО РЖД не превысит в 
2019 году 1,5%. Это создает условия 
для роста профицита парка во всех 
сегментах. Ожидается, что во вто-
ром полугодии объемы выпуска ва-
гонов в РФ сократятся, отмечает он.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Вагоны обгоняют груз

«Аэрофлот» поставил российским ре
гиональным аэропортам ультиматум, 
 требуя снижения цен на обслуживание 
 своих клиентов в бизнесзалах почти 
вдвое. В противном случае компания 
прекратит оплачивать обслуживание 
своих пассажиров в лаунжах. В качестве 
первого шага компания с15 августа от
меняет бесплатное для клиентов — вла
дельцев золотых карт, купивших биле
ты в экономкласс, обслуживание в Ар
хангельске и Магнитогорске. Источни
ки в аэропортовых холдингах говорят 
о готовности снижать цены «в разум
ных пределах», но не готовы опустить 
их до уровня крупнейших хабов.

«Аэрофлот» требует от аэропортовых хол-
дингов («Новапорт», «Аэропорты регионов», 
«Базэл Аэро») и не входящих в них региональ-
ных аэропортов снижения цен на обслужи-
вание своих клиентов в бизнес-залах. Пра-
вом бесплатного (за счет авиакомпании) по-

сещения бизнес-зала пользуются владельцы 
золотых и платиновых карт программы ло-
яльности «Аэрофлота» и пассажиры бизнес-
класса. Источник „Ъ“ в «Аэрофлоте» утвер-
ждает, что за обслуживание одного человека 
в лаунже компании приходится платить 
5–7 тыс. руб., что существенно выше, чем в 
Москве и в аэропортах Европы. По его сло-
вам, европейским аэропортам компания 
платит от €25 до €40 (около 3 тыс. руб.), при-
чем верхняя планка соответствует услугам 
крупнейших аэропортов ЕС с соответствую-
щим качеством обслуживания.

Источники „Ъ“ в аэропортовых холдингах 
говорят, что «Аэрофлот» выставил им ультима-
тум: если цены не будут снижены, перевозчик 
прекратит оплачивать обслуживание всех 
своих клиентов в региональных аэропортах. 
Собеседник „Ъ“ в «Аэрофлоте» говорит, что 
пассажирам бизнес-класса в качестве альтер-
нативы предложат бонусные мили, которые 
впоследствии можно обменивать на билеты. 

А обладателям золотого статуса в программах 
лояльности «Аэрофлота» просто заменят ми-
лями обслуживание в бизнес-залах.

Во вторник авиакомпания объявила о 
прекращении с 15 августа бесплатного об-
служивания в лаунжах аэропортов Архан-
гельска и Магнитогорска клиентов с золо-
тым статусом, купивших билет в эконом-
классе. Взамен им будут предоставлено по 
3 тыс. бонусных миль. Обладатели платино-
вого статуса и пассажиры бизнес-класса со-
хранят право на бесплатное обслуживание.

Источник „Ъ“ в одном из аэропортовых 
холдингов считает, что компания специаль-
но выбрала два небольших аэропорта, не 
входящих в холдинги. «Изначально предпо-
лагалось, что в качестве жертв будут выбра-
ны аэропорты Архангельска и Мурманс-
ка,— рассказывает он.— Впоследствии Мур-
манск решили заменить на Магнитогорск 
— видимо, чтобы дистанцироваться от не-
давних событий в Шереметьево». Напом-

ним, что в мае в аэропорту загорелся само-
лет, направлявшийся в Мурманск, погиб 41 
человек (см. „Ъ“ от 6 мая).

В «Аэропортах регионов» (входят в «Рено-
ву» Виктора Вексельберга) считают некор-
ректным сравнение тарифов региональных 
аэропортов и крупнейших мировых авиауз-
лов. «Снижение тарифа невозможно без сни-
жения качества обслуживания пассажи-
ров,— говорят в холдинге.— Инфраструкту-
ра наших аэропортов прошла инвестицион-
ную фазу для повышения класса обслужива-
ния, на чем в свое время настаивал в том чи-
сле „Аэрофлот“». Сравнивать тарифы регио-
нальных аэропортов и ведущих мировых ха-
бов в принципе некорректно в силу того, что 
пассажиропоток у них отличается на поряд-
ки, добавляют в компании.

Источник „Ъ“ в одном из холдингов гово-
рит, что «Аэрофлот» требует снижения тари-
фа до 2–2,5 тыс. руб. По данным „Ъ“, сегодня 
средняя цена на обслуживание клиента в 

бизнес-зале «Аэропортов регионов» состав-
ляет 3,7 тыс. руб. В другом холдинге говорят, 
что готовы снизить цены до средних по Рос-
сии 3–3,8 тыс. руб. «Но предоставить цены 
Шереметьево мы не готовы: у них совсем 
другой пассажиропоток и другое количество 
пользователей бизнес-зала»,— говорит он. 
Шереметьево, по данным „Ъ“, предоставляет 
услугу бизнес-зала за 1,1 тыс. руб.

Гендиректор Friendly Avia Support Алек-
сандр Ланецкий считает решение «Аэрофло-
та» логичным в текущих экономических 
условиях. В противном случае авиакомпа-
нии придется отдавать аэропортам значи-
тельную долю от цены билета, говорит он. «В 
отличие от бонусных миль, позволяющих 
получить бесплатные билеты, обслужива-
ние в бизнес-зале существенно не увеличи-
вает лояльность клиента — оно не создает 
стимула больше летать рейсами конкретной 
авиакомпании»,— полагает эксперт.

Герман Костринский

«Аэрофлот» давит на бизнес-залы
Компания предъявила ультиматум аэропортовым холдингам

Представитель «ТриАрк Майнинга» Анджей 
Красуцкий заявил „Ъ“, что разработка участка «Бу-
ранный» Томторского месторождения начнется в 
2022 году с выходом на проектную мощность в 
2024 году и запуском гидрометаллургического 
комбината в Краснокаменске в 2023 году. Предста-
витель компании объяснил длительность реализа-
ции отсутствием аналогов технологии извлечения 
РЗМ из руды Томтора и сложной логистикой. «На 
данном этапе исследования и разработка техноло-
гической схемы в целом завершены, что заняло 
около четырех лет»,— сообщили в компании. Сум-
марные балансовые запасы участка «Буранный» 
составляют 30,5 млн тонн руды со средним содер-
жанием в руде пентаоксида ниобия 3,99%, оксидов 

редкоземельных элементов — 10,59%, оксида скан-
дия — 0,04%. Мощность Краснокаменского комби-
ната составит 10 тыс. тонн феррониобия, который 
используется в производстве сталей.

По данным компании, мировой рынок ферро-
ниобия растет на 4–7%, а российские металлурги 
вынуждены импортировать сырье при отсутствии 
местных производителей. На рост спроса будут 
влиять и влияют новые китайские стандарты высо-
копрочной арматуры. Рост потребления ниобия 
прямо коррелирует с ростом потребления стали, 
сообщили в «ТриАрк Майнинге».

По данным U.S. Geological Survey, ведущими 
производителями ниобия являются Бразилия и 
Канада, обеспечивающие 88% и 10% мирового про-
изводства соответственно. В прошлом году ниобий 
был включен в список полезных ископаемых, кри-

тически важных для американской экономики. 
Китай обеспечил себе доступ к ниобию посредст-
вом покупки Китайской молибденовой компани-
ей бразильских активов Anglo American и 15% ак-
ций CBMM. Сейчас цена на ниобий FOB Китай со-
ставляет $31,5 за 1 кг. «Предпосылок для роста пока 
нет из-за опасений замедления экономик на фоне 
торговой войны между Китаем и США»,— считает 
Ирина Ализаровская из Райффайзенбанка.

Максим Худалов из АКРА отмечает, что Томтор 
— проект чрезвычайно сложный, его разработка 
много раз откладывалась. «Выход „Ростеха“ я вос-
принимаю как ответственный подход госкорпора-
ции к своей инвестпрограмме»,— говорит эксперт, 
сомневаясь в возможности прихода в столь слож-
ный проект зарубежных инвесторов.

Евгений Зайнуллин

Охота к перемене месторождений
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Структура основателя Fashion TV Мишеля 
Адама предъявила претензии к работе 
 российского вещателя канала, потребовав 
запретить ему использовать свой бренд. 
Роскомнадзор при этом считает, что кана-
лом в России в нарушение закона фактиче-
ски управляет иностранное юридическое 
лицо. Ответчик считает претензии необо-
снованными, но «Ростелеком» уже отклю-
чил Fashion TV до прояснения правовых 
вопросов.

Австрийская Fashion TV Programmgesellschaft 
просит Арбитражный суд Москвы пресечь нару-
шение прав на товарный знак со стороны ООО 
«ФэшнТВ». В начале августа суд привлек к участию 
в деле в качестве третьих лиц компанию Fashion 
TV Russia с Британских Виргинских островов и Ро-
скомнадзор. К «ФэшнТВ» подан иск о запрете ис-
пользования без согласия правообладателя товар-
ных знаков, в том числе словесного обозначения 
Fashion TV и логотипа в виде буквы f в бриллиан-
те, пояснил „Ъ“ судебный представитель Fashion 
TV Programmgesellschaft Александр Матвеев.

«Мы за легальный бизнес и пытаемся в право-
вом поле отстоять права на наш телеканал и 
бренд. В данный момент ООО „ФэшнТВ“ занима-
ется пиратством, но мы надеемся на правосу-
дие»,— сообщила „Ъ“ президент Fashion TV 
Programmgesellschaft Мария Лисовска, супруга 
основателя Fashion TV Мишеля Адама. Бизнесмен 
Олег Бойко, чья компания Finstar выступает сов-
ладельцем головной структуры Fashion TV, про-

информирован о судебном процессе между 
«ФэшнТВ» и Fashion TV Programmgesellschaft, со-
общила его представитель.

Российское ООО «ФэшнТВ» основано в 2007 году. 
Тогда же компания заключила договор с Fashion 
TV Russia о распространении каналов Fashion TV 
Network и Fashion TV HD. Соглашение действует и 
сейчас, говорит гендиректор и владелец «ФэшнТВ» 
Андрей Дроздов. По его словам, истец в том числе 
пытается запретить компании транслировать ка-
нал. «Fashion TV Programmgesellschaft никак не ис-
пользует этот телеканал на территории России са-
мостоятельно, соответственно, она эти требования 
предъявлять не может. Мы ей ничем не меша-
ем»,— настаивает господин Дроздов.

Fashion TV Russia, как и «ФэшнТВ», входит в 
структуры бизнесмена Александра Шусторовича, 
утверждает Мария Лисовска. По ее словам, лицен-
зионный договор между Fashion TV Russia и FTV 
BVI Мишеля Адама, заключенный в 2007 году, был 
расторгнут в 2016 году из-за нарушений, среди ко-
торых регистрация «ФэшнТВ» товарных знаков на 
территории РФ. Интересы австрийской компа-
нии в России сейчас представляет только ООО 
«Интермода», подчеркивает она.

Вопросы к «ФэшнТВ» появились и у Роскомнад-
зора, следует из материалов Арбитражного суда 
Москвы. В начале года ведомство установило, что 
Fashion TV Russia владеет всеми правами на канал 
в целом, а «ФэшнТВ» уполномочено только рас-
пространять канал на территории РФ. Таким обра-
зом, компания с Британских Виргинских остро-

вов «косвенно управляет деятельностью ООО 
„ФэшнТВ“ и фактически определяет принимае-
мые им решения» в нарушение закона о СМИ, ре-
шил Роскомнадзор, составив протокол о привле-
чении «ФэшнТВ» к административной ответствен-
ности. Компании грозил штраф в размере 30–
40 тыс. руб., но суд установил, что на момент со-
ставления протокола срок привлечения к ответст-
венности истек.

Логично, что «ФэшнТВ» пытается оспорить пре-
тензии Роскомнадзора, считает CEO «Онлайн па-
тент» Алина Акиншина. Лицензионный договор, 
по сути, относится к распоряжению интеллекту-
альными правами и не может содержать каких-ли-
бо ограничительных условий по деятельности ли-
цензиата, а также положений, которые относились 
бы к управлению организацией, рассуждает она.

Конфликт вокруг Fashion TV уже вызвал реак-
цию среди операторов платного ТВ. «Ростелеком» 
приостановил вещание канала до решения право-
вых вопросов, сообщил представитель оператора. 
Fashion TV также входит, например, в пакеты МТС 
и «Вымпелкома». «Мы внимательно наблюдаем и 
по необходимости запрашиваем разъяснения у 
партнера, так как ситуация спорная и неоднознач-
ная»,— сообщила представитель «Вымпелкома». 
Оператор не планирует расторгать договор с 
«ФэшнТВ», но допускает его пересмотр или растор-
жение, в случае если, к примеру, в результате су-
дебного разбирательства контент канала сущест-
венно изменится.

Владислав Новый

Моду снимают с эфира
Российский вещатель Fashion TV столкнулся  
с претензиями владельца канала и Роскомнадзора Алгоритм распознавания лиц 

NtechLab также используется в ин-
формационно-аналитической систе-
ме «Стоп шоплифтер» компании BIT, 
которая внедрена в более чем 300 ма-
газинах 14 сетей ритейла по всей Рос-
сии и включает людей, попавших в 
черный список за неоднократные на-
рушения, рассказал представитель 
NtechLab. «По оценке ритейлеров, 
применение этого решения позволя-
ет магазину за счет выявления шо-
плифтеров экономить 2–3% оборота в 
год»,— утверждают в компании.

Распознавание лиц позволяет ри-
тейлерам не только бороться с кра-
жами, но и повышать лояльность по-
купателей к бренду с помощью пер-
сонализированных предложений, 
говорит директор по бизнес-разви-
тию направления биометрических 
систем ЦРТ Андрей Хрулев.

Перспективы интеграции распоз-
навания лиц в процессы взаимодейст-
вия с клиентом видят и в Leroy Merlin. 
«Фокус применения — персонализа-
ция работы с клиентами и улучшение 
клиентского опыта за счет упрощения 
процессов оплаты, получения товаров 
и услуг, развития программы лояль-
ности»,— пояснил директор направ-
ления взаимоотношений с клиента-
ми Владимир Сычев. «М.Видео—Эль-
дорадо» также рассматривает видеоа-
налитику как часть комплексного 
подхода к повышению эффективно-
сти розницы, подтвердил представи-
тель группы. Ритейлер рассматривает 
предложения от разных поставщи-
ков, в том числе «ЭР-Телекома», и пла-
нирует несколько пилотных проек-
тов. В X5 Retail Group сообщили, что 
пока изучают потенциал технологии. 
В «Магните» не ответили на запрос.

Компании, которые рассматрива-
ют внедрение такой технологии, 

должны учитывать российское зако-
нодательство, защищающее персо-
нальную информацию граждан, отме-
чает Владимир Сычев. Фото и видео 
граждан допускается использовать, 
когда они получены при съемке в пу-
бличных местах или на мероприяти-
ях. При этом фотография или видеоза-
пись, позволяющие в совокупности с 
иными данными, идентифицировать 
человека, переходят в категорию пер-
сональных данных, на обработку ко-
торых требуется его согласие, указы-
вает юрист НЮС «Амулекс» Марина 
Филиппова. Сама по себе система рас-
познавания лиц не нарушает права 
потребителя, полагает она, но ее вне-
дрение может повлечь за собой злоу-
потребления со стороны сотрудников 
охраны, когда «неблагонадежных» по-
сетителей будут выпроваживать из ма-
газина, а это уже станет «прямым нару-
шением прав потребителей».

Юлия Тишина

Воров возьмут с личным

Крупный продавец спортивных товаров ГК 
«Спортмастер», которая управляет магази-
нами в России, Китае и странах СНГ, гото-
вится выйти на новые рынки. Группа ведет 
переговоры о покупке 33 магазинов Go 
Sport Group в Польше и планирует экспан-
сию в Германию и Францию. Но у европей-
ских покупателей нет потребности в новых 
брендах, а развитие «Спортмастера» сдер-
жит конкуренция с Decathlon, предупре-
ждают участники рынка. 

О том, что ГК «Спортмастер» планирует выйти 
на рынки Польши, Германии и Франции, „Ъ“ сооб-
щил один из контрагентов группы. По его словам, 
«Спортмастер» уже ведет переговоры о покупке Go 
Sport Poland (входит во французскую Go Sport 
Group), которая управляет 33 магазинами спортив-
ных товаров под вывеской Go Sport в Польше. О го-
товящейся сделке также сообщали местные СМИ. 
Источник „Ъ“ в «Спортмастере» подтвердил факт 
переговоров о приобретении Go Sport Poland. Гово-
рить о выходе на другие рынки ЕС пока преждев-
ременно, заявил он. Получить официальный ком-
ментарий в «Спортмастере» не удалось. В Go Sport 
Group не ответили на вопросы „Ъ“.

«Спортмастер» — одна из крупнейших россий-
ских компаний, специализирующихся на прода-
же спортивных товаров. Существует с 1992 года, ее 

основатели — братья Николай и Владимир Фар-
тушняки и Дмитрий Дойхен. По собственным дан-
ным, включает более 500 магазинов в России, Бело-
руссии, на Украине, в Казахстане, Китае. Также 
управляет сетями Columbia, Skechers по франшизе 
в РФ. По данным «Infoline-Аналитики», в 2018 году 
выручка группы выросла на 20,3%, до 110,9 млрд 
руб. без НДС год к году. За январь—июнь 2019 года 
оборот «Спортмастера» увеличился на 7%, до 
51,6 млрд руб. без НДС. В результате группа уступи-
ла лидерство в рейтинге российских операторов 
fashion-рынка Infoline интернет-магазину Wildber-
ries Татьяны Бакальчук (см. „Ъ“ от 8 августа). 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров оценивает стоимость сделки с Go 
Sport Poland в сумму до €40 млн (2,92 млрд руб. по 
курсу ЦБ на вторник). Для бизнеса выход на но-
вые рынки полезен с точки зрения диверсифика-
ции экономических и политических рисков, го-
ворит управляющий партнер Peregrine Capital 
Николай Габышев. Кроме того, имея подразделе-
ние в Европе, сети будет проще привлекать инве-
стиции под развитие, добавляет он.

Как отмечает господин Бурмистров, за счет мас-
штабов, портфеля собственных марок и эффектив-
ной системы закупок в Китае «Спортмастер» спосо-
бен конкурировать с лидерами европейского рын-
ка. По его словам, Польша с точки зрения логисти-

ки может быть плацдармом для выхода группы в 
другие страны Восточной и Западной Европы. Как 
сообщал „Ъ“ 13 марта, Wildberries также планирует 
выйти в ЕС через Польшу. Площадка могла запу-
ститься этим летом. В Wildberries заявили „Ъ“, что 
выход в одну из стран ЕС в течение 2019 года оста-
ется в планах компании. По данным FashionUnit-
ed, годовой оборот fashion-рынка Польши достига-
ет $12 млрд, всех стран ЕС — $441 млрд.

Но представитель Boardriders (управляет сетя-
ми Quiksilver, DC Shoes и пр.) Екатерина Брагин-
ская напоминает, что fashion-рынки многих 
стран ЕС падают, а европейские покупатели более 
консервативные: потребности в новых брендах у 
них нет. К тому же, указывает она, Восточная Ев-
ропа очень сильно ориентирована на скидки. У 
Boardriders в Польше не первый год активно рас-
тут аутлеты: сейчас на этот формат приходится 6 
из 12 магазинов, говорят в компании. По словам 
Екатерины Брагинской, ключевым конкурентом 
«Спортмастера» в Европе будет французская 
Decathlon (управляет свыше 1,5 тыс. магазинов). 
«Конечно, они найдут свою нишу, но, скорее все-
го, экспансия будет не такой масштабной, как в 
России»,— заключает она. Михаил Бурмистров 
считает, что «Спортмастер» может открыть в ЕС до 
100 магазинов в течение 2019–2021 годов.

Никита Щуренков

«Спортмастер» идет в Европу
Ритейлер выходит на новые рынки 

Суд начал банкротство IT-инте-
гратора «Техносерв АС», ранее 
принадлежавшего Алексею 
и Дмитрию Ананьевым. Пробле-
мы компании начались после 
санации Промсвязьбанка, в ито-
ге она перешла под контроль 
ВТБ, но осталась должна креди-
торам несколько миллиардов ру-
блей. Истцы могут попробовать 
привлечь к субсидиарной ответ-
ственности братьев Ананьевых, 
но есть вероятность, что в пога-
шении долгов окажется заинте-
ресован и новый владелец, счи-
тают юристы.

Арбитражный суд Москвы 13 ав-
густа начал процедуру банкротства в 
«Техносерве АС» (входит в группу 
«Техносерв»), введя процедуру на-
блюдения и назначив временного 
управляющего. Рассмотрение дела 
по существу назначено на 13 февра-
ля. Заявителем выступила УК «Сибэ-
нергомаш», которой «Техносерв АС» 
должен 2,2 млрд руб.

«Техносерв» основан в 1992 году 
братьями Алексеем и Дмитрием Ана-
ньевыми. По итогам 2017 года группа 
была лидером среди российских сис-
темных интеграторов с выручкой 
22,1 млрд руб., по подсчетам CNews 
Analytics. По данным TAdviser, с 2011 
года по середину 2019 года входящие 
в группу «Техносерв А/С», «Техносерв 
АС» и «Техносерв Консалтинг» заклю-
чили почти 1,5 тыс. контрактов с гос-
ведомствами и госкомпаниями на 
сумму около 100 млрд руб. Выручка 
«Техносерва АС» по итогам 2018 года 
сократилась на 31%, до 13,6 млрд руб., 
чистый убыток составил 1,78 млрд 
руб., следует из «СПАРК-Интерфакс».

После начала санации Промсвязь-
банка Алексея и Дмитрия Ананьевых 
в конце 2017 года братья разделили 
активы, «Техносерв» отошел Алексею. 
В июне 2018 года ВТБ, крупный заказ-
чик и партнер «Техносерва», прио-
брел 40% группы. Алексей Ананьев 
продолжал владеть 60% через две 
структуры, одна из них — «ТС Хол-
динг» (владеет 49,99% «Техносерва») — 
была заложена в ВТБ. В декабре банк 
отстранил господина Ананьева от 
управления группой и назначил ее 
руководителем старшего вице-прези-
дента ВТБ Дмитрия Трошенкова. Как 
писали «Ведомости», в том же месяце 
банк реализовал залог за неисполне-
ние кредитных обязательств и забрал 
все права на 49,99% в «Техносерве», а 

позднее господин Ананьев продал 
остававшуюся у него долю компании 
с Британских Виргинских островов, 
конечного бенефициара которой 
установить не удалось.

В июле 2019 года в «Техносерве» 
прошли обыски, был задержан ди-
ректор департамента по работе с гос-
структурами Алексей Копейкин. В 
компании и ВТБ следственные дей-
ствия связали с работой бывшего ру-
ководства. Практически одновре-
менно был задержан зампред прав-
ления Пенсионного фонда России 
Алексей Иванов, которого, по дан-
ным „Ъ“, заподозрили в получении 
взяток, в том числе от неустановлен-
ных лиц из числа бывших руководи-
телей и акционеров «Техносерва».

Введение процедуры наблюдения 
в «Техносерве АС» — следствие нако-
пленной долговой нагрузки, возник-
шей в результате «методов ведения 
бизнеса и ряда серьезных управлен-
ческих ошибок, допущенных Алексе-
ем Ананьевым и его менеджментом», 
заявили „Ъ“ в ВТБ. Ситуация не ска-
жется негативно на деятельности 
всей группы, уверены в банке, «„Тех-
носерв“ сохранил команду профиль-
ных экспертов и обладает накоплен-
ными за годы деятельности опытом и 
компетенциями, а также наработан-
ными отношениями с партнерами».

Новый менеджмент, приступив-
ший к управлению в декабре 2018 го-
да, был поставлен в сложные условия, 
когда «совокупность предъявленных 
к компании требований превосходи-
ла возможности их удовлетворения», 
сообщили „Ъ“ в «Техносерве». В груп-
пе планируют обжаловать судебное 
решение.

Кредиторы сильно ограничены в 
возможности взыскать долги в резуль-
тате банкротства «Техносерва», стати-
стика свидетельствует, что они могут 
рассчитывать в лучшем случае на 5–7% 
от задолженности, скептичен адвокат 
Forward Legal Данил Бухарин. Руково-
дитель практики банкротства и фи-
нансовой реструктуризации юрфир-
мы «Ильяшев и партнеры» Дмитрий 
Константинов не исключает исков о 
привлечении к субсидиарной ответст-
венности к лицам, которые ранее 
контролировали компанию. Он также 
допускает, что ВТБ может захотеть рас-
считаться с долгами сторонних креди-
торов, учитывая, что банк, вероятно, 
имеет планы по развитию компании.

Дмитрий Шестоперов

«Техносерв»  
выходит из строя
Началось банкротство бывшей  
IT-компании братьев Ананьевых

В скором времени объявим 
конкурс на создание 

масштабной системы 
видеораспознавания, 

которая охватит  
более 200 тыс. видеокамер 

в Москве и будет  
одной из крупнейших систем 

в мире, соперничая  
только с китайскими

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, 30 мая 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет уполномоченный при президенте Российской Федерации 
по защите прав предпринимателей Борис Титов:
— Дорогой Сергей Николаевич! Не так много в России компаний «всенарод-
ного» масштаба, выросших не из Москвы и не из Питера. Вам такую компа-

нию создать удалось. И пусть сейчас «Магнит» не в Ваших руках, Ваше дело 
живет. А для Краснодара Вы сделали столько, что точно останетесь в народ-
ной памяти. Счастья Вам, веры в себя и новых горизонтов.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года   
владельцу футбольного клуба  «Краснодар»  
Сергею Галицкому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Недавно анонсированные 
ОАО РЖД планы по реконструк-
ции Рижского вокзала и грузо-
вого двора привлекли крупных 
де велоперов. Аффилированная 
с MR Group и банком «Зенит» 
структура приобрела компа-
нию «Стройвэст», которой при-
надлежит примыкающая к во-
кзалу площадка. Участники 
рынка недвижимости считают, 
что там можно реализовать 
многофункциональный ком-
плекс с жильем, офисами и от-
елем. У MR Group уже есть по-
добные проекты, как и опыт 
партнерства с «Зенитом».

MR Group Романа Тимохина и 
Виктора Лабуздко может освоить 
участок на 4-й улице Марьиной Ро-
щи, владение 12 на северо-востоке 
Москвы, следует из данных Kartote-
ka.ru. С конца июля ООО «Роща», в 
равных долях принадлежащее Рома-
ну Тимохину и совладелице банка 
«Зенит» Марии Соколовой, приобре-
ло 100% уставного капитала компа-
нии «Стройвэст». На балансе послед-
ней находится участок в Марьиной 
Роще. Само ООО «Роща» было созда-

но в январе 2019 года. В MR Group не 
стали комментировать сделку.

По данным публичной кадастро-
вой карты, участок «Стройвэста» за-
нимает площадь 3,8 га, сейчас там 
находятся склады и оптовый косме-

тический рынок. Участок примыка-
ет к Рижскому вокзалу и грузовому 
двору, которые давно хочет разви-
вать ОАО РЖД. Как писал „Ъ“ в июне, 
крупные девелоперы не раз объявля-
ли о застройке Рижского двора, но 
планы так и не были реализованы. 
Недавно монополия наконец дого-

ворилась о редевелопменте: партне-
ром РЖД станет «Дом.РФ», который 
привлечет инвестиции и займется 
вовлечением земель. Предполагает-
ся, что в проект будет вложено 100–
200 млрд руб., на территории двора 
появятся офисы, жилье и креатив-
ное пространство.

В перспективе часть домов в бли-
жайшем окружении попадает под 
программу реновации, отмечает ди-
ректор департамента консалтинга и 
аналитики Knight Frank Ольга Широ-
кова. В Knight Frank оценивают стои-
мость сделки со «Стройвэстом» в 1,3–
1,5 млрд руб. Директор практики по 
сопровождению сделок в сфере не-
движимости PwC в России Саян Цы-
ренов отмечает, что жилье с видами 
на железную дорогу не пользуется 
большим спросом, поэтому участок 
возле вокзала имеет смысл застраи-
вать бизнес-центрами. С другой сто-
роны, Марьину Рощу нельзя назвать 
развитым деловым районом, поэто-
му делать проект, состоящий только 
из офисов, тоже нецелесообразно. 
Наиболее оптимально, считает го-
сподин Цыренов, построить на 
участке многофункциональный 

комплекс с жилой и офисной состав-
ляющими, а также, возможно, от-
крыть там отель бизнес-класса. Это 
позволит разумно распределить пло-
щади между различными сегмента-
ми и улучшить окупаемость всего 
проекта для девелопера, заключает 
эксперт.

«Стройвэст» с 2009 года принадле-
жал кипрской Vemares Investments, а 
в мае 2019 года перешел к совладель-
цу мебельного центра «Три кита» Ах-
мету Файзуллину. Во вторник по теле-
фонам компании никто не отвечал.

MR Group управляет недвижимо-
стью общей площадью около 5 млн 
кв. м. Это один из крупнейших за-
стройщиков Москвы, в основном ее 
портфель включает жилые объекты. 
Но у группы есть и опыт строительст-
ва многофункциональных комплек-
сов: в проекты «Савеловский Сити» 
на севере Москвы и «Фили град» на 
западе входит и жилье, и офисы. «Зе-
нит» также выступал партнером 
группы: в апреле стороны анонсиро-
вали, что банк приобрел у MR Group 
12,8 тыс. кв. м в бизнес-центре «Ло-
тос» на юге Москвы.

Елизавета Макарова

MR Group подъехала к Рижскому вокзалу
Застройщик получил участок в Марьиной Роще

5,5 миллиона 
 квадратных метров
недвижимости введено 
в Москве в январе— 
июне 2019 года, 
 подсчитал департамент 
градостроительной 
 политики города
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В Государственном Русском 
 музее открылась выставка, 
приуроченная к 150- летнему 
юбилею Константина Сомо-
ва (1869–1939), имя которо-
го при жизни стало синонимом 
русского декадентства. Михаи-
ла  Трофименкова выставка на-
вела на размышления о срав-
нительной ценности таланта 
и репутации.

 Музей поторопился, юби-
лей Сомова предстоит в ноябре, но 
поспешность оправданна: за два ми-
нувших года Сомов, не самый яркий 
из плеяды «Мира искусства», «пой-
мал хайп», стал актуальной фигурой. 
Связано это с титанической работой 
искусствоведа Павла Голубева, опу-
бликовавшего два тома дневников 
Сомова, охватывающих 1917–1925 
годы: военный коммунизм и пер-
вые шаги художника в американ-
ской, а затем парижской эмиграции. 
Дневники издавали и в СССР, купи-
руя пассажи, связанные с гомосексу-
альностью Сомова. Если именно она 
возвела Сомова в «культурные ге-
рои» наших дней, этому можно толь-
ко порадоваться.

Любой повод хорош, чтобы от-
ряхнуть от нафталина художника 
радуг и фейерверков, переходящих 
в пожары. Понять, чем околдовали 
современников его Арлекины и Ко-
ломбины, в эротических играх ко-
торых писатель Осип Дымов видел 
«черную мессу», «странную пани-
хиду об усопшем быте». Взглянуть 
на Сомова с борхесовским прищу-
ром, приписав его призрачным 
паркам рифму с фильмом Алена 
Рене «В прошлом году в Мариенба-
де». Восхититься, насколько для не-
го вымышленный мир был реаль-
нее любой реальности: в вымираю-
щем Петрограде 1918-го он подгото-
вил два издания легендарной «Кни-
ги маркизы», антологии скабрезно-
стей галантного века. Впрочем, за 
это стоит поблагодарить большеви-
ков, отменивших цензурные запре-
ты времен царизма.

А то, право слово, обидно, ведь 
какие умы, какие перья схлестыва-
лись в спорах о «сомовщине». Сло-
вечко запустил поэт Михаил Куз-
мин, зафиксировав: Сомов не толь-
ко и не столько художник, сколько 
дух эпохи. Громокипящий рыцарь 
реализма Владимир Стасов видел 
в «каракулях и раскоряках» Сомо-
ва «невинные детские шалости». 
Илью Репина бесили «детская глу-
пость в красках» и композицион-
ный «идиотизм», с которыми его 
ученик изображает «выломанных 
уродцев». Даже родной отец, эрми-
тажный хранитель Андрей Сомов, 
назвал работы сына «картавым мла-
денческим лепетом».

Поклонники Сомова ответили его 
ненавистникам сторицей. Александр 
Бенуа сравнил своего школьного то-
варища со столь же «неправильны-
ми» Микеланджело, Рембрандтом, 
Ватто и Дега. Михаил Брайкевич до-
бавил к этому ряду еще и Левицко-
го, а Степан Яремич — Вермеера. Что 
свидетельствует, конечно, лишь о по-
хвальной и безоглядной солидарно-
сти единомышленников.

Сомов знал цену их восторгам, 
одному заветному дневнику жалу-
ясь, как мучительна работа на пле-
нэре, как не даются перспектива 
и рисунок, как «тошнит от марки-
зов и парков». Его трезвый скепти-
цизм очевиден при сравнении его 
автопортретов с действительно бес-
смертными графическими портре-
тами кумиров эпохи. Кузмин шу-
тейно демоничен, витает в грезах 
и кошмарах Блок, премудр Вячеслав 
Иванов: Сомов раз и навсегда создал 
их канонические образы. А сам-то 
каким он себя видит? «Человек без 
свойств» с пошлыми усиками, брюз-
гливый и брезгливый чиновник, 
пусть и высокого ранга. Это и гово-
рит об искренности Сомова — по-
зер или шарлатан живописал бы се-
бя врубелевским демоном — и на-
вевает подозрение, что декадентст-
во — довольно скучная работа.

Попреки в адрес Сомова бы-
ли справедливы, но не по делу. Да, 
его живописи не хватает живопис-
ности, упоения цветом и светом: 
он вообще не колорист. Графике — 
авантюрной смелости линий. Свои 
постоянные мотивы — ту же раду-
гу — он скорее тиражирует из кар-
тины в картину, чем упивается ими. 
В портретах нет ни психологиче-
ской мощи, к которой приучили 
Россию реалисты, ни милой модер-

нистам декоративной стилизован-
ности образов. Сомов — портретист 
салонного толка, в чем нет ничего 
дурного, но необходимой для этого 
жанра техничности он достиг толь-
ко в эмиграции, где зависел от бога-
тых заказчиков, которым были со-
вершенно безразличны его Арле-
кины. Из работ же русского пери-
ода своего рода шедевром кажется 
лишь портрет (1918) Мефодия Лукь-
янова (1892–1932). Своего многолет-
него спутника Сомов, конечно, пи-
сал с любовью, но именно эта лю-
бовь, ослепляя Сомова-человека, 
придавала — ведь работа не заказ-
ная — взгляду Сомова-художника 
крайнюю зоркость: получился силь-
нейший образ наглого жиголо, бар-
ственно раскинувшегося на софе.

Что касается Арлекинов, то Со-
мов и тут не оригинален. Один из 
многих, да почти что и всех, поэтов 
и художников символизма, растира-
жировавших образы комедии дель 
арте до такой степени, что они ста-
ли достоянием масскульта. Почему 
же именно он остался в памяти куль-
туры не иллюстратором модных по-
ветрий, а их творцом? Почему неу-
веренная хрупкость его линий убе-
дительнее мощи иных современ-
ников? Может быть, дело в пророче-
ском наваждении, заставлявшем его 
писать и писать маркизов и маркиз 
с их слугами-арапчатами, парика-
ми и мушками. Современникам сле-
довало бы всячески ограждать его 
и прежде всего самих себя от заигры-
вания с XVIII веком. В России начала 
ХХ века эти игры действительно об-
ретали черты черной мессы. Вызы-
вая призраки аристократов, худож-
ник неминуемо вызывал, хотя и не 
воплощал, призраки якобинцев, на 
потеху толпе поднимавших за воло-
сы срезанные гильотиной головы 
тех маркиз. И тем удивительнее, что 
этим столь успешно с метафизиче-
ской точки зрения занимался совсем 
не похожий на художника человек, 
с бесконечными унынием и прене-
брежением разглядывающий нас со 
своих автопортретов.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Профессия: декадент
Константин Сомов в Русском музее

В Хельсинки завершился 15-й 
фестиваль Flow. Один из главных 
культурных символов Финляндии 
и выдающееся по музыкальным 
меркам мероприятие продолжа-
ет расширяться. Макс Хаген слу-
шал артистов прошлого и настоя-
щего и думал о будущем.

 Финские пресс-представите-
ли работают оперативно: едва публи-
ка успела разойтись, а они уже ра-
портуют, что Flow посетили 83 тыс. 
человек за три дня. Это немного 
меньше прошлогоднего рекорда — 
в 2018-м было на тысячу больше,— 
но и далеко не упадок. Оставаясь фе-
стивалем-бутиком, ограниченным 
по масштабам, Flow аккуратно рас-
ширяется с каждым годом. Но гора-
здо интереснее, что половину пресс-
релиза — хотя музыкой этот фести-
валь мог бы хвастаться бесконеч-
но — занимали вопросы экологии.

В то время как в России тушить ле-
са почему-то считается экономиче-
ски нецелесообразным, в Финлян-
дии идут фестивальные отчисления 
и пожертвования для посадки де-
ревьев аж на Мадагаскаре. В одной 
стране, несмотря на протесты, стро-
ится северный мусорный полигон, 
в другой — с фестивальных сборов 
и пожертвований отчисляют средст-
ва на поддержание чистоты Балтий-
ского моря. А пока где-то катаются 
на бульдозере по персикам, совсем 
рядом проводят обучение рестора-
торов экологичному питанию. Да-
же перед концертами на главной 
сцене Flow на супертехнологичном 
изогнутом экране напоминали: под-
умай о будущем, живи честно и чи-
сто и катайся на велике вместо авто.

Территория Flow каждый раз нем-
ного расширяется, но, судя по всему, 
вопрос вместимости фестиваля еще 
долго будет занимать его организато-
ров. Пусть даже вторая сцена в гран-
диозной дизайнерской палатке бу-
дет вмещать уже 10 тыс. человек, на-
род все равно будет стоять стеной за 
ее пределами. Гордость и фирмен-
ная марка фестиваля — Nordea Globe 
Balloon, круглая площадка с огром-
ным надувным пузырем над сценой 
и завидным репертуаром джазовых 
и этно-артистов, забивается до отка-
за. Очередь в полсотни человек воз-
ле каждого входа стоит и жаждет то 
дедушку spiritual jazz Фэроу Сандер-
са, то жгущих африканцев BCUC — 
кто не успел, зайдет, как только вый-
дут три-пять человек, за перегрузкой 
тщательно следят.

Финский фестивальный порядок 
сбился в пятницу. Редкий случай, но 
соул-дива Эрика Баду опоздала с вы-
ступлением на Flow на полчаса. За-
держка аукнулась Соланж Ноулс, вы-
ступавшей вслед тут же на главной 
сцене. Суперстильный современ-

ный соул и вычурное R&B были выру-
блены ровно в полночь — последние 
пять минут запоздавшего выступле-
ния не уложились в допустимые нор-
мы шума. Под одобрительный гул пу-
блики Соланж допела и дотанцевала 
при полной тишине на поле — звук 
шел только в мониторы на сцене.

В этом году в фестивале приня-
ли участие 175 артистов на любой 
вкус. Тут был и модерновый соул 
Blood Orange, и берлинское экспе-
риментальное техно Modeselektor, 
и звуковой электродизайн Джейм-
са Блейка. Безусловными хедлайне-
рами оказались, конечно, The Cure 
и Tame Impala.

The Cure сыграли почти безуко-
ризненный концерт. Единствен-
ный минус нынешних фестиваль-
ных гастролей Роберта Смита и его 
компании разве что в бесконечном 
использовании одних и тех же пе-
сен и оформления уже третий год. 
По сути, The Cure отыграли ту же са-
мую программу, что и пару лет назад 
в Hartwall Arena, с поправкой на фе-
стивальное время — два с полови-
ной часа вместо трех. Но в Хельсин-
ки сет-лист был перестроен. Начав 

довольно рано, еще при свете, The 
Cure сначала пустили материал по-
бодрее, с наступлением сумерек пес-
ни группы становились все более 
романтичными, а через пару часов, 
уже в темноте, музыканты исполня-
ли мрачные композиции из ранних 
постпанковых альбомов.

Tame Impala лишний раз про-
демонстрировали свое умение ра-
ботать с психоделикой, арт-роком 
и электроникой. Под галлюциноген-
ными расплывающимися изобра-
жениями и лазерами они исполь-
зовали приемы из 1970-х и заодно 
прямые оммажи и заимствования, 
а в песне «Elefant» Tame Impala и во-
все работали с музыкальными цита-
тами — тем, кто не успел добрать аль-
бом «Dark Side of the Moon» было в са-
мый раз пополнить полки.

Stereolab выдали настолько плот-
ное выступление, что становилось 
даже непонятно, как на пятерых 
и при их хитросплетенной музы-
ке можно добиться такого мощно-
го звука. Ив Тумор не столько играл 
концерт, сколько устраивал перфор-
манс: индустриальный и готической 
электропоп проходил в искусствен-
ном дыму и под прожекторами в ли-
цо толпе, пока почти невидимый ар-
тист в трико и ботфортах извивался, 
будто на электрическом стуле.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Охрана музыкальной среды
Эрика Баду, The Cure и экология на фестивале Flow

Завершился сезон больших стадионных концертов,  
последним из которых стал концерт Rammstein в «Лужниках»

В конкурсной программе фе-
стиваля в Локарно прошли 
премьеры немецкого филь-
ма «Добровольческий год» 
и португальского — «Технобо-
сс». Характерные черты ев-
ропейского артхауса с его по-
ниженным градусом эмоций 
в этих фильмах обнаружил 
 Андрей Плахов.

 Картина «Добровольче-
ский год» — совместная работа нем-
цев Ульриха Келера и Хеннера Вин-
клера, почему-то выступивших в ду-
эте, хотя каждый из них уже имеет 
режиссерское имя. Келер, например, 
успел обратить на себя внимание не-
банальной абсурдистской драмой «В 
моей комнате», а до того — премиро-
ванным в Берлине фильмом «Сонная 
болезнь».

Некоторый абсурдизм, если он 
и присутствует в новой ленте, то 
скорее заложен в характере глав-
ного героя Урса — врача, неженато-

го отца взрослой дочери. Эта дочь 
совсем не подарок: морочит голо-
ву папаше и своему бойфренду, но 
прежде всего — людям из Коста-Ри-
ки, которым подрядилась помогать 
в качестве волонтера в каких-то гу-
манитарных операциях в течение 

целого года. Но, постоянно пребы-
вая в растрепанных чувствах, де-
вушка опаздывает на межконтинен-
тальный рейс и вместо Централь-
ной Америки отправляется в немец-
кий лес. Там она развлекается сек-
сом в папином фургоне — в то вре-

мя как папа стоит на ушах и пытает-
ся хоть что-то выяснить о ее судьбе.

Урс, впрочем, тоже еще тот 
troublemaker. Не дозвонившись бра-
ту и не достучавшись в его квартиру, 
он истерически выламывает дверь. 
Пытается всячески строить и прес-

совать дочь — правда, безуспешно. 
И никак не разберется в дурацких 
отношениях со своей партнершей. 
Апофеозом беспомощности героев 
фильма становится эпизод с бежен-
цем по имени Мурат, которого Урс 
временно пригрел, а потом выпу-

стил на волю. Неудавшаяся волон-
терша, словно сомнамбула, следует 
за ним, ибо собственные ориенти-
ры у нее, как и у отца, фатально от-
сутствуют.

Если португальский фильм «Тех-
нобосс» режиссера Жуана Николау 

производит чуть менее унылое впе-
чатление, то благодаря тому, что пе-
риодически превращается из пси-
ходрамы в мюзикл. Главный герой 
Луиш, специалист по охранным сис-
темам, которые он пытается втюхать 
отелям и супермаркетам, находит-
ся в опасном пенсионном возрасте, 
когда ничего не стоит потерять ра-
боту. И хотя в его жизни присутству-
ют взрослый сын и любимый внук, 
Луиш чувствует, что его время исте-
кает. Этому депрессивному состоя-
нию отвечают песенки, которые ге-
рой распевает за рулем автомобиля. 
В песенках говорится о том, что лю-
бая дорога кончается, что все про-
ходит — и надежда, и любовь, и пе-
чаль, и боль, и Альмодовар тоже про-
ходит (отсылка к знаменитому ис-
панскому режиссеру загадочна, но 
при желании в ней тоже можно най-
ти смысл).

Апатию старости разнообразят 
эксцентричные повадки Луиша, ко-
торый то пускается в пляс под му-
зыку металлистов, то устраивает 
небезобидные розыгрыши сотруд-
никам отеля, то закручивает роман 
с женщиной предпенсионного воз-
раста, сидящей на ресепшене. Эти 
эпизоды спасают зрителей от по-
гружения в сонную болезнь, столь 
часто сопутствующую фильмам фе-
стивальных артхаусных программ. 
Та, что собрана в Локарно, явно от-
дает предпочтение проблемам 
и образам женщин: на этом гендер-
ном полюсе пульсируют энергия 
и пассионарность. Когда же слово 
предоставляется мужчинам, из их 
уст можно услышать в основном не-
рвические всхлипы или меланхо-
личные песнопения.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Сонное бесчувствие
На кинофестивале в Локарно дали слово режиссерам-мужчинам

Из работ Константина  
 Сомова русского периода 
своего рода шедевром 
 выглядит лишь портрет 
Мефодия  Лукьянова, 
 многолетнего спутника 
 художника   
ФОТО ТАТЬЯНЫ БАРКОВОЙ

Эрика Баду стала наруши-
тельницей фестивального  
спокойствия   
ФОТО LEHTIKUVA / AFP

Португальский фильм 
«Технобосс» периодически 
превращается из пси-
ходрамы в мюзикл 
ФОТО O SOM E A FURIA
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Сегодня в Стамбуле в матче за Суперкубок UEFA  
сыграют две английские команды — «Ливерпуль»  
и «Челси», в прошлом сезоне выигравшие  
соответственно Лигу чемпионов и Лигу Европы

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Коммерсантъ   l   Среда 14 августа 2019 №144   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

РЕГЛАМЕНТ

У штангистов не выветрился допинг 
Анализ старых данных Московской антидопинговой лаборатории  
привел к отстранению пятерых спортсменов
Анализ базы данных Московской 
антидопинговой лаборатории, ко-
торую в начале этого года получи-
ло в свое распоряжение Всемир-
ное антидопинговое агентство 
(WADA), привел к появлению перво-
го громкого дисциплинарного де-
ла. Международная федерация тя-
желой атлетики (IWF) временно 
отстранила от соревнований пяте-
рых российских штангистов в связи 
с подозрением в совершении «чрез-
вычайно серьезных» нарушений ре-
гламента, имевших место в первой 
половине нынешнего десятилетия. 
Во всех случаях речь идет о титуло-
ванных спортсменах. В Федерации 
тяжелой атлетики России (ФТАР), 
уже пострадавшей из-за допинго-
вого кризиса и лишь недавно из-
бавившейся от санкций, считают, 
что на участии россиян в Олимпиа-
де в Токио это ЧП не скажется. Меж-
ду тем не исключено, что за «делом 
штангистов» последуют и другие: 
ведь WADA ранее сообщало о по-
чти 300 «подозрительных» кейсах 
из изъятой базы данных.

еждународная федера
ция тяжелой атлетики объявила о вре
менном отстранении от участия в со
ревнованиях пятерых российских 
штангистов — Руслана Албегова, Дави
да Беджаняна, Олега Чена, Егора Кли
монова и Тимы Туриевой. Согласно со
общению на сайте IWF, все они подо
зреваются в нарушении статьи антидо
пингового регламента, в которой гово
рится об «использовании или попытке 
использования запрещенной субстан
ции или запрещенного метода». При
чем федерация, комментируя реше
ния, охарактеризовала предполагае
мые нарушения как «чрезвычайно се
рьезные», а доказательства по ним как 
«убедительные».

Этот инцидент весьма примечате
лен. Дисциплинарное дело в отноше
нии тяжелоатлетов было открыто на ос
новании информации, поступившей 
в IWF из Всемирного антидопингово
го агентства. Речь идет о блоке из базы 
данных Московской антидопинговой 
лаборатории за период с 2012 по 2015 
год. Ее изъятие было одним из главных 
условий, поставленных WADA для реа
лизации процесса восстановления ста
туса РУСАДА (Российского антидопин
гового агентства). Оно было обеспече
но в январе и по существу приравнива
лось к окончанию допингового кризи
са, который длился с конца 2015 года 
и нанес отечественному спорту колос
сальный ущерб.

На основании такой информации 
до штангистов пострадали два россий
ских биатлониста — дисквалифици
рованные на четыре года Александр 
Печенкин и Александр Чернышов. Но 
история с ними прошла почти неза
меченной. У обоих спортсменов был 
скромный послужной список, они за

вершили карьеру, а о претензиях к ним, 
связанных с допингом, было известно 
и до новости о дисквалификации.

«Дело штангистов» было обречено 
вызвать мощный резонанс. Ведь все от
страненные — спортсмены известные. 
Давид Беджанян и Олег Чен — двукрат
ные чемпионы Европы. У Тимы Турие
вой есть звание чемпионки мира. Егор 
Климонов на континентальном первен
стве этого года завоевал серебро. Супер
тяжеловес Руслан Албегов вообще явля
ется одной из ярчайших звезд россий
ской тяжелой атлетики последних лет. 
Он чемпион мира 2013 и 2014 годов, а 
также бронзовый призер лондонской 
Олимпиады 2012 года. При этом Албе
гов, как и Климонов, значился в заявке 
сборной России для участия в очеред
ном мировом первенстве в Таиланде: 
оно стартует 18 сентября.

Громкости ЧП добавляет бэкграунд 
ФТАР. Она оказалась в числе основных 
жертв допингового кризиса. Многочи
сленные нарушения в российской тя
желой атлетике в результате расследова
ния вылились в лишение представите
лей России нескольких медалей, добы
тых на топтурнирах на стыке прошло
го и позапрошлого десятилетий, и жест
кие меры в отношении федерации. Рос
сийская команда не выступила на Олим
пиаде в РиодеЖанейро в 2016 году, а в 
2017м ФТАР вместе с федерациями Ар
мении, Азербайджана, Белоруссии, Ка
захстана, Китая, Молдавии, Турции и Ук
раины была на год дисквалифицирова
на IWF за провал в «обеспечении чисто
ты» спортсменов.

Головная тяжелоатлетическая струк
тура не поясняла, какие последствия 
может вызвать новый инцидент. Пре
зидент ФТАР Максим Агапитов, избран
ный на эту должность в 2016 году и ини
циировавший ряд реформ в федерации 
с целью приведения ее деятельности в 
соответствие с современными антидо
пинговыми стандартами, назвал ТАСС 
случившееся «наследием прошлых вре
мен», которое «еще долго придется раз

гребать». По его мнению, оно не должно 
служить поводом для отстранения сбор
ной России от Олимпиады в Токио изза 
давности нарушений: все они, видимо, 
относятся к «докризисной эпохе».

Впрочем, российская тяжелоатлети
ческая делегация в Японии в любом слу
чае будет крайне скромной. В прошлом 
году, определяя представительство стран 
на Олимпиаде, IWF разбила их на катего
рии в зависимости от числа зафиксиро
ванных допинговых нарушений за пери
од с 2008 года. Россия расположилась в 
группе тех стран, которые отличаются их 
экстремальной регулярностью — 20 и бо
лее за десять лет. Это означало, что ей до
станутся лишь две олимпийские лицен
зии: одна женская и одна мужская.

Актуальность инциденту скорее при
дают напоминания о том, как WADA в 
начале июля прокомментировало пред
варительные итоги изучения базы дан
ных Московской антидопинговой лабо
ратории. Отчитываясь о них, агентство 
сообщило о том, что отобрало 578 «подо
зрительных» допингпроб, принадлежа
щих 298 российским спортсменам. На 
тот момент была проведена работа по ис
следованию только 150 образцов, отно
сящихся к 43 спортсменам. Данные, как 
следовало из сообщения, были переда
ны соответствующим международным 
спортивным федерациям. В их компе
тенцию и входило принятие решения о 
наличии или отсутствии в действиях по
дозреваемых признаков нарушения ан
тидопинговых правил. Скольким имен
но федерациям были направлены дан
ные, WADA не уточняло. Но отстранение 
известных штангистов заставляет пред
полагать, что за этим кейсом могут по
следовать аналогичные в других видах.

Алексей Доспехов

Бронзовый призер лондонской  
Олимпиады и двукратный  
чемпион мира Руслан Албегов, 
оказавшийся в числе временно  
отстраненных спортсменов,— 
одна из главных звезд  
российской тяжелой атлетики   
ФОТО GETTY IMAGES

СКАНДАЛ

Чемпион мира готов драться в суде
Финалист Всемирной боксерской суперсерии  
обвиняет ее организаторов в грубых нарушениях

Один из крупнейших проектов в про-
фессиональном боксе — Всемир-
ная боксерская суперсерия (WBSS) 
— оказался в центре громкого скан-
дала. Финалист турнира в первом по-
лусреднем весе (до 63,5 кг) Реджис 
Прогрэ отказался от участия в ре-
шающем бое против Джоша Тейло-
ра. Он заявил, что организатор пер-
венства — швейцарская компания 
Comosa AG, многократно наруша-
ла свои обязательства, задерживая 
выплаты и непредсказуемо перено-
ся даты проведения финала. Прогрэ 
и его промоутер Лу Дибелла подали 
иск в суд Нью-Джерси с требованием 
освободить их от обязательств перед 
WBSS. В Comosa уверены, что ни о ка-
кой отмене финала речи не идет.

емпион мира по версии Всемир
ной боксерской ассоциации (WBA) в пер
вом полусреднем весе Реджис Прогрэ и 
его промоутер Лу Дибелла подали в суд 
НьюДжерси иск с требованием освобо
дить их от обязательств перед швейцар
ской компанией Comosa AG, являющей
ся организатором Всемирной боксер
ской суперсерии, в частности, от необ
ходимости участвовать в финале серии, 
в котором соперником Прогрэ должен 
стать чемпион мира Международной 

боксерской федерации (IBF) Джош Тей
лор. Напомним, что в турнире принима
ют участие по восемь бойцов в различ
ных категориях (Россию в весе до 63,5 кг 
представлял Эдуард Трояновский, вы
бывший в первом же круге). На кону в 
финале в полусреднем весе должны сто
ять титулы WBA и IBF.

В иске Прогрэ и Дибелла обвиняют 
Comosa в многочисленных нарушениях, 
«сделавших участие Прогрэ в финале не
возможным». Ключевой претензией бок
сера является то, что Comosa задержива
ет выплаты. В частности, $500 тыс., пола
гавшихся Прогрэ за победу в четверть

финале над Терри Флэнаганом, он полу
чил на месяц позже оговоренной даты. 
Отметим, что с аналогичной проблемой 
столкнулся Иван Баранчук из Белорус
сии, еще один клиент Лу Дибеллы, в по
луфинале уступивший Тейлору.

В иске, с которым ознакомилось из
дание ESPN, приводятся суммы, при
читающиеся боксеру. Так, за выход на 
четвертьфинальный бой Прогрэ по
лагалось $500 тыс. плюс еще столько 
же за победу. За появление на ринге в 
полуфинале ему должны были запла
тить $500 тыс., а за победу в нем еще 
$600 тыс. Наконец, выход на решаю
щий поединок стоит $700 тыс. а чем
пионский бонус должен составить еще 
$1,3 млн. То есть суммарные призовые 
чемпиона должны достичь солидных 
для не самого популярного в мире бой
ца $4,1 млн.

Для того чтобы гарантировать вы
платы своему клиенту, Лу Дибелла до
говорился с Comosa о графике перечи
сления средств на эскроусчета. Они 
предполагали, что с 1 августа по 4 сен
тября владельцы WBSS переведут в об

щей сложности $2 млн. Однако, как сле
дует из иска, Comosa не исполнила да
же первый платеж на $500 тыс. Кроме 
того, по мнению истцов, ответчик на
меренно затягивал разрешение спор
ных ситуаций и вводил боксера в заблу
ждение. В частности, Comosa в перепи
ске с Лу Дибеллой утверждала, что фи
нал состоится 5 октября, и даже высла
ла черновики соглашения по бою. Одна
ко, как утверждает господин Дибелла, 
ответчик не собирался проводить матч 
в означенный день. Дело в том, что бои 
WBSS транслирует стриминговый сер
вис DAZN. Но у него на упомянутую дату 
никаких боев запланировано не было. 
После уличения в предоставлении не
достоверных сведений Comosa предло
жила новую дату боя — 28 сентября. Но 
она не устроила уже Прогрэ. Боксер по
считал, что в таком случае на подготов
ку к «главному бою жизни» у него оста
ется мало времени.

В Comosa предсказуемо не согласи
лись с претензиями Реджиса Прогрэ и 
его менеджера. В заявлении компании 
отмечается, что с участниками WBSS 
«заключены честные контракты и Ред
жис Прогрэ не исключение», что иск 
«не имеет под собой никаких основа
ний», что «WBSS будет защищать свои 
интересы всеми доступными законны
ми способами».

Александр Петров

ТЕННИС

Основной сустав
Энди Маррей  
провел первый матч  
в одиночном разряде  
после сложнейшей операции

На представительном 
турнире Ассоциации тен-
нисистов-профессиона-
лов (ATP) в Цинциннати 
произошло событие, ко-
торое можно считать уни-
кальным. Экс первая ра-
кетка мира Энди Маррей 
провел в одиночном раз-
ряде свой первый офи-
циальный матч после пе-
ренесенного в январе 
эндопротезирования та-
зобедренного сустава. 
Во встрече с французом 
Ришаром Гаске, занима-
ющим в мировом рейтин-
ге 56-е место, 32-летний 
британец выглядел впол-
не конкурентоспособ-
ным, но на US Open, прав-
да, решил не выступать.

тобы оценить значе
ние события, которое прои
зошло в понедельник в Цин
циннати, следует вернуть
ся на семь месяцев назад в 
Мельбурн, где Энди Маррей 
перед стартом Australian 
Open заявил, что дни его ка
рьеры, видимо, сочтены. К 
этому признанию трехкрат
ного победителя турниров 
Большого шлема и двукрат
ного олимпийского чемпи
она подтолкнула плачев
ная ситуация с суставным 
хрящом тазобедренного су
става. Тогда еще никто не 
знал, что вскоре после по
ражения в первом круге 
Australian Open от испанца 
Роберто Баутисты британца 
ждет очередная операция. 
Проведет ее специально 
прилетевшая в Австралию 
71летняя Сара МирхедЭл
лвуд — гениальный британ
ский хирургортопед, в свое 
время менявший сустав 
95летней королевематери 
Елизаветы, в прошлом году 
проводивший аналогичную 
операцию принцу Филип
пу, мужу Елизаветы II, и че
ловек с особенной судьбой, 
который в 1996 году, будучи 
женатым и имея двух детей, 
в возрасте 49 лет решился 
на операцию по смене пола.

Вскоре Маррей заявил, 
что исчезли сильные боли, 
мучившие его годами. В ию
не он триумфально вернул
ся в парном разряде, выиг
рав на травяных кортах лон
донского Queen’s Club пре
стижный турнир категории 
500 вместе с испанцем Фе
лисиано Лопесом. Затем по
следовали еще четыре вы
ступления в паре, а в Цин
циннати британец получил 

wild card в одиночке, про
верив свои силы в матче с 
59й ракеткой мира Риша
ром Гаске.

Эта встреча завершилась 
со счетом 6:4, 6:4 в пользу 
33летнего француза. За 1 час 
36 минут Маррей трижды те
рял свою подачу, один раз 
брал чужую, выиграл 56 из 
124 очков и в целом остался 
доволен собой.

«Конечно, есть немало 
вещей, которые я предпо
чел бы сделать лучше, но на
до оставаться реалистом,— 
сказал британец.— Это был 
мой первый матч за семь 
месяцев, а соперником ока
зался теннисист, умеющий 
отлично использовать все 
пространство корта. Нет ни
чего удивительного в том, 
что я даже не бегал за уко
роченными ударами, кото
рые раньше постарался бы 
отразить. В конце концов 
моя цель — возвращение 
не на одну неделю, и я по
нимаю, что этот процесс бу
дет долгим».

Одновременно Энди 
Маррей заявил, что по ре
шению, принятому совмес
тно с членами своей коман
ды, он отказывается от wild 
card, которую ему были го
товы предоставить на стар
тующем 26 сентября Откры
том чемпионате США. Этот 
турнир для британца всегда 
был одним из самых люби
мых, именно там в 2012 го
ду он выиграл свой первый 
титул на чемпионатах Боль
шого шлема. Однако по
ка Маррей считает, что ему 
элементарно не хватает иг
ровой практики. Кроме то
го, он не до конца понима
ет, как его организм отреа
гирует на достаточно про
должительные матчи из пя
ти партий.

На данный момент бри
танец не исключает, что в 
одиночке ему удастся высту
пить на следующей неделе в 
УинстонСейлеме, а на US 
Open, как и на Wimbledon, 
он планирует сыграть в па
ре и миксте. Отметим, что 
там теоретически соперни
ком Маррея может оказать
ся один из самых титулован
ных парников мира Боб Бра
йан, 41летний американец, 
который перенес похожую 
операцию на тазобедрен
ном суставе летом 2018 года 
и после возвращения, состо
явшегося в январе, вместе 
со своим близнецом Май
ком выиграл два титула — в 
ДелрейБич и Майами.

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т Ш ТА Н Г И С Т К А  Д И А Н А  М С Т И Е В А  П О Л У Ч И Л А  В О С Е М Ь  Л Е Т

Серебряный призер чемпионата Европы 2019 
года тяжелоатлетка Диана Мстиева была дисква-
лифицирована на восемь лет по причине того, 
что она второй раз нарушила антидопинговые 
правила. Об этом сообщил антидопинговый 
координатор Федерации тяжелой атлетики России 
(ФТАР) Александр Петров. ФТАР 13 августа объя-
вила о восьмилетней дисквалификации Мстиевой, 
которая также является чемпионкой Европы 2017 
года. Срок дисквалификации 24-летней спорт-
сменки отсчитывается с 14 мая 2019 года.

«Почему восемь лет наказания, а не стан-
дартные четыре? Эта спортсменка ранее уже 
нарушала антидопинговые правила, поэтому 
сейчас дисквалифицирована на столь длительный 
срок,— отметил Александр Петров.— Допинг-про-
ба, взятая у Мстиевой во внесоревновательный 
период, выявила нарушение».

Ранее Диана Мстиева отбывала двухлетнюю 
дисквалификацию за нарушение антидопинго-
вых правил с 18 апреля 2014 года по 17 апреля 
2016 года. ТАСС

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP серии Masters 1000 в Цинциннати (США). 
Призовой фонд — $6 млн
Первый круг. Ришар Гаске (Франция)—Энди Маррей (Великобритания) 6:4, 6:4. 

Турнир WTA категории Premier 5 в Цинциннати (США). 
Призовой фонд — $3 млн
Первый круг. Мария Шарапова (Россия)—Элисон Риске (США) 6:3, 7:6 (7:4). 
Арина Соболенко (Белоруссия, 9)—Петра Мартич (Хорватия) 6:1, 6:4. Вероника 
Кудерметова (Россия)—Бернарда Пера (США) 6:2, 6:3. Светлана Кузнецова 
(Россия)—Анастасия Севастова (Латвия, 11) 7:6 (7:3), 6:7 (4:7), 6:4. 

М

Лу Дибелла договорился с Comosa  
о графике перечисления средств  
на эскроу-счета. Они предполагали,  
что с 1 августа по 4 сентября владельцы 
WBSS переведут в общей сложности $2 млн. 
Однако Comosa не исполнила даже первый 
платеж на $500 тыс.

Ч

Ч Сыграв в Цинциннати свой первый одиночный 
матч за семь месяцев, 32-летний Энди Маррей 
дал понять, что его полноценное возвращение  
в теннис вполне возможно  ФОТО GETTY IMAGES
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